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Se hace primer llamado a lista y verificación 

del quórum… 

SECRETARIO: Señor Presidente, me permito comunicarle 

que 16 Honorables Concejales han contestado el llamado 

a lista, por lo tanto, hay quórum de liberatorio y 

decisorio  

PRESIDENTE: Existiendo quórum de liberatorio y 

decisorio, Señor Secretario, por favor continuemos con 

el orden del día. 

SECRETARIO: Orden del día.  

PRIMERO: Llamado a lista y verificación del quórum. 

SEGUNDO: Lectura, discusión y aprobación del orden del 

día. 

TERCERO: Lectura y aprobación de actas. 

CUARTO: Himno de la ciudad Bucaramanga.  

QUINTO: Sesión exclusiva de la oposición de conformidad 

con la Ley 1909 de 2018, avances del plan de desarrollo 

municipal 2020-2023. 

SEXTO: Lectura de documentos y comunicaciones. 

SÉPTIMO: Proposiciones y asuntos varios. 

Bucaramanga, lunes 26 de julio del 2021, 2 de la tarde. 

El presidente Fabian Oviedo Pinzón, primer 

vicepresidente Leonardo Mancilla Ávila, segundo 

vicepresidente Robín Anderson Hernández Reyes, el 

secretario general Carlos Andrés Hincapié. 

Señor Presidente, ha sido leído el orden del día número 

114. 

PRESIDENTE: Listo, continuemos. Leído el orden del día, 

¿lo aprueban los honorables concejales? 

SECRETARIO: Ha sido aprobado el orden del día Señor 

Presidente. 

PRESIDENTE: Listo Señor Secretario, entonces por favor 

continuar. 

SECRETARIO: Continuando con el desarrollo del orden del 

día. Punto tres: lectura y aprobación de actas, no hay 

actas para aprobar. 
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CUARTO: Himno de la ciudad de Bucaramanga.  

Continuando con el orden del día.  

QUINTO: Sesión exclusiva de la oposición en conformidad 

con la Ley 1909 del 2018, avances del plan de 

desarrollo 2020-2023 para la ciudad de Bucaramanga. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ROBIN ANDERSON 

HERNANDEZ REYES: Secretario, Presidente una moción, que 

pena. 

PRESIDENTE: Si Concejal Robín Hernández. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ROBIN ANDERSON 

HERNANDEZ REYES: Para reportar mi asistencia en la 

plenaria. Muchas gracias, Presidente. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL SILVIA VIVIANA 

MORENO RUEDA: Presidente, para registrar mi asistencia, 

muchas gracias. 

SECRETARIO: Registrada. 

PRESIDENTE: Listo, entonces tenemos registrada la 

asistencia del Concejal Robin Hernández y la de la 

concejal Silvia. ¿Listo secretario? 

SECRETARIO: Si Señor. 

PRESIDENTE: Como les mencionaba a todos los presentes, 

hoy estamos dándole cumplimiento al Estatuto de la 

Oposición, antes de iniciar quisiera, Señor Secretario, 

que me confirmara y también los voceros de los 

diferentes partidos que en secretario no mencione, por 

favor hagan mención quienes mas están declarados en 

oposición, según el registro que está en secretaria, 

¿Cuáles partidos tenemos? Señor Secretario. 

SECRETARIO: Señor Presidente, según los registros que 

están en este despacho, se encuentran declarados en 

oposición; el Concejal Jaime Andrés Beltrán, Tito 

Alberto Rangel y Nelson Mantilla. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ANTONIO VICENTE 

SANABRIA CANCINO: Presidente para una moción.  

PRESIDENTE: Jaime Andrés Beltrán, el Concejal Tito 

Rangel que hacen parte del partido Colombia Justa y 

Libre, tenemos también al Concejal Nelson Mantilla que 

hace parte del partido MAIS… 
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL ANTONIO VICENTE 

SANABRIA CANCINO: Presidente para una moción. 

PRESIDENTE: Tiene moción el Concejal Antonio Sanabria. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE ANTONIO VICENTE SANABRIA 

CANCINO: Gracias, Presidente, para informarle a la Mesa 

Directiva y a los Coorporados que el año pasado 

nosotros como lideres gobernantes anti corrupción 

presentamos la debida solicitud al Consejo Nacional 

Electoral declarándonos en oposición como grupo 

significativo y ya en el 2021 nos notificaron negando 

el reconocimiento a la oposición, argumento por no 

tener nosotros personería jurídica, entonces hechas las 

consultas jurídicas nosotros solicitamos nuevamente al 

Consejo Nacional Electoral para declararnos como 

independientes pero aun no nos han dado respuesta, 

entonces quería hacer esa salvedad y dejar constancia 

en el acta el motivo de nuestra situación como 

movimiento, ni somos independientes todavía y nuestra 

oposición fue negada a la solicitud ante el Consejo 

Nacional Electoral, era para dejar esa claridad, 

Presidente, gracias. 

PRESIDENTE: Listo Concejal Antonio. Entonces no están 

declarados en oposición, la liga actualmente. ¿Quién 

tiene la moción, el Concejal Leonardo Mancilla? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Presidente, es que yo como el vocero del partido 

Alianza Social independiente también estoy declarado en 

oposición para que quede claro eso, eso lo hicimos bajo 

la registraduría y eso también fue allegado a la 

Secretaria General del Concejo, para que lo tengan 

claro. 

PRESIDENTE: Listo, el otro partido que he visto 

haciéndole oposición al gobierno es el partido Verde, 

al fin quien es el vocero del partido Verde para que, 

por favor, me confirmen si están declarados o no en 

oposición para que quede constancia en el acta. El 

vocero es el Concejal…  

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Perdón, ¿tomo la palabra? Pido la palabra. 

PRESIDENTE: Concejal Carlos Parra.  
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INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: En efecto, los concejales Wilson Danovis y 

Carlos Parra presentamos solicitud al partido para 

cambiar el estatus de partido de gobierno, solicitud 

que fue respondida de manera negativa en diciembre y 

pues nosotros seguimos en una gestión dependiente en 

nuestra representación pero en virtud de la categoría 

legal este derecho corresponde a los partidos en 

oposición real y nosotros pues nos acogemos al orden 

del día que ellos estipulen. 

PRESIDENTE: Concejal, pero es que no le entiendo con 

claridad, ¿Son de oposición o no son de oposición?, no 

temas particulares, acá estamos hablando de partidos, 

¿el partido Verde es de oposición?, si o no es lo que 

necesito saber, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: No entiendo si esto es mas como para hacer 

menciones políticas, sacar provecho de ello, pero el 

asunto es que presentamos una solicitud para cambiar el 

estatus de gobierno y esa solicitud fue negada, 

entonces cualquier provecho que se pueda sacar de eso 

pues… 

PRESIDENTE: … Por favor, es una pregunta muy básica, 

debe sentirse aludido por todo, Concejal Carlos Parra 

si usted es el vocero del partido Verde, ustedes 

pertenecen a un partido político, mi pregunta es la 

siguiente, vuelvo y repito para dejar constancia en el 

acta porque este es un tema para darle cumplimiento a 

una ley… 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: No hay problema en la categoría que hoy ostenta 

al partido de gobierno, hay una solicitud de dos 

concejales, pero la categoría es de gobierno. 

PRESIDENTE: Ok, entonces el partido Verde es de 

gobierno según lo que usted acaba de manifestar. Tiene 

el uso de la palabra el Concejal Carlos Barajas. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRÉS 

BARAJAS HERREÑO: Presidente mucha gracias. Para dejarle 

una claridad a la Corporación frente a su pregunta, el 

partido Verde desde el año 2020 se declaró de gobierno, 

es decir, con la ayuda de la administración de Juan 

Carlos Cárdenas, no hay independencia ni oposición, de 
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acuerdo al Estatuto de la Oposición los partidos pueden 

asumir 3 posturas; independencia, oposición o de 

gobierno y en este caso el partido Verde, del cual soy 

miembro, soy concejal de Bucaramanga debo manifestarle 

que somos partido de gobierno, aquí no hay otra 

división, algunos miembros del partido presentaron la 

solicitud pero la solicitud fue rechazada, es decir, 

seguimos siendo de gobierno, dejando la claridad, 

Presidente, este servidor hace control político serio y 

responsable teniendo clara la identidad y la directriz 

del partido que es ser de gobierno, es decir, apoyamos 

las iniciativas de ciudad, las iniciativas como por 

ejemplo, la connotación que se hizo para que el 

bienestar familiar le entregue 2 predios al municipio 

para poder ayudar y hacer los escenarios deportivos de 

la cancha la bombonera, la cancha del barrio la 

juventud y otros escenarios importantes que permiten 

seguir construyendo la administración mejor calidad de 

vida, eso lo apoya el partido verde porque somos de 

gobierno y desde luego su servidor cumple las 

directrices del partido, entonces con esa claridad, 

Presidente, usted como mesa directiva está cumpliendo 

con las directrices del Estatuto de la Oposición. 

Muchas gracias por el uso de la palabra y espero que 

haya quedado claro que el partido verde a qué 

pertenece. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Presidente, si me permite el uso de la palabra.  

PRESIDENTE: Ya un momento Concejal Carlos Parra, tiene 

el uso de la palabra el Concejal Jorge Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE HUMBERTO 

RANGEL BUITRAGO: Gracias Presidente, muy formal. Para 

saber cómo es el orden del día, Cómo se va a establecer 

la mesa directiva ya que es algo que se está dando con 

el Estatuto de la Oposición, pues también para 

garantizar que se respete y no se haga un desorden acá, 

qué bueno que usted ya está dejando claro quién es de 

oposición y quién no. Gracias, Presidente. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el Concejal 

Carlos Parra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS FELIPE PARRA 

ROJAS: Gracias Presidente, en calidad de vocero y en 

representación también de las distintas reuniones de 
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bancada, nosotros en las reuniones de bancada del 

partido, hasta ahora no hemos tomado decisiones 

conjuntas sobre el apoyo o no a ningún proyecto, las 

decisiones que se han tomado son individuales y por eso 

yo agradecería en un gesto de decencia que si se habla 

a titulo individual pues se hable a titulo individual, 

si se habla a nombre de partido se hable a nombre de 

partido, en efecto, lo digo sin problema, que hoy el 

partido es de gobierno y eso no tiene ningún problema 

en ser reconocido que ante eso nosotros tenemos 

distintos temas donde hay consenso con la 

administración, hay temas donde hay disenso en la 

administración pero lo que yo no quisiera y de verdad 

lo digo con mucho respeto, es que fuera 

instrumentalizado para distintos mensajes políticos y 

creo que son bien inconvenientes, nosotros estamos en 

todo caso tratando de hacer un ejercicio independiente 

a estas categorías que difuminan un poco las 

realidades. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: ¿Algún otro partido que el secretario no 

haya mencionado que haga parte o esté declarado en 

oposición?, por favor, es el momento para que los 

concejales lo mencionen. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO AVILA 

CASTELBLANCO: Presidente. 

PRESIDENTE: Si, ¿Quién tiene el uso de la palabra?  

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO AVILA 

CASTELBLANCO: Luis Ávila, Presidente. 

PRESIDENTE: si, Concejal Luis Ávila 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO AVILA 

CASTELBLANCO: Presidente, es para notificar que en el 

año anterior presenté la solicitud para ser oposición, 

pero me fue denegado por el consejo nacional, entonces 

soy un partido independiente. Gracias. 

PRESIDENTE: listo Concejal Luis Ávila, entonces 

Secretario, tenemos que solamente los partidos de 

oposición al gobierno sería el partido Colombia Justa y 

Libre integrado por el Concejal Jaime Andrés Beltrán y 

el Concejal Tito Rangel, también el partido ASI que 

está integrado por el Concejal Leonardo Mancilla, el 

partido MAIS que está integrado por el Concejal Nelson 

Mantilla. 
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SECRETARIO: así es, Señor Presidente.   

PRESIDENTE: Listo, entonces para que tengan claridad 

todos los presentes que estos son los únicos partidos 

de oposición al gobierno, los demás partidos están 

declarados, algunos de manera independiente, otros de 

manera de gobierno, son 3 tipos de declaratoria, 

oposición, independiente y de gobierno. Vamos entonces 

a verificar antes de darle el uso de la palabra a los 

concejales de oposición, la asistencia de los 

secretarios y funcionarios de la administración para 

que este debate sea muy oportuno deben estar presente 

estos funcionarios, entonces Señor Secretario, por 

favor… 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Presidente para una moción por favor. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRÉS 

BARAJAS HERREÑO: Presidente, que pena la molestia. 

PRESIDENTE: Si Señor… 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Una moción de procedimiento. Presidente, 

es que me parece que el Concejal Rangel hizo una 

pregunta pertinente, no se si la va a responder ahora o 

mas tarde y es para que tengamos claridad de cuál va a 

ser la dinámica, entendiendo que esta es la plenaria de 

oposición, entonces como serán las intervenciones, el 

uso de la palabra para los restantes concejales que no 

tenemos una condición clara como usted lo ha dicho, en 

caso de la Liga de Gobernantes como lo explicó Antonio, 

entonces no se si nos lo explica ahora o más tarde como 

vamos a desarrollar la plenaria.  

PRESIDENTE: Si, ya vamos a tomar la lista de los 

funcionarios y ya les explico cómo será el 

procedimiento. Concejal Carlos Barajas, ¿tenía una 

moción? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL CARLOS ANDRÉS 

BARAJAS HERREÑO: Gracias Presidente, era un comentario 

y es que aprovecho que hoy estamos cumpliendo al 

Estatuto de la Oposición también para hacer un 

reconocimiento a la bancada del partido Verde, hemos 

sido muy organizados en este tema de la implementación 

de la bancada, cumpliendo con la ley de bancadas, con 

el Estatuto Anti Corrupción y reconocerle a mis 
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compañeros y a la bancada como tal que somos 3, ese 

respeto por la independencia del voto, de la autonomía 

eso es un reconocimiento que debo hacerle a mis 

compañeros, a Wilson Danovis y a Carlos Felipe Parra 

que ha permitido que la altura del debate se de en esa 

independencia del voto a la hora de la decisión 

transcendental que se da en medio de la dinámica del 

debate y eso permite desde luego la decisión con 

criterio, una decisión responsable y quiero, 

Presidente, en este escenario importante que hoy usted 

está permitiendo y cumpliendo la norma hacer ese 

reconocimiento a la bancada de la independencia del 

voto y no la imposición que nos permite que haya más 

responsabilidad individual pero también un mejor 

criterio y desde luego que permita, Presidente, los 

escenarios de la democracia, la democracia es crear los 

escenarios donde se permite construir en medio de las 

diferencias y en eso hemos sido muy responsables en que 

a nivel de la bancada con diferentes opiniones, con 

diferentes posiciones se ha permitido el respeto por la 

sesión de cada uno y es una exaltación que debo hacer 

hoy en este importante escenario de la democracia, 

entonces, Presidente, un reconocimiento a la bancada 

por ese respeto a la autonomía, ese respeto a la 

independencia, ese respeto al voto individual. Gracias, 

Presidente.  

PRESIDENTE: Listo, entonces Secretario me informa por 

parte de la administración que ellos se van a 

presentar, ellos están todos reunidos muy atentos al 

debate en un solo recinto de la Alcaldía, entonces 

vamos a darle uso de la palabra para que cada uno por 

favor diga presente y nos mencione de que dependencia o 

secretaria o entidad descentralizada se encuentra para 

confirmar la asistencia. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL NELSON MANILLA 

BLANCO: Presidente, una moción, presencia del Concejal 

Nelson Mantilla en la plenaria virtual. Gracias.  

PRESIDENTE: Si Señor, Concejal Nelson Mantilla le queda 

la asistencia. Entonces, alguien de la administración 

que por favor inicie y me lo mencione por favor en el 

micrófono. 

INTERVENCIÓN DEL JEFE DE GOBERNANZA DE LA ALCALDÍA, EL 

SEÑOR JOSÉ DAVID CAVANZO: El primer citado en esta 
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sesión del Concejo dada la importancia de revisar los 

buenos avances que tiene nuestro plan de desarrollo, 

estamos todos reunidos como gabinete, yo estoy aquí 

acompañando la sesión del Concejo y con su venia vamos 

a hacer la presentación de todo el gabinete que está 

aquí reunido en la administración municipal. 

PRESIDENTE: Adelante, Doctor Cavanzo. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE 

CULTURA Y TURISMO, EL SEÑOR NÉSTOR RUEDA: Un saludo a 

los Honorables Concejales, a todos los compañeros de 

los institutos descentralizados. Néstor Rueda, 

Instituto Municipal de Cultura y Turismo. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DEL INVISBU, EL SEÑOR CÉSAR 

CAMILO HERNÁNDEZ: Muy buenas tardes, a la mesa 

principal, presidente, a los diferentes Honorable 

Concejales, al equipo de gobierno, a mis compañeros. 

César Camilo Hernández del INVISBU. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Buenas tardes Señor Presidente, 

Señores Concejales, equipo de gabinete. Iván José 

Vargas, Secretario de Infraestructura presente. 

INTERVENCIÓN DE MELISSA FRANCO, SECRETARIA DEL 

INTERIOR: Buenas tardes Honorables Concejales, a todas 

las personas que nos están viendo, al equipo de 

gobierno, Melissa Franco, Secretaria del Interior 

presente. 

INTERVENCIÓN DE ANA LEONOR RUEDA VIVAS, SECRETARIA DE 

EDUCACIÓN: Muy buenas tardes, Señor Presidente, 

Honorables Concejales, compañeros de gabinete, estamos 

aquí presente para responder en este importante debate 

presentar los avances en la ejecución de las metas del 

plan de desarrollo y la inversión de los recursos en el 

presupuesto, Ana Leonor Rueda Vivas Secretaria de 

Educación municipal. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DEL DADEP, EL SEÑOR MANUEL DE 

JESÚS RODRÍGUEZ ANGARITA: Señor Presidente, muy buenas 

tardes a usted y a todos los miembros de la 

Corporación. Manuel de Jesús Rodríguez Angarita, 

director del DADEP dispuesto acá a atender las 

inquietudes y las dudas que se presentan o que tengan 

que ver con la ejecución del plan de desarrollo para 

indicarle a ustedes los miembros de la Corporación y a 
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todos los ciudadanos la forma en que Bucaramanga viene 

informando en el cumplimiento de las metas que se 

trazaron.  

INTERVENCIÓN DE LA ASESORA DEL DESPACHO DE LA ALCALDIA, 

MARÍA JULIANA ACEVEDO: Buenas tardes Presidente, 

Honorables Concejales, compañeros del gabinete, María 

Juliana asesora del despacho presente en esta 

importante sesión de los avances del plan de 

desarrollo. 

INTERVENCIÓN DE LA SECRETARIA JURIDICA DEL MUNICIPIO, 

ILEANA BOADA HARKER: Buenas tardes, un saludo muy 

especial a los Honorables Concejales, a todos los 

compañeros del gabinete, Ileana Boada Harker Secretaria 

Jurídica del municipio atenta para mostrar los avances 

de nuestro plan de desarrollo.  

INTERVENCIÓN DE DIANA VALERIA MORA BRAVO, LÍDER DE LA 

UNIDAD TÉCNICA DE LOS SERVICIOS PÚBLICOS: Buenas tardes 

para todos los Honorables Concejales, para mis 

compañeros de la administración municipal, Diana 

Valeria Mora Bravo líder de la unidad técnica de los 

servicios públicos. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE PLANEACIÓN, JOAQUÍN 

AUGUSTO TOBÓN: Muy buenas tardes, Señor Presidente del 

Concejo de Bucaramanga, Mesa Directiva del Concejo, 

Honorables Concejales y Concejalas de la ciudad de 

Bucaramanga Joaquín Augusto Tobón, Secretario de 

Planeación dispuesto a dar todas las explicaciones 

correspondientes a los grandes avances que tiene al 

momento el plan de desarrollo. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Muy buenas tardes Honorables 

Concejales, al Señor Presidente muy buenas tardes, 

también a la ciudadanía que sigue esta transmisión del 

Concejo municipal en la que daremos cuenta de los 

significativos avances de nuestro plan de desarrollo 

Bucaramanga mas oportunidades para todos y para todas. 

INTERVENCIÓN DE LA DIRECTORA GENERAL DEBOMBEROS, 

YELITZA OLIVEROS RAMÍREZ: Buenas tardes Señor 

Presidente, Honorables Concejales desde Bomberos de 

Bucaramanga agradecemos este espacio de participación 

ciudadana, junto con mis compañeros de gabinete estamos 

a disposición de cualquier tipo de pregunta. 
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INTERVENCIÓN DE LA SECRETARIA DE HACIENDA, SAHARAY 

ROJAS: Muy buenas tardes a la Mesa Directiva, muy 

buenas tardes Honorables Concejales, a todas las 

personas que nos siguen en la trasmisión, al equipo de 

gobierno, Secretaria de Hacienda, mi nombre es Sarahay 

Rojas. 

INTERVENCIÓN DEL ASESOR TIC DE LA ALCALDIA, EDSON 

GÓMEZ: Muy buenas tardes para todos, Edson Gómez, 

asesor TIC de la Alcaldía de Bucaramanga. 

INTERVENCIÓN DE LA DIRECTORA DEL TRÁNSITO ANDREA 

JULIANA MÉNDEZ MONSALVE: Muy buenas tardes para todos 

Honorables Concejales, a su Mesa Directiva, compañeros 

de gabinete y a todos los ciudadanos que nos acompañan 

el día de hoy en esta audiencia, Directora de Transito 

Andrea Juliana Méndez Monsalve.  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DEL INDERBU, GONZALO GÓMEZ: 

Buenas tardes, Presidente del Concejo, Mesa Directiva, 

compañeros de gabinete, de institutos, personas que nos 

siguen en este momento, muy prestos a compartir con 

todos ustedes nuestras metas hasta el día de hoy, 

Gonzalo Gómez INDERBU. 

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOR DE LA CAJA DE PREVISIÓN 

SOCIAL DE BUCARAMANGA, SERGIO ANTONIO PLATA GONZÁLEZ: 

Buenas tardes Señor Presidente, Honorables Concejales, 

al equipo de gobierno de la administración municipal, 

les habla Sergio Antonio Plata González, director de la 

Caja de Previsión Social municipal. 

INTERVENCIÓN DE LA GERENTE DE METROLINEA, EMILCEN 

JAIMES: Muy buenas tardes Honorables Concejales, a los 

compañeros del gabinete, a quienes nos acompañan en 

esta importante sesión, Emilce  Jaimes Gerente de 

Metrolínea. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE SALUD, JUAN JOSÉ REY 

SERRANO: Muy buenas tardes mi nombre es Juan José Rey 

Serrano, Secretario de Salud del municipio de 

Bucaramanga, presento un atento saludo a la Mesa 

Directiva del Concejo, a los Honorables Concejales y 

también a los miembros de la oposición, estamos aquí 

atentos a los avances en el plan de desarrollo de 

nuestro municipio en el sector salud.  

INTERVENCIÓN DE LA JEFE DE LA OFICINA DE VALORIZACIÓN, 

CLARENA REYES: Buenas tardes para la mesa directiva y 
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para mis compañeros. Clarena Reyes, Oficina de 

Valorización. 

INTERVENCIÓN DEL GERENTE DE LA EMAB, JOSSÉ PABLO ORTIZ: 

Buenas tardes, Honorables Concejales. Mi nombre es José 

Pablo Ortiz, soy el nuevo gerente de la EMAB, atento 

aquí a atender estas solicitudes. 

INTERVENCIÓN DE LA JEFE DE COMUNICACIONES Y PRENSA, 

CLAUDIA RAMÍREZ BARRERA: Muy buenas tardes para todos, 

a la Mesa Directiva y a los Honorables Concejales. Mi 

nombre es Claudia Ramírez Barrera y soy la Jefe de 

Comunicaciones y Prensa. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO ADMINISTRATIVO DE LA 

ALCALDIA, CESAR AUGUSTO CASTELLANOS: Buenas tardes 

señor Presidente, Honorables Concejales mi nombre es 

Cesar Augusto Castellanos, secretario administrativo de 

la alcaldía de Bucaramanga, muy atento a todas las 

inquietudes y requerimientos de este debate. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE MEDIO AMBIENTE, HELBERT 

PANQUEVA: Muy buenas tardes honorables concejales, 

señor presidente, mi nombre es Helbert Panqueva 

Secretario de Medio Ambiente del municipio de 

Bucaramanga. 

INTERVENCIÓN DEL JEFE DE GOBERNANZA DE LA ALCADIA, EL 

SEÑOR JOSÉ DAVID CAVANZO: Con eso, Presidente seria la 

presentación de los miembros del gabinete y del equipo 

de gobierno del alcalde Juan Carlos Cárdenas para la 

sesión.   

SECRETARIO: Doctor José David muchas gracias, el doctor 

Juan Diego Rodríguez Cortes Tesorero municipal. 

INTERVENCIÓN DEL TESORERO MUNICIPAL, JUAN DIEGO 

RODRÍGUEZ CORTES: Un cordial saludo Secretario, un 

cordial saludo para el Presidente del Concejo, para los 

demás Honorables Concejales y todos los presentes en 

esa sesión, los saludo Juan Diego Rodríguez, Tesorero 

General. 

SECRETARIO: Doctor Genderson Robles Jefe de 

Presupuesto. 

INTERVENCIÓN DEL JEFE DE PRESUPUESTO, GERDERSON ROBLES: 

Señor Secretario, Señor Presidente, Honorables 

Concejales buena tarde para cada uno de ustedes, al 

equipo de gabinete, a los directivos de los entes 
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descentralizados, acá muy presto desde la oficina de 

presupuesto para solucionar cualquier inquietud que 

tengan al respecto del comportamiento de la vigencia 

2020-2021.  

SECRETARIO: El doctor José Fernando Suarez Vanegas, 

Jefe de Control Interno y Disciplinario. El doctor José 

Luis Hernández Jaimes del Instituto Municipal de Empleo 

y Fomento Empresarial.  

INTERVENCIÓN DEL DIRECTOS DEL INSTITUTO MUNICIPAL DE 

EMPLEO Y FOMENTO EMPRESARIAL, LUIS HERNÁNDEZ JAIMES: 

Buenas tardes al Honorable Concejo, Concejales de 

Bucaramanga, presente. 

SECRETARIO: Señor Presidente, me permito comunicarle 

que todas las partes convocadas están a excepción del 

doctor José Fernando Vanegas jefe de control interno y 

disciplinario. 

PRESIDENTE: Listo, entonces vamos a iniciar Señor 

Secretario. Tienen el uso de la palabra los concejales. 

Primero, la pregunta que me hacia el Concejal Jorge 

Humberto Rangel y la Concejal Marina, entonces vamos a 

hacer claridad en como será el debate; primero van a 

intervenir los concejales declarados en oposición, 

posteriormente va la administración y luego los 

concejales declarados de manera independiente y de 

ultimo los concejales de gobierno, ese sería como la 

dinámica del debate para que por favor estemos atentos 

y sigamos las instrucciones, les agradezco ser muy 

respetuosos con el tiempo, ya que son varios 

funcionarios de la administración que hoy se hacen 

presentes en este importante debate, todos los 

concejales estén también atentos y me imagino que desde 

luego cada uno querrá intervenir en esta sesión, 

entonces por favor con el fin de que no se vuelva un 

debate jarto, sino al contrario super objetivo y 

productivo, por favor respetuosos con el tiempo. 

Entonces vamos a darle el uso de la palabra, Concejal 

Jorge Humberto Rangel, ¿Me estaba pidiendo el uso de la 

palabra? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE HUMBERTO 

RANGEL BUITRAGO: Si, Presidente, según lo que usted ya 

menciona para organizarnos, sería bueno porque yo creo 

que la mayoría del gabinete y la ciudadanía que nos 

esta viendo no conoce cada partido en que está, en que 
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situación está, por ejemplo, el partido Conservador es 

independiente, como para que sepan y todos nos 

organicemos, me parece a mí. 

PRESIDENTE: Listo, entonces vamos por respeto también a 

los ciudadanos que nos están viendo no tienen ese 

conocimiento entonces voy a nombrar cada partido y por 

favor me va mencionando cuales son de oposición. El 

partido liberal, algún miembro del partido liberal que 

me mencione como se encuentra declarado. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE FRANCISCO JAVIER GONZALEZ 

GAMBOA: Si Presidente, en nombre de la bancada del 

partido Liberal, el Concejal Javier Ayala, el Concejal 

Robin Hernández y el Concejal suscrito, estamos 

declarados como partido de gobierno. Gracias 

presidente. 

PRESIDENTE: Muy bien Concejal Francisco, entonces ya el 

Concejal Jorge Humberto nos declaró que esta de manera 

independiente, que es el partido Conservador, el 

partido Liberal de gobierno, la Liga como lo mencionaba 

ya el Concejal Antonio pues no les han definido la 

situación, esta el partido Verde que ya lo manifestaron 

está como partido de gobierno junto con el partido 

Liberal, el partido ASI está de oposición, Colombia 

Justa y Libre de oposición, el partido MAIS de 

oposición, el Concejal Luis Ávila mencionaba que su 

movimiento esta también de manera independiente, 

¿concejal Luis Ávila?   

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Si señor. 

PRESIDENTE: Listo, Concejal Luis Ávila de manera 

independiente, que es el movimiento… ¿me recuerda el 

nombre del movimiento por el cual fue elegido? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Hagamos Ciudadanía, si Señor. 

PRESIDENTE: Listo, Hagamos Ciudadanía de manera 

independiente. El partido Cambio Radical se encuentra 

de manera independiente, ¿algún partido que se me haya 

quedado por fuera? 

SECRETARIO: Centro Democrático 
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PRESIDENTE: Centro Democrático, el Concejal Luis 

Fernando Castañeda, ¿me podría indicar como se 

encuentra su partido? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO 

CASTAÑEDA PRADILLA: Presidente buenas tardes, el centro 

Democrático, el partido mas importante de este país hoy 

esta declarado en independencia. Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Entonces el Centro Democrático esta 

declarado en independencia, ¿ningún otro partido se 

queda por fuera?, para que tengan claridad todos los 

ciudadanos de la posición política de los partidos que 

integran el Concejo de Bucaramanga. Entonces, vamos a 

darle el uso de la palabra a los concejales de la 

oposición, tienen el uso de la palabra los concejales 

de 15 minutos de intervención cada una, no se si ya se 

pusieron de acuerdo y me indican quien va a iniciar en 

el grupo de los concejales de oposición, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Presidente, por Colombia Justa y 

Libre, inicio y luego va mi compañero Tito. 

PRESIDENTE: Entonces, inicia el Concejal Jaime Andrés 

Beltrán, tiene el uso de la palabra concejal. Sistemas 

por favor me colabora con el tiempo. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Presidente, quiero iniciar invitando 

a todos a analizar lo que dice la Ley 1909 del 2008 

cómo está todo lo de la oposición Artículo 22, cuáles 

son las características de esta sesión exclusiva de la 

oposición de partidos independientes, ya que, las 

características de esta sesión son totalmente 

diferentes a una sesión normal, en lo que concierne al 

debate mismo, estar a cargo de los partidos de 

oposición o también declarados como independientes 

serán los únicos partidos que podrán participar de la 

sesión y cuándo inicia este proceso del debate serán 

ellos mismos los que manejen la dirección de la 

plenaria en función de lograr el objetivo que establece 

la ley para los partidos de oposición. Entonces en ese 

sentido, Presidente, yo quiero iniciar preguntándole al 

secretario que por favor me certifique cuándo fue 

radicado el documento de avance del plan de desarrollo 

de acuerdo a lo que define el mismo Artículo 22, 

entonces me es importante y necesario preguntarle el 
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secretario que me deje constancia cuando el alcalde 

radico este documento, porque de acuerdo a lo que 

establece la ley en el Artículo 22, el alcalde tiene un 

tiempo muy claro en los primeros días del año y él es 

quién debe radicar este documento en el Concejo o en la 

Secretaría del Concejo de Bucaramanga y me gustaría que 

el Secretario por favor antes de iniciar usted me 

certifique cuándo y qué día fue que el Alcalde la 

radicó este documento qué nos da un informe o qué 

establece el plan de desarrollo, ¿Secretario me podría 

informar? 

SECRETARIO: Gracias, Concejal Jaime. De acuerdo a un 

oficio radicado el día 18 de mayo del 2021, se 

manifiesta por parte de la administración que dicho 

informe fue radicado; un momento por favor. Según el 

oficio del 18 de mayo del 2021 dirigido al secretario 

general se lee lo siguiente: Me permito comunicar que 

en el cumplimiento de metas y ejecución presupuestal 

del plan de desarrollo 2020, 2023 hasta el 31 de 

diciembre el 2020 se encuentra disponible en la página 

web de la alcaldía de Bucaramanga en la siguiente ruta, 

a su vez el día 26 de febrero del 2021 mediante el 

oficio consecutivo enviado por correo electrónico y 

dirigido al presidente del concejo municipal de 

Bucaramanga, selecciona el informe de cumplimiento del 

2020 al 2023, al 31 de diciembre del 2020... 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Secretario me reitera que fue radico 

lo del presidente. 

SECRETARIO: Según el oficio 26 de febrero de 2021. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Yo quiero iniciar pidiéndole, 

Secretario, que, por favor, las actas de esta sesión se 

las haga llegar a la Procuraduría, ya que la ley es muy 

clara en establecer cuáles son los tiempos en los que 

este informe debe llegar al Concejo Bucaramanga, yo 

creo que es hora de que al Concejo se le dé el respeto 

y de la misma manera se atiendan, no solamente los 

requisitos y requerimientos que establecemos nosotros 

como concejales, y no me refiero solamente a la 

oposición, me refiero a todos los 19 concejales porque 

tristemente tengo que iniciar mi intervención haciendo 

está aclaración porque este documento debieron estar 
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los primeros 21 días de enero de acuerdo a lo que 

establece la misma ley y las fechas no coinciden con lo 

que establece la ley y cuando miro quién fue que radico 

este documento como no fue el despacho del alcalde fue 

el secretario administrativo el que establece radicar 

este documento, no lo veo simplemente como un error de 

forma a la hora de enviar o entregar un documento, sino 

también lo veo desde la perspectiva de que el Concejo 

de Bucaramanga no se le ha dado el lugar como la 

importancia y la relevancia en la administración como 

en la toma de decisiones y sobre todo en la atención 

misma que merece y lamentablemente pues me toca a mí 

como vocero del partido Colombia Justa declarado en 

oposición, pedir que respeten no solamente a la 

oposición, que respeten también a los que están en 

coalición porque lamentablemente no le faltan al 

respeto solamente a los que estamos en oposición, sino 

también a los que hoy están en coalición pasando muchas 

veces por encima del Concejo, desatendiendo lo que el 

Concejo en ocasiones establece en los principios de ley 

mismos. Entonces, Presidente, Secretario, le agradezco 

que, por favor, estas actas se las haga llegar a los 

entes de control para que se tomen las respectivas 

medidas porque a los partidos de oposición nos ampara 

la ley y este artículo es muy claro y es muy específico 

en los tiempos y en las formas que se deben actuar. Yo 

quiero agradecerle al ingeniero a ver si me apoya con 

las diapositivas que he traído, es imposible 

Presidente, en unos 12 o 10 minutos intentar de una u 

otra manera dar esos 8 minutos, hacer un análisis del 

avance del plan de desarrollo, voy a tratar de 

aprovechar estos 8 minutos al máximo, aunque teniendo a 

todo el gabinete y teniendo a todos los directores de 

las diferentes instituciones, pues 8 minutos en 

realidad se me van a quedar en dos o tres diapositivas 

y no voy a poder desarrollar... 

PRESIDENTE: Concejal Jaime Andrés disculpe lo 

interrumpo, si quiere ya hemos ganado un espacio porque 

si, usted tiene razón en que los concejales de gobierno 

no podrían participar en este debate, ya que, la ley es 

clara diciendo que serán los concejales de oposición y 

los concejales que estén declarados de manera 

independiente, entonces si quiere tómese mas tiempo, ya 

que, habrán 5 concejales que son los 3 del partido l 
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Liberal y 2 del partido Verde que no irán a participar 

el día de hoy. 

INTERVENCEIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Perfecto, Presidente, muchas gracias. 

Quiero iniciar saludando a cada uno de los secretarios 

y directores de institutos descentralizados, al jefe de 

gobernanza que está presidiendo en este momento el 

gabinete y a cada una de las personas que nos ven a 

través de las diferentes plataformas virtuales. Bajo el 

Estatuto de la Oposición y la ley que me ampara, tengo 

que partir dejando claro qué el Estatuto de la 

Oposición no solamente nos da una herramienta para ser 

escuchados, sino también nos da una herramienta para 

poder dejar unos cuestionamientos claros en el 

desarrollo mismo de una administración y la pregunta 

con la que quiero iniciar tanto para los secretarios 

como para los directores y quiero ponerlo sobre la mesa 

para que ustedes se la respondan a sí mismos, y esa 

misma pregunta se le hicimos a los ciudadanos sin 

respuestas claras, que están en la siguiente 

diapositiva sí me ayuda a José Luis, parte de la 

pregunta y es ¿para dónde vamos como ciudad?, Es la 

pregunta que más nos hacemos y es desde donde parte mi 

análisis de oposición porque yo me puedo quedar 

simplemente en las cifras que muchos de ustedes las han 

traído para presentarlas en los porcentajes de 

cumplimiento y no cumplimiento, pero yo quiero partir 

de algo mucho más amplio, ¿Para dónde va Bucaramanga?, 

Cuál es el timón, cuál es la visión, cuál es la 

perspectiva, cuál es el rumbo, al menos definamos cuál 

es la bandera que percibimos. Y en esos hiciéramos el 

ejercicio de manera presencial en este momento a cada 

persona del gabinete, cada uno respondería algo 

distinto porque no hay un solo concepto, una sola 

visión, un solo propósito de hacia dónde vamos, 

preguntémosle en la calle, preguntémosle a los 

ciudadanos, preguntémosle a los concejales y 

responderían algo distinto, no tenemos claro hacia 

dónde vamos y al no tener claro hacia dónde vamos pues 

terminamos siendo reactivos, entonces estamos frente al 

hecho de reaccionar a una cantidad de hechos para 

tratar de resolver que la gente no sé disguste, 

entonces si sacamos algo de la gente se molesta 

reaccionamos, si pasa algo reaccionamos pero el 

gobierno no puede ir detrás resolviendo los problemas 
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de la ciudadanía, una verdadera planeación de gobierno, 

una buena estrategia, una ruta tiene un rumbo, tiene un 

objetivo, tiene unas metas y camina bajo esas metas, 

camina bajo ese rumbo pero no se desvía en tratar de 

resolver una serie de circunstancias que van ocurriendo 

dentro de los momentos y para eso vamos a mirar una 

serie de ejemplos porque lo dije anteriormente, es 

imposible entrar a analizar las metas de manera 

individual de cada secretaría cada uno de los 

institutos y he tomado unos temas generales para que 

mis compañeros también puedan participar y en esos 

temas generales y quería dejar este análisis con el que 

partió mi intervención qué es, ¿Para dónde va 

Bucaramanga?, La excusa y discúlpenme, más adelante lo 

voy a reiterar, la excusa más reiterativa que yo he 

escuchado se llama la deuda histórica y yo no he visto 

mi primer alcalde desde que tengo uso de razón que 

estaba en el colegio, que reciba una ciudad totalmente 

resuelta en sus condiciones físicas, de 

infraestructura, de educación, de salud, todas las 

administraciones tienen que enfrentar unos atrasos en 

diferentes temas, bien se dice que el país lleva un 

atraso de 20 años, en el país en diferentes temas con 

deudas históricas pero esa se ha vuelto la excusa para 

no responderle realmente a las necesidades que está 

enfrentando la ciudad, y cuando no tenemos cómo 

responder pues miramos hacia atrás y decimos que es 

culpa de los gobiernos anteriores, es culpa de la 

politiquería, es pulpa de la corrupción pero ya un año 

y más de 6 meses nos hace responsables también de lo 

que está pasando en la ciudad y el próximo año cuando 

estemos haciendo este debate, el próximo semestre 

cuando estemos otra vez en sesión exclusiva, ya no 

podremos hablar deuda histórica, ya no podemos hablar 

de los gobiernos anteriores, no podemos hablar de 

corrupción como así no tenemos que poner la cara y el 

pellejo. Recuerdo tanto cuando el que fue jefe de 

gobernanza del gobierno anterior, Manolo Azuero, los 

primeros años argumento el mismo discurso, la 

corrupción, las deudas pendientes, todo lo que venía 

sucediendo los gobiernos anteriores y cuando le llegó 

el último año y se le pregunto por lo que no ha sido, 

por lo que no pasó y por lo que siempre criticaron, la 

excusa fue que lamentablemente la corrupción no los 

dejó avanzar, siempre alguien tendrá la responsabilidad  
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menos quiénes están gobernando y creo que es momento de 

asumir con cabeza fría esta pregunta, ¿Hacia dónde va 

Bucaramanga?, Sí me colabora ingeniero con la siguiente 

diapositiva. Y parte de una premisa sencilla, vamos a 

realizar lo que pasa con el plan maestro parar uno de 

los tantos ejemplos, su costo superó más de 1000 

millones, se adoptó mediante el decreto 0089 2018 donde 

establece que la alcaldía debe cobrar a los vendedores 

ambulantes por el uso del espacio público, sin embargo 

esto solo sucedió un año y desde que llegó esta 

administración el plan maestro de espacio público, 

puedo decirlo sin temor a equivocarme, estamos hablando 

frente a un daño fiscal porque se establecieron no 

solamente un plan maestro espacio público, se compraron 

unos equipos, se establecieron unos espacios, unos 

uniformes, carnetizaron a las personas, se invirtió una 

cantidad de dinero y pasemos a la diapositiva 

siguiente, y eso es lo que encuentro en ingresos de uso 

del espacio público del 2008 cómo pueden ver el 2019 es 

el único año que medianamente ese verdadero plan si lo 

podíamos llamar, establece un beneficio para el 

municipio, de resto esa plática como dicen los 

muchachos, se perdió literalmente, ¿Quién responde por 

eso?, ¿Quién pone la cara por eso?, ¿La deuda 

histórica?, ¿Quién responde por eso?, Los gobiernos 

anteriores, la corrupción, el concejo, la oposición, 

quién responde por un plan maestro, que si es cierto, 

nosotros no fuimos lo que lo aprobamos, no fuimos los 

que lo establecieron, fue el gobierno anterior pero ese 

plan maestro tiene todos los análisis como unos 

estudios de los cuales algunos de los que están aquí en 

esta sesión fueron parte, no solamente la construcción 

misma, sino del desarrollo y hoy nos lavamos las manos 

diciendo que no es nuestra responsabilidad. Aquí vemos 

otro de los tantos evento se quería traerles hoy, el 

plan maestro de movilidad 2012 a 2030 y ahí es donde 

uno habla de esto ¿Lo van a actualizar?, ¿Le van a 

hacer una inversión?, La pregunta es acaso no el plan 

maestro de movilidad está diseñado el del 2012 al 2030 

que fue una inversión muy grande para ese plan maestro 

y ahora vamos a hacer otra inversión en pleno 2021, sin 

haber terminado este, la pregunta es, entonces este 

plan maestro que nos trajo las ciclorrutas, quién 

responde realmente por lo que se invirtió y se 

estableció ahí, qué va a pasar con Metrolínea, qué va a 
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pasar con el transporte público versus al mototaxismo, 

que va a pasar realmente por cada una de las decisiones 

que se tomaron ahí; ahora parece que la ciclorruta no 

puede ir por la parte izquierda y algo que se dijo pero 

como todo lo que se dice es que le estamos poniendo 

palos a la rueda, que la oposición lo único que hace es 

trancar, que en realidad no somos consecuentes con el 

desarrollo de la ciudad, es que eso no lo estamos 

diciendo nosotros, lo está diciendo la misma 

normatividad, la misma ley, ahora las ciclorrutas 

parece que tenemos que levantar todo lo que se montó 

por la parte izquierda, ¿Quién responde?, Por eso mi 

pregunta es hacia dónde vamos y solamente toquemos el 

tema de movilidad, ¿Que hay en Bucaramanga en temas de 

movilidad?, La administración pasada le apostó la 

ciclorruta, esta administración a qué le  está 

apuntando, darle continuidad a obras, los ejes viales, 

los troncales o vamos a dejar esas obras a medias cómo 

vamos a apostarle a las ciclorrutas íbamos a seguir 

haciendo kilómetros de ruta cómo está en el plan de 

desarrollo pero a hoy no se le ha puesto un cm más y 

tristemente vamos a quitar las de la parte izquierda,  

¿Qué va a pasar con Metrolínea?, ¿Lo vamos a liquidar?, 

¿Hacia dónde vamos?. Transporte público versus 

mototaxismo, vamos a seguir haciéndonos los pingos 

frente al hecho de darle realmente un tate quieto al 

tema de la informalidad y ya no hablo de informalidad, 

ahora tengo que hablar de ilegalidad y mucho de lo que 

me están viendo, si no hablemos con nuestra directora 

de tránsito qué es imposible ponerle orden a la 

movilidad en Bucaramanga si seguimos a probando, si 

seguimos siendo blandos para atacar el mototaxismo, 

para atacar la piratería, para atacar la informalidad y 

no como método de hacer represión a la sociedad que 

busca el pan de cada día, como estrategia establecer un 

Norte y un rumbo de calidad en la ciudad, no que no hay 

muy claro, díganme a ver si nos vamos a ir por el tema 

de la informalidad y nos vamos todos, pero no hablemos 

de qué estamos haciendo un gobierno transparente, un 

gobierno en forma ajustado a la ley, cuando nos estamos 

haciendo los de la vista gorda con temas tan sensibles 

cómo estás y ahora vamos a invertir en un nuevo plan 

maestro de movilidad y eso me preocupa. Ahora cuando 

uno analiza quién está asesorando la administración, al 

área metropolitana, en temas de movilidad aparece un 
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asesor qué termina modificando la normatividad para 

poder acceder al puesto y cuando uno va a mirar la hoja 

de vida, qué experiencia se tiene realmente en los 

temas correspondientes a movilidad, pero el manual de 

funciones lo cambiaron, lo ajustaron, lo ajustaron en 

el IMEBU, lo ajustaron ahora también el área 

metropolitana y le soy franco, cuando eran otros los 

que gobernaban hacían eso, los que hoy lo están 

haciendo lo llamaban corrupción, ¿O no es verdad?, 

porque es sencillo recoger  algunos trinos de hace 5, 6 

años atrás, cuando alguien hacia esa practica lo 

llamaban corrupción, ahora que lo hacen ellos, no 

simplemente estamos generando dinámicas distintas y yo 

les soy franco y para mí, ustedes mismos lo llamaron 

corrupción y se llama corrupción, hacerle el uniforme a 

la medida para contratos, para puestos, para 

nombramientos pero no tiene que ver, hablemos del plan 

de desarrollo, hablemos de metas pero hablemos también 

de lo ético y en esto no hay conductas reales; pasemos 

a la siguiente porque el tiempo se me esta agotando. Si 

seguimos mirando, se ha hablado que la administración 

va a invertir 20mil millones de los cuales representan 

el doble de lo ejecutado en las administraciones 

anteriores, no obstante, las cifras de lo invertido en 

los periodos pasados si usted lo va a revisar y lo 

analiza en la siguiente diapositiva, no es verdad, 

administraciones anteriores han invertido mucho mas en 

el tema de malla vial y si lo hablo con franqueza 20 

mil millones no son suficientes para poder mitigar esta 

problemática y si vamos al plan de desarrollo se están 

cumpliendo las metas, pero no las necesidades, y aquí 

preocupa y nos preocupa como partido de oposición 

porque salimos a todos los medios sociales, a todas las 

redes sociales, a todos los medios de comunicación y le 

mandamos un mensaje a la gente pero cuando cada uno de 

los 19 concejales van a los barrios, les protesta la 

gente que no es verdad lo que esta pasando y si vamos a 

mirar están reparchando algunas vías, están ajustando 

unos huecos pero la solución real para la problemática 

necesita mucha mas inversión, necesita estrategias 

mucho mas profundas y tampoco es verdad que le digan a 

la gente que la inversión mas alta que se ha hecho en 

los últimos tiempos, tienen derecho a mostrar los que 

hacen pero no que le digan mentiras a la gente, el 

ejemplo mas cercano que tenemos es la administración 
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anterior, invirtió mas que esa cifra entonces no se 

trata de engañar a la gente de esa manera, hay que ser 

consecuente realmente con lo que estamos haciendo y si 

vamos a mirar la realidad y la puesta en marcha, a los 

tiempos se nos están agotando y la necesidad de la 

ciudad cada vez es más crítica. Seguimos mirando lo que 

corresponde, aquí está toda su estructura publicitaria 

frente a lo que se quiere hacer que a lo que se quiso 

hacer, pero si usted compara la parte izquierda de los 

20,000 millones con lo del 2016 al 2019 con 32 

millones, de entrada ya yo la diferencia abismal, y lo 

que yo acababa de decir no lo dije yo, acá está puesto 

en una de las acciones publicitarias o de las 

herramientas publicitarias de esa administración, y 

aquí está confrontado lo que están publicando con los 

hechos reales, no se trata de desacreditar o desaprobar 

la labor que están haciendo, pero no engañemos a la 

gente haciéndole creer cosas que no son reales y eso 

amerita que este debate lo plasma de manera real. Aquí 

quiero llegar a un punto y por eso me pregunta 

iniciales hacia dónde vamos, ley de los 400 años, 

señores hicimos unos anuncios y volvemos a las redes 

sociales, bombos, platillos, fotos, 10 billones de 

pesos que se van a invertir y ese discurso y no sabemos 

cómo retrocederlo, los veo saltando matones para decir 

que la gente no entendió, qué la gente se equivocó, que 

esa inversión va a ser el momento si en tiempos por ahí 

en 15 gobiernos más, le dimos todo un despliegue 

mediático, hablamos de una súper obras, establecer unas 

maquetas, hacer unos proyectos como 10 billones de 

pesos, y cuándo vamos a mirar hoy la relación con el 

gobierno nacional no es buena, no responden, a 

Bucaramanga no la tienen en cuenta y los 10 billones 

dudo que nos vayan a dar un billón y me incluye en el 

discurso, dudo porque es que al final Bucaramanga es la 

que se afecta, si lo invierten sería el primero que lo 

aplaude y el primero que lo reconozca, pero 

desarrollamos el discurso, le contamos a la gente, le 

dijimos qué 10000000 venían para Bucaramanga y lo 

fuimos y foto con duque, foto con un ministro, foto con 

los parlamentarios, cuándo vamos a mirar a hoy qué está 

pasando un año y medio después, estamos cambiando el 

discurso, que ya no estás y, qué es que entendieron 

mal, que no era lo que queríamos decir que la culpa es 

de la deuda histórica, mientras la relación con el 
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gobierno es nefasta, de una pregunta en el aire a la 

jurídica si me puede dar un informe de cuántos 

proyectos en el orden nacional están en curso y cuántos 

ya han sido aprobados, o sino preguntémonos porque se 

fue la doctora Yanet mantilla, quién fue en algún 

momento directora, respuesta de fondo, no hay un plan 

claro, no se sabe quién manda en la alcaldía, no hay 

una ruta, tendríamos que hablar de gente que conoce 

como desarrollar y como traerle cursos del gobierno 

nacional a la ciudad, al municipio, teníamos ahí una 

mujer que admiramos profundamente, que hoy no está, que 

hoy lo abandonó, cómo lo están abandonando muchos, cómo 

hoy veo a otros personajes muy incidentes que 

estuvieron levantándole la mano a esta administración, 

hoy levantándole el dedo acusador por cosas que no 

están haciendo como lo es el doctor Sergio Prada, ¿Que 

está pasando realmente?, Tenemos que analizarlo, 

tenemos que ponerlo sobre la mesa, porque tantos están 

abandonando el barco, acaso será que hay discursos 

encontrados, acaso será que no hay claridad hacia dónde 

vamos y quién es el que manda en el interior, el mejor 

ejemplo es esto la ley de los 400 años, esperemos que 

al menos un billón logremos conseguir para estos dos 

años y medios que restan en esta administración y ser 

el primero en salir a aplaudir lo y reconocerlo. Uno de 

los temas más críticos se confrontó en el mismo plan de 

desarrollo, es lo que está pasando con la ilegalidad y 

las invasiones de los diferentes lugares, comuna 8 

barrio Pablo sexto construcción a los costados de la 

vía Girón barrio 20 de Julio, comuna 1 colorados coba 

comuna 2 Villa Elena, intervenciones oportunas e 

integrales para la protección de las reservas 

forestales; y tengo que reconocer la cantidad de 

operativos que han hecho para tratar de mitigar esta 

realidad pero no podemos desconocer que la ilegalidad 

nos ganó el terreno, porque estamos reaccionando a y no 

estamos yendo a delante tratando de aliviar con los 

programas, con los planes, con las metas que se 

establecieron y la excusa es la pandemia, la excusa es 

las deudas históricas que han dejado los gobiernos 

anteriores, y la excusa de la corrupción, pueden 

existir todas las excusas pero si tuviéramos claro que 

queremos hacer iríamos adelante, tratando de 

desarrollar, establecer programas, de manejar para 

poder evitar que cuando ellos lleguen a invadir, cuando 
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lleguen a la informalidad a tomar predios que no le 

corresponden, la administración está hace rato y 

lamentablemente tengo que decirlo con conocimiento de 

causa, las invasiones en Bucaramanga en los últimos 3 

años crecido más de lo que crecieron los 10 años 

anteriores y esto es muy preocupante porque tenemos un 

problema migratorio, tenemos un problema que dejó la 

pandemia y esto ayudaba que la gente busque la manera, 

precisamente ese debate exclusivo de la oposición tiene 

como objetivo, no denigrar, poner a reflexionar, dejar 

sobre la mesa puntos claves porque ya me puedo quedar 

aquí diciendo que la secretaría tan avanzado el 20% de 

sus metas, la secretaría tan avanzado del 15%, pero lo 

que la gente quiere saber es hasta dónde está yendo 

Bucaramanga, que están pasando con los temas más 

críticos, qué está pasando con las basuras, qué está 

pasando con la malla vial, no vemos y nadie se ha 

tomado o sea apropiado en esta administración a decir 

que vamos para este lado y queremos esto y de ahí sale 

en situaciones como las que le estoy poniendo 

anteriormente. Seguimos hablando de uno de los floreros 

de Llorente que vienen para las próximas semanas, el 

contrato de alumbrado público, aunque la bolsa 

mercantil es una estrategia y una herramienta legal ha 

despertado demasiadas dudas que serán el tiempo el que 

nos demostrará qué tan equivocados podemos estar o qué 

tan acertados estamos, cuatro oferentes que aún no 

sabemos quiénes son y más que saber quiénes son, qué 

relación tienen los unos con los otros, yo debo este 

tema abierto porque sé que en el próximo debate que 

haga exclusivo de oposición, este va a ser uno de los 

temas principales que se van a tratar, y lo dejó sobre 

la mesa porque aquí está uno de los puntos más críticos 

que espero que mis compañeros de oposición realmente le 

estén haciendo seguimiento a este tema porque será 

cuestión de tiempo para poder ver lo que hay detrás de 

todo esto y como todos va a salir a la luz. Ahora cómo 

vamos a hablar debate ético, tengo que afianza lo que 

vengo diciendo, estábamos en un gobierno reactivo, 

apagando incendios, no tengo claro cuál es la bandera 

en materia social, si se están haciendo actividades con 

niños, adulto mayor, con habitante de calle, con 

drogadicción pero cuál es el principal objetivo, porque 

quieren que lo recuerde, cómo quieren que recuerden a 

este administración en temas sociales, a la 
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administración que resolvió esto, fue la administración 

que lideró esto, fue la administración que sacó al 

menos en temas de infraestructura; yo no olvido la 

palabra ágoras porque Rodolfo Hernández la repitió como 

50,000 veces y dijo que vamos en cada barrio, en los 

más pobres hacer ágoras, hacer esto, hacer parques cómo 

hacer canchas y uno a los barrios y lo encuentra, y ahí 

están; hace poco estuve, del domingo hace 8 días estuve 

jugando en una cancha abajo en el porvenir, una cancha 

hecha por la administración anterior qué hecho en 

sintética y supera cualquier cancha que se alquile para 

ir a jugar football, la dice la administración anterior 

y uno llega muchos barrios, y aunque no soy devoto el 

señor Rodolfo Hernández, lo conocen por eso, saben 

quién fue el que hizo eso, él se propuso la mesa y voy 

a llevar a los barrios, y a los varios les voy a llevar 

calidad, ¿Cuántos se han ido al norte? Y han visto a la 

cancha sintética con una súper pantalla, cuántos han 

ido a diferentes barrios, y en eso tenemos que ser 

claros, cuál es la bandera a nivel de infraestructura 

de esta administración, nos vamos a concentrar en 

colegios, nos vamos a concentrar en darle continuidad a 

los proyectos de malla vial, vamos a concentrarnos en 

ciclorrutas, en qué nos vamos a concentrar, ¿cuál es 

nuestro proyecto?, ¿cuál va a ser el desarrollo 

esencial?; En materia de educación conozco lo que 

hicieron en la administración anterior y pusieron la 

vara alta, pero en esta administración tengo que 

decirlo con franqueza que los cuestionamientos, y los 

aciertos que hoy tiene la comunidad, cuál va a ser la 

bandera o cuál está siendo la bandera, yo tendría que 

irme por el tema de infraestructura, los colegios que 

van a dejar construido podrían ser una bandera o esto 

es un tema de la administración anterior, ¿para dónde 

vamos?. Continuamos por favor para poder terminar mi 

intervención y que continúe mi compañero; esta 

pregunta, ¿quién manda en la alcaldía?, Y aquí tengo 

que darle la bienvenida al jefe gobernanza porque hasta 

hoy veo al gabinete en pleno liderado por el jefe de 

gobernanza pero si ustedes miran realmente ¿la alcaldía 

está en cabeza del alcalde?, Del jefe gobernanza o de 

otros actores que tengo aquí en las diapositivas, Yo no 

sé cuántos de los que están aquí se rasgaron las 

vestiduras hablando del sobrino del ex alcalde Luis 

Francisco Bohórquez, hicieron columnas de prensa, 
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denunciaron con entereza las malas prácticas que el 

gobierno hizo, pero hoy tenemos una figura igual o peor 

y están callados, tienen una figura más nefasta qué es 

el poder detrás del poder que hay que hablarlo para 

muchos temas, mis compañeros no me dejaran mentir, y 

hay un silencio absoluto, ¿incoherencias?, O realidad y 

yo no puedo, y mis compañeros no pueden negar la falta 

de coordinación entre el secretario y su equipo 

jurídico de manera constante, lo vimos hace unos días 

en uno de los debates aquí en el concejo, secretarios 

enfrentados con jurídicas con opiniones distintas, con 

discursos distintos dejándonos en la mitad a los 

concejales, intentando resolver temas que corresponden 

a la administración; no hay consenso cómo se ve un 

equipo completamente disperso,  una realidad que hoy no 

nos exponen en un momento muy crítico, está diapositiva 

que si poniendo el frente tiene mucho por reflexionar, 

sé que muchos van a decir ay Jaime Andrés pero ese no 

es el propósito del debate, aquí tenemos que estar 

hablando de metas, es que difícilmente, maquillar un 

informe con metas cumplidas o no cumplidas es muy 

sencillo, pero ser coherentes con lo que hace unos años 

atrás denunciaban, con lo que hace unos años atrás 

criticaban y señalaban, y hoy lo hacen, eso es una 

realidad, eso realmente es un debate que tenemos que 

mirar con lupa, algo está pasando, no hay entendimiento 

entre el secretario, directores, usted estar ahí 

reunidos pero saben que lo que estoy diciendo no es 

mentira, y mientras ustedes sigan divididos, mientras 

sigan desautorizando entre ustedes, mientras no tengan 

coordinación como equipo difícilmente van a poder 

llegar a irradiar en la ciudad un progreso y un avance 

y el concejo ya percibió eso y hace tiempo estamos 

viendo una administración total mente dispersa, 

dividida en tres grandes equipos con tres cabezas 

totalmente distintas, es el reflejo de lo que hoy es 

una alcaldía con diferentes cabezas pero la cabeza 

principal está completamente ausente de las decisiones 

fundamentales. Sí vamos a hablar de incoherencias 

tendríamos que hablar de esta que la más grande y mi 

concejal Marina, Luisa, Silvia no me dejaran mentir, 

incoherencia que en medio de lo que está ocurriendo la 

administración evaluará a un comisario de familia que 

acababa de violentar a una mujer con este evaluación, y 

cuándo vamos a mirar la valuación, algunas veces, 
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algunas veces, nunca, algunas veces, algunas veces; sí 

me colabore ingeniero con la siguiente diapositiva, 

nunca, nunca, nunca, algunas veces, algunas veces, lea 

las preguntas y ahí tienen las respuestas que dio la 

administración y es curioso quiénes resultado; pasemos 

a la siguiente diapositiva, qué le hayan dado 

administración al calificar el tiempo de prueba de este 

señor lo aprobaron, a mí me parece que algo no está 

bien y lo más triste es que al final esto le está dando 

un mensaje a la ciudadanía, y es que no hay garantías 

realmente a lograr bajo las características reales que 

necesita un gobierno y es darle a los ciudadanos la 

tranquilidad y la confianza que tenemos realmente un 

gobierno que protege a los más vulnerables, que rema en 

función de los que necesitan mitigar una necesidades y 

este caso en especial nos demostró que en el momento en 

que la administración tuvo los elementos para censurar, 

por el contrario lo que hizo fue aprobar. 

Lamentablemente presidente, el tiempo se me fue y me 

tomo más de los minutos que me ha entregado, mi 

compañero Tito continúa con las intervenciones, pero yo 

quiero invitar a la administración para que haga un 

análisis más allá de la estadística y más allá de la 

evaluación cuantitativa, mi compañero Tito hablar a un 

poco más de los números y de las cifras que se han 

logrado y no pero desde la parte cualitativa nos 

preocupa profundamente lo que estamos viendo y ustedes 

dirán pues Jaime Andrés ustedes concejal de la 

oposición, lo único que va a ver en lo negativo, si se 

dan cuenta intente hacer un análisis más reflexivo, 

invitando al gabinete a que primero resuelvan los 

problemas internos en el equipo para poder intentar 

resolver los problemas de ciudadanía, hay un texto que 

me enseña mucho y dice que no podrán estar dos juntos 

si no están de acuerdo, no pueden caminar dos juntos si 

no están de acuerdo y es imposible dirigir una ciudad 

cuando el mismo equipo que la lidera está totalmente 

dividido en fuerzas e intereses totalmente opuestos 

donde los que hace una semana está dentro de este 

equipo como hoy en sus redes sociales lo critican, lo 

cuestionan y lamentablemente empiezan a visibilizar o 

unas grietas muy profundas dentro de una estructura que 

hoy deja a la ciudad débil, no podemos responder la 

pregunta para dónde va Bucaramanga porque ni siquiera 

el equipo que está al frente de la misma sabe hacerlo. 
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Gracias presidente por el uso de la palabra para que 

contiene mi compañero Tito Rangel con la segunda parte 

de esta exposición. 

PRESIDENTE: Con gusto Concejal Jaime Andrés. Tiene el 

uso de la palabra el Concejal Tito Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL 

ARIAS: Presidente, muchas gracias. Buenas tardes para 

los compañeros concejales, la mesa directiva y un 

saludo especial a todos los secretarios de despacho, de 

gabinete que hoy están reunidos para darle la 

relevancia, la importancia a este debate que además es 

histórico en la ciudad de Bucaramanga, quiero decirle 

que estamos haciendo parte compañeros concejales y 

señores secretarios como directores, de un escenario 

histórico y además un gran presidente para la 

democracia de nuestra ciudad y en nuestro país y creo 

que nos correspondió en este tiempo poder apertura 

estos espacio, estos debates y aprovechar para decirle 

a todos los secretarios que muy importante esa reunión 

hoy juntos para debatir, escuchar y responder las 

preguntas que todos los concejales de oposición hoy 

podemos poner sobre la mesa en esa actitud de equipo, 

en lo que dice mi compañero es un gran avance cómo es 

una buena representación que la ciudad quiere ver, un 

gobierno totalmente Unido y en el mismo sentir. Quiero 

compartir pantalla para poderles hablar un poco acerca 

de los porcentajes de avance, creo que cada secretario 

lo tiene desde luego muy presente y muy pendiente y 

quiero hacer algunas preguntas con respecto algunas 

metas que me han preocupado en el análisis que hicimos 

con el equipo jurídico y de apoyo, algunas metas que 

son preocupantes para lo que ha transcurrido ya este 

tiempo de un año y siete meses ya. Entonces el primer 

cuadro el informe que a la secretaría de planeación 

actualizado en el mes de julio tenemos un avance en 

resumen de las metas del plan de desarrollo a un 50%, 

ahí está el presupuesto, está la ejecución, digamos que 

ahí se ve una buena foto en cuanto al 50% de alcance, 

de avances en el desarrollo de las metas, sin embargo, 

yo quiero mostrarles las líneas o los componentes 

estratégicos con las metas que nos han generado una 

inquietud. Entonces, arrancó con el primer componente 

estratégico qué es el componente 2, línea estratégica 

1, Bucaramanga equitativa e incluyente, aquí les puedo 
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mostrar por cuestión de tiempo no alcanzaría a resaltar 

las buenas o los logros, o las metas que se han 

alcanzado, por ejemplo mantener en 100% la 

institucionalidad matriculada en los establecimientos 

educativos oficiales rurales con el programa de 

alimentación escolar, la meta 100%, en el avance llevan 

100%, algunas de esas metas que se ven muy importante 

resaltarlas, pero por el por el tiempo no voy a 

alcanzar, son metas que valen la pena reconocer, que se 

ha hecho un trabajo, sin embargo este debate tiene un 

propósito de cuestionar lo que nos está logrando y qué 

es lo que está pasando, para escucharlos en algún 

momento. Sí bien hay algunas metas que se han logrado, 

quedan metas con el 0% de avances y secretarios, cómo 

lo es por ejemplo si empezamos con este es un 

componente de educación de calidad garantía de una 

ciudad de oportunidades, hay una meta qué es entregar 

dotación de material didáctico como mobiliario escolar 

a 35 establecimientos educativos oficiales, esa meta 

está con un 0% de avance; otra meta que podemos 

analizar y que está en un 0% de avance realizar 

mantenimiento a 40 establecimientos educativos 

oficiales, mantenimiento a 40 establecimientos con un 

avance del 0%; otra meta que está en cero de avance, 

benefician anualmente con estrategias de aprendizaje en 

una segunda lengua a 35000 estudiantes de 

establecimientos educativos oficiales con enfoque 

diferencial, 0% de avance en esta meta y creo que 

además y lo preocupante el porcentaje del avancé, es la 

importancia y la relevancia que tiene esta meta, una 

meta qué es ambiciosa, qué es necesaria con la ciudad 

pero que realmente no podemos entender porque no se ha 

avanzado en el desarrollo de esta meta; otra meta que 

está en 0%, capacitar en evaluación por competencias a 

1500 docentes de los establecimientos educativos 

oficiales esto está con el 0% de avance, claro sin 

dejar de contextualizar y reconocer que hemos tenido 

tiempos difíciles como como la han dicho mucho si la 

mayoría de gobernantes del país como nadie estaba 

preparado para esta temporada, sin embargo, pues 

tenemos como lo ha dicho muchas veces el ingeniero Juan 

Carlos cárdenas ser apegados a las cifras y cuando he 

escuchado al alcalde de Bucaramanga hablando de que le 

gusta no tanto escuchar opiniones personales ni 

políticas, sino que le gusta escuchar cifras, puedes ir 
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con mi equipo enfocar este debate hoy acerca de las 

cifras y saber por parte de los secretarios que está 

pasando; otra meta cómo realizar cuatro fotos 

educativos sobre experiencias significativas artísticas 

y culturales 0% de avance, 4 fotos educativos; otra 

meta cómo realizar una caracterización del clima 

escolar y victimización que permita identificar los 

problemas de convivencia y seguridad del entorno 

escolar 0%, una caracterización, si viene casi todo 

este tiempo hemos estado encerrados en casa o 

estudiando desde casa en algún momento, yo se lo 

compartiera secretaria Leonor, si no estoy mal el año 

pasado en un debate le dije, secretaria qué bueno que 

en medio de toda la crisis que estamos viviendo allá en 

oportunidades como está de tener a nuestros muchachos 

en casa, en poder hacer un estudio acerca del clima 

escolar que no podemos olvidar que veníamos de una 

crisis ya mismo la trágica, microtráfico, violencia, 

prostitución de menores de edad por decir algunos 

nuestros colegios totalmente contaminados en su clima 

escolar, y yo lo dije en la sesión, si estamos en este 

break, en este espacio que los chicos están en casa, 

pues qué bueno que es de la secretaría pudiéramos 

avanzar en estudiar y proponer para que cuando lo checo 

regresen haya un plan estratégico en la mejora del 

clima escolar en el cuidado porque no es solamente 

darles un cupo y que estudien sino que nuestros niños y 

niñas en los colegios de Bucaramanga tengan un enfoque 

cultural, un enfoque social, un enfoque moral como un 

enfoque correcto, qué bueno que sean estos escenarios 

los que formen no solo gente que conocen técnicos y 

profesionales, sino gente que tiene un principio, que 

tiene un enfoque, que tiene calidad es destructora de 

vida y esa es una meta que me preocupa que no podamos 

avanzar; otra meta como otorgar 4000 nuevos subsidios 

con enfoque diferencial para educación superior del 

nivel técnico como tecnológico y profesional como 

porcentaje de avances 0; beneficia al 3000 personas a 

través de un programa de educación virtual por 

secundaria que proporcione conocimientos competencias y 

habilidades para el empleo.com a este es importantísimo 

porque estamos ahora sufriendo con el déficit de 

empleo, con la crisis económica que vive la ciudad y 

creo que un programa de educación virtual para darle 

este tipo de conocimientos y competencias sería muy 
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importante, digamos que el 2020 fue un año que terminó 

con tantas incertidumbres pero ya vamos más de la mitad 

del 2021 y está meta sigue en cero, creo que estamos en 

deuda y qué es muy importante; avanzó con el siguiente, 

la línea respecto a la salud con calidad, garantía de 

una ciudad de oportunidades, esta línea tiene un avance 

del 57% a nivel general es muy importante, pero tengo 

dos preguntas específicamente para esta línea, metas 

con avances en el 0%; 1, construir, mejorar y reponer 

la estructura física de cuatro centros unidades de 

salud qué estamos en un avance del 0%, si viene el tema 

de salud se enfocó en todo lo que tiene que ver con 

protocolos de bioseguridad y ahora con el proceso de 

vacunación se los va a pasar el tiempo y tenemos que 

dejar una huella en la ciudad con respecto a la 

infraestructura física de estos centros de salud, no 

podemos secretario, terminar este año sin haber 

comenzado, ¿qué es lo que pasa con esta meta?, Qué pasa 

con esas mejoras que están pendientes y con la 

construcción de nuevos escenarios y unidades de salud, 

la segunda pregunta o la segunda meta que me causó 

curiosidad con el equipo pues es mantener la estrategia 

de atención primaria en salud y eso también está en un 

avance del 0%, 2 preguntas importantes y dos metas 

relevantes en cero para la línea de salud. Salud 

pública 57% de avance, pero vamos a ver algunas metas 

con preocupación como realizar la vacunación 

antirrábica de semen individuos entre caninos y felinos 

el porcentaje de la meta está en el 25%, hemos avanzado 

pero es una meta que preocupa que pudiera estar hoy por 

hoy casi a 2 años de administración más avanzada/ 

realizar 20,000 esterilizaciones de caninos y felinos 

estamos con el 23% muy parecido al anterior; realizar 

visitas de inspección, vigilancia y control a 40,000 

establecimientos de alto y bajo riesgo sanitario 

exaltan avances del 15%, y es preocupante porque ese 

tipo de dispersión la ciudad la está necesitando 

urgente, en los debates no tengo tiempo para entrar, 

lástima porque queremos ser objetivos con el tiempo 

pero los demás debates de control político hemos 

hablado acerca de la crisis sanitaria que vivimos en la 

ciudad con algunos establecimientos que necesitan 

control y creo que un 15% es demasiado bajo para lo que 

necesita la ciudad de Bucaramanga; de cuál es la 

estructura física del centro de zoonosis que está en un 
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0%, esa meta tampoco ha comenzado. Otra línea como 

pasamos a la tercera línea, respeto de capacidades y 

oportunidades para superar brechas sociales, esa tiene 

un porcentaje de avance del 55%, sin embargo, hay 

algunas inquietudes que quiero dejar hoy aquí sobre la 

mesa; 1, construir y adecuar 4 centros de desarrollo 

infantil o espacios para la primera infancia 0% de 

avance en la meta, preocupante este espacio tan 

importante para nuestros niños en el que hemos venido 

avanzando en los últimos años pero creo que no podemos 

quedarnos y tampoco podía terminar este año sin 

comenzar, quisiera preguntar qué está pasando con esta 

meta y cuáles son las razones por las cuales no hemos 

comenzado a desarrollar estos centros de desarrollo 

infantil; segunda, formular implementar un programa 

para reconocimiento de la construcción de la identidad 

de niños y niñas con una perspectiva de género dirigido 

a padres madres y educadores, ese porcentaje también 

está en el 0%, un espacio un escenario que debemos 

aprovechar, qué los padres de familia lo están 

necesitando, que los padres de familia en los colegios 

sobre todo están viendo como una oportunidad, como de 

ayuda en este espacio, en este escenario social para 

sus hijos y creo que está meta necesita comenzar ya; 

otra meta, formular e implementar un programa de 

familias fuertes cómo está meta me parece 

extraordinaria con los secretarios que tenía la 

oportunidad de compartir saben que siempre en 

particulares manifestado la preocupación social y al 

interior de las familias que hay en Bucaramanga, si 

bien aquí estamos para hablar de cifras, si bien 

estamos para hablar de ejecución presupuestal, la 

administración de avanzar en infraestructura, no 

podemos olvidar que nada de esto sería posible 

secretario, directores, si la familia de Bucaramanga se 

sigue extruyendo, se lo comparte al director Néstor en 

alguna ocasión hablando y compartiendo acerca de lo que 

tiene culturalmente la ciudad, ¿Qué pasó con la 

Bucaramanga bonita?, que no era solo bonita porque 

tuviera parques y los andenes pintaditos y barrida, eso 

es bonito físicamente pero la verdadera belleza 

Bucaramanga está en el corazón de los ciudadanos y si 

nuestros planes de desarrollo social, estos programas 

que podemos implementar para ayudar a nuestros niños, a 

nuestros adolescentes que están cada día más y más a la 
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deriva, en la influencia de la calle, de la droga, de 

la falta de visión, de la falta de programa de vida, 

este programa de familias fuertes qué permite 

fortalecer a las familias como ente protector hasta las 

conductas de riesgo en los adolescentes están al 0%, me 

preocupa mucho porque esta es mi línea como teólogo, 

como estudiante de psicología creo fuertemente que la 

sociedad se fundamenta en el desarrollo también y en el 

interior del en familia como núcleo y si la 

administración enfoca tiempo, enfoca presupuesto del 

ella funcionarios para este tipo de programas, créame 

que vamos a poder dejar una huella y poder aportar a 

nuestra ciudad pero tengo una preocupación secretarios 

en el desarrollo del trabajo social de la ciudad; 

mantener el servicio acceso gratuito a espacios de 

recreación y cultura las familias inscritas en el 

programa familias en acción, 0%... 

PRESIDENTE: Tiene 10 minutos más Concejal Tito. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL 

ARIAS: Presidente, muchas gracias. Voy a avanzar un 

poco más; la penúltima cómo mantener el banco de ayudas 

técnicas, tecnológicas e informáticas para personas con 

incapacidad qué se encuentra en el registro de 

localización y caracterización, solo hemos avanzado el 

10%, el año pasado intentaron meter un proyecto de 

acuerdo con mi compañero de bancada para avanzar en el 

tema de este grupo de personas con discapacidad para 

formalizarlos, para caracterizarlos, no se logre este 

momento el proyecto de acuerdo pero hay una meta que 

está en el 10% y es una meta que necesita avanzar. 

Seguido beneficiar anualmente a 200 familias de 

personas con discapacidad con la canasta básica 

alimentaria, presenta una situación socioeconómica con 

vulnerabilidad, el avance secretario es el 1%, es 

importante que podamos tener en cuenta que está pasando 

con nuestra población con discapacidad. Otra línea es 

habitabilidad, aquí sí que estamos bien endeudada, 

tenemos un avance del 32%, la mayoría con los 

porcentajes son muy bajos como por ejemplo proyección 

habitacional y vivienda un 17%, subsidios 

complementarios se han entregado 521 estamos en un 14%, 

500 soluciones de vivienda con obras complementarias 

estamos con un 20%, mejoramiento de vivienda entorno 

barrial un 0%, mejoramiento de vivienda en zona rural 
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coma la zona rural que le hemos dicho en muchas 

ocasiones ha estado totalmente abandonada por años y 

creo que tenemos la oportunidad en este tiempo de 

enfocarnos más en el área rural y estamos encontrando 

un descuido secretario, y el INVISBU necesita ponerse 

al día con la ciudad de Bucaramanga, mejoramiento de 

vivienda en zona rural un 0%. Quiero hoy ir a la parte 

final Demi intervención presidente, compañeros, creo 

que para señalar este tema de viviendas solo por hacer 

un recordéis, que Bucaramanga continúa con un déficit 

de más de 1600 viviendas, estamos hablando de un 

crecimiento de población que según el POT, a la fecha 

da un aproximado de 553000 habitantes, entonces el tema 

de vivienda es preocupante; voy a avanzar saliendo del 

tema para finalizar hablando de la vida cultural y 

bienestar creativo sostenible con un porcentaje del 32% 

de avance, aquí tengo que reconocer que Bucaramanga ha 

hecho un trabajo de organización cultural muy fuerte de 

afuera para adentro, vayámonos hacia adentro, de 

estructuración, de reorganización, de programación y 

tengo que reconocer en varias ocasiones que me sentaba 

hablar con el director Néstor y es importante la 

gestión que se ha hecho de reestructurar, lo reconozco, 

se lo reconozco y esto también son espacios para 

reconocer lo bueno, lo positivo, sin embargo como hoy 

le dejó aquí el reto que tenemos a nivel cultural, hay 

unas metas en cero director, realizar cuatro 

iniciativas de cultura ciudadana que están en 0%, 

cuatro proyectos para fortalecimiento humanos de 

gestión artística está en 0%, tres iniciativas de 

innovación artística, cultural y creativa 0%, realizar 

tres acciones de fortalecimiento al concejo municipal 

de cultura y turismo está en 0%, hay varias metas que 

están en 0%, me gustaría escuchar al director de 

cultura que siempre nos responde con detalles en los 

controles que hoy nos puede explicar qué pasa con esos 

programas, proyectos, iniciativas a nivel de cultura 

ciudadana, la calle necesita una intervención de 

cultura ciudadana secretario urgente, tenemos que 

volver a recuperar como ya sabemos que el tiempo de 

pandemia todo lo que hemos vivido se incrementaron las 

agresiones, las riñas, etcétera, etcétera, en 135% a 

los años anteriores, eso habla de un déficit, de una 

crisis que hay en el interior, si vienes el instituto 

el responsable de esto sí es importante que podamos ser 
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intencionales en avanzar con el tema y cierro 

presidente, con la meta de ciudad con planificación 

ambiental y territorial en el marco del cambio 

climático, desde el inicio del año pasado el concejo 

enmarcado una línea fuerte de interés con el tema del 

medio ambiente, tenemos un proyecto de acuerdo del que 

quiera hacer referencia hoy al subsecretario del medio 

ambiente, proyecto de acuerdo que ya lo hemos 

compartido, que tiene que ver con reforestar 

Bucaramanga y se nos está pasando el tiempo y no hay 

árboles en Bucaramanga y casi siempre estamos 

escuchando noticias nefastas de cómo se sigue 

deforestando la ciudad, pero está planificación 

ambiental tiene metas muy importantes no evidenciamos 

con el equipo la estrategia para este avances de 

tecnología limpias, no hay; quiero mencionarles algunos 

de los puntos preocupantes, el tema de la PETAR que ya 

fue un debate que yo cité hace 1 semana, ya enviamos la 

solicitud a la procuraduría para que entre investigar 

qué está pasando con este espacio, escuchamos las 

partes y sabemos que la administración ha tenido 

voluntad pero definitivamente no nos ponemos de acuerdo 

en Bucaramanga, este componente es relevante comas muy 

importante y dejarle a su secretario de ambiente esa 

petición, el proyecto 005 del 13 de marzo del 2020 

autoría nuestra, por el medio del cual se establece, en 

principio de acciones para la preservación, disposición 

y aumento de árboles, Bucaramanga lo necesita 

secretario, sé que tiene muy buena voluntad pero aún 

estamos en cero en esta meta de poder reforestar y 

quiero decir que cuando debatimos el plan de desarrollo 

todo el concejo en especial el compañero Danovis y yo, 

fuimos engañados por el entonces secretario de 

planeación con quién acordamos en el debate agregar una 

meta importante para el tema de reforestar o disminuir 

el déficit arboleo en Bucaramanga y nunca se incluye 

esa meta en el plan de desarrollo en el documento que 

oficialmente, pero yo sé que la voluntad sigue y es 

importante que la podamos demostrar con hechos 

secretario de ambiente para que Bucaramanga vuelva a 

tener árboles, actualizar el censo arbóreo, saber qué 

está pasando y volvamos a hacer la ciudad de los 

parques con una real activación. Terminó diciendo qué 

tenemos una necesidad urgente hoy de escuchar acerca de 

estas preguntas, lo que ha dicho el compañero Jaime mi 
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compañero de bancada, la sensación que tiene la ciudad, 

íbamos que los números no son malos, son positivos en 

los avances, pero esas metas que están en 0 nos 

preocupan y Bucaramanga necesita hoy una respuesta 

importante por parte del gabinete. Presidente esta es 

mi participación como agradecerle a usted y a los 

secretarios por su atención, muchas gracias. 

PRESIDENTE: Con gusto Concejal Tito. Tiene el uso de la 

palabra el Concejal Leonardo Mancilla. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Muchas gracias, Presidente. Primero enviar un 

cordial saludo a todos los secretarios de despacho que 

hoy nos acompañan, al jefe gobernanza me alegra mucho 

verlos a todos reunidos como me hubiese gustado que 

desde el principio de periodo hubiésemos compartido 

personalmente y poderlos conocer, una reunión que 

siempre pedimos y que lamentablemente por pandemia y 

cuestiones que se han presentado no se ha podido dar 

pero debo reconocer que el alcalde también acertado en 

algunos nombramientos, yo como representante vocero del 

partido alianza social independiente, un partido que 

creció bajo el fundamento de la clase obrera y la clase 

indígena de nuestro país, y que nació con la 

constituyente del 91, ya llevamos 30 años y siempre 

hemos mantenido como un partido más de oposición a 

veces como minorías políticas en el país, pero siendo 

siempre constructivos, Antanas Mockus fue alcalde por 

el partido alianza social independiente, Piña el 

senador indígena, y así sucesivamente hemos tenido unas 

formalidades que hemos tenido siempre han trabajado por 

este país y por ende coma por cada institución y por 

cada evento donde han estado, ¿y por qué digo esto?, 

Porque es que a veces algunos concejales, congresistas, 

diputados aprovechan el estatuto de oposición para 

hacer política bajo siempre la crítica y nunca se han 

encargado en construir un país o ciudad, a veces cuando 

en el país algunos gobernantes de turno no le cumplen 

con las dádivas pactadas pues algunos políticos se 

vuelven es en contra del gobierno con el que habían 

hablado y por ende lo que hacen a veces es colocar palo 

en la rueda y no proponer, el partido alianza social 

independiente, sea o no sea de gobierno siempre se ha 

encargado de ser propositivo. Nosotros desde el concejo 

de Bucaramanga hemos venido haciendo está oposición 
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constructiva como acaso personal hemos presentado nos 

debates de control político, hace poco a la oficina del 

SISBEN creyendo de que siempre que mejorar la calidad 

de vida de las personas, yo le digo el ciudadano de a 

pie y mejorar la calidad de vida de todos, del que 

viene esta ciudad, entonces compañeros Yo siempre he 

dicho en cualquier posición que uno esté,  sea 

independiente, de partido o de oposición siempre hay 

que estar dispuesto a construir, lógico no volverse un 

comité de aplausos pero siempre construyendo. Yo quería 

hacer mención del plan de desarrollo, ahorita mi 

antecesor el concejal Tito Rangel dijo algunos ítems y 

algunas metas que no se han podido pues cumplir, a mí 

eso también me preocupa, hoy también me preocupa la 

seguridad de la ciudad algo que nos viene a quejando 

pero también me preocupa que la policía nacional en 

menos de año y medio ha cambiado de comandante del área 

metropolitana, el comandante de la policía y es ahí 

donde tenemos que mirar cómo creamos unas políticas 

fuertes que no dependamos del comandante de turno y 

esto lo digo con mucho respeto porque a veces esas 

personas vienen de paso y vienen con una política y una 

forma de trabajar diferente, es más que hasta puedes 

estabilizar la seguridad o el bien funcionamiento de la 

seguridad de una ciudad, entonces hoy tenemos unos 

problemas que sé que si entre todos nos unimos podemos 

sacarlos adelante, cazuela secretaría educación, a mí 

me preocupo mucho y por eso fue uno de los que también 

estuve pendiente ese control, de ese debate control 

político de cuando se presentó lo de la carne de burro 

y yo siempre fue un crítico de eso y dije no, esto no 

se puede en una ciudad como Bucaramanga, pero vemos que 

todavía se sigue presentando y las entidades encargadas 

no siguen demostrando estos problemas y no solamente 

con lo del PAE sino con las plazas de mercado, las 

cárceles y algunos otros entes entonces esto lo que 

tenemos que empezar a mirar y cómo construimos desde 

nosotros los concejales, no apoyando, sino vigilando y 

siendo a veces como mesa directiva sugiriendo y 

proponiendo cosas que le sirvan a la ciudad, a mí 

personalmente, con casi todos los secretarios he tenido 

la oportunidad de sentarme y gracias a Dios pues 

siempre han sido muy propositivos, yo ahora quedó al 

alcalde y a todos los funcionarios en la calle, creo 

que así deben ser los gobiernos, gobiernos que estén 
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con la gente, no podemos a veces pedir en una pandemia 

que estuvieran en la calle, Yo quiero enviar un saludo 

también de todas esas personas que a veces no lo 

reconocemos pero qué son las famosas CPS y que hoy nos 

da la vida en la calle, exponiendo hasta su vida y 

haciéndose contacto con las personas menos favorecidas 

porque veo que están en los barrios más humildes de la 

ciudad y eso es a lo que se le debe un gobierno, a la 

gente; ya para entrar en mención de lo que quiero hacer 

o de los puntos que quiero que me aclaren en lo que 

estudiamos con mi equipo de trabajo, le pido por favor 

el ingeniero José Luis para poder compartir pantalla, 

¿Están viendo ahí compañeros?, Gracias ingeniero; mire, 

eso de la secretaría de educación, lo mismo que decía 

mi antecesor a mí me preocupan algunas metas en el plan 

operativo inversión, hubieron 19 metas al 16%, uno del 

99 pero hay otras que subieron al 28, al 53 y al 84%, 

nos gustaría que nos aclararan porque estás metas a 

veces no coinciden, digamos aquí hay una pregunta 

cuestionario que yo se los digo cómo se realizó y se 

ejecutó el programa de alimentación escolar durante la 

vigencia que tenía un valor de 23909 millones de pesos 

y te reporto un ejecución del 87% a nivel financiero, o 

sea porque eso, cuántos jóvenes se beneficiaron de ese 

programa, cómo se verificó el cumplimiento por parte 

del contratista, durante cuántos meses y cuáles fueron 

los mismos de la ejecución del programa, cómo fue 

diseñado el componente nutricional, acá otra pregunta, 

a qué se debe que se tenga una  ejecución física del 

100% y la financiera solo del 87, nos gustaría que nos 

aclarara qué pasa ahí, o sea porque se presenta eso, 

que le aclaré a la ciudad el contrato de transporte 

escolar, cuáles fueron las rutas implementadas y cuál 

fue el número de estudiantes beneficiados, cuáles 

fueron las 25 sedes educativas beneficiadas y qué tipo 

de mantenimiento se le realizó; se tenía programado 

para la vigencia del 2020 intervenir 13 sedes 

educativas con dichos mantenimientos por un valor de 

5346 millones de pesos, de acuerdo a los reportes dados 

solamente se utilizaron 4489 millones, que un saldo de 

457, porque no se ejecutó eso, porque no le invirtieron 

la otra se es educativas, a dónde fue a parar ese 

dinero, eso es lo que quiero que nos conteste, cuántos 

ejecutó de recursos propios y otras fuentes de 

financiación y cuánto fue el recurso SGP de 
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alimentación escolar, cómo se cortaron el 100% de las 

metas del a20s establecimientos educativos rurales con 

acompañamiento integral para el mejoramiento de la 

gestión escolar; lo mismo que estaba preguntando mi 

compañero; no sé si no los recursos para esa ejecución, 

necesitamos que nos aclaren, que la cadena la ciudad 

todo eso. Acá hay una pregunta, si el departamento 

nacional de planeación e indica que no se puede 

ejecutar metas en los planes de desarrollo 

territoriales sin que se les asignan recursos 

debidamente planeados en proyectos de inversión, 

registrados y viabilizados y así mismo no se le puede 

registrar avances sin que exista dicho proyecto, cómo 

se ejecutaron dichas metas y cómo se empieza hacer los 

reportes al departamento nacional de planeación; acá lo 

que yo les decía, de las metas registradas a base 99% y 

otra saca, acabemos que entregar dotación, lo que decía 

el compañero Tito bueno 53% beneficiar anualmente en 

estrategias de aprendizaje en segunda lengua 35, 000 

estudiantes el 84%, mantener los 47 establecimientos 

estudiantiles oficiales con conectividad, solamente el 

28%, porque dichas metas no llegan al 100%, quedó mal 

planeado, se tiene que corregir cómo fue por pandemia, 

¿Qué pasó?, Queremos saber eso, porque la meta entregar 

dotación de material didáctico a 35 establecimientos 

educativos oficiales, tiene programado 428 millones de 

pesos cómo se ejecuta un 100% en presupuesto pero solo 

se logra un 53% del avances físico, ¿fue mala la 

planeación de recursos?, O esto es llamarlo reporte de 

ejecución coma cómo se ejecutaron beneficiar anualmente 

con estrategias de aprendizaje en segunda lengua atrás 

de 35000 estudiantes, cómo se espera y bajo qué 

proyecto de inversión se reportó este avance al 

departamento nacional de planeación, la otra, cómo se 

ejecutó mantenerlos 47 establecimientos educativos 

oficiales con conectividad, ahí solamente hay un 28%, y 

eso no tienen recurso de ejecutados, y este es un 

servicio que se debe pagar?, ¿Cómo se espera y bajo qué 

proyecto de inversión se reportara hacia avances al 

DNP?, Ahora es lo que ha corrido de este año también 

hay unas dudas, en el POAI hay que ejecutar 27 metas 

del plan de desarrollo cómo a valga la redundancia 4 

más que la de vigencias del año anterior, esto por un 

valor de 286000 millones, 2 es encuentran al 100%, 1 al 

99, 1 al 74, otra al 40, y 1 al 13, ejecuta 237, un 
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poco más de la mitad como queremos saber porque no sé 

iniciador ejecución de la siguiente meta qué es 

capacitar a los 900 docentes, vuelve y juega de 

beneficiar a los 35000 estudiantes con la segunda 

lengua, capacitar en evaluación por competencias a 1500 

docentes, y así sucesivamente cómo realizar 4 foros 

educativos cómo realizar una caracterización del clima, 

una victimización que permite identificar los problemas 

de convivencia, el sol entendemos que posiblemente sea 

complejo porque hoy están desde la casa, pero 

necesitamos saber en los otros que está pasando cómo 

acá hay una que dice beneficia 3000 personas a través 

de un programa de educación virtual por secundaria que 

proporcione conocimientos, competencias y habilidades 

para el empleo y el emprendimiento de acuerdo al perfil 

productivo de la región, porque no le hemos hecho, y 

vuélvelo de los colegios como a qué hora están 

funcionando todavía, que próximamente van a entrar a 

ver qué pasó. Y ahora, porque esas metas reportar 

avances financieros, pero no físico, entregar dotación 

de material didáctico que la meta es 35, 10 pero nos 

dice cuántos se han entregado los copos de transporte 

escolar, queremos saber que se dice que sean ejecutado 

3321 pero si estos a hoy no están estudiando, porque se 

viene ya con ejecución de esto. Esas son las preguntas 

que hoy nos hacemos y que nos gustaría que nos 

aclarara. Gracias señor ingeniero para allá quitar, 

entonces eso es lo que uno se pregunta y a mí me 

preocupa mucho el tema de la educación, y por eso... Le 

coloque mucha atención...   

PRESIDENTE: Tiene 10 minutos más, Concejal Leonardo. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Gracias Presidente, porque la verdad ahorita que 

ya se viene de nuevo las clases que creo que son 

necesarias porque lamentablemente podemos pasar de que 

hay un 100% de niños estudiando pero vuelvo y repito la 

realidad es otra porque a veces sus padres no tienen la 

capacidad educativa, a veces son padres con problemas y 

estos niños desde casa aprende muy poco, entonces es 

necesario que vuelvan a la presencialidad pero tenemos 

que darle unas buenas bases y queremos saber por qué no 

se han contado algunas cosas, compañero vuelvo y le 

repito, yo cuando me lancé al concejo, no me lancé para 

pelear o para estar colocando mi en contra del gobierno 
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sino para conseguir una ciudad mejor, sin mangas y creo 

que es algo que nos debemos pero por encima de los egos 

políticos y a veces de querer figurar en redes 

sociales, tenemos que siempre que pensar en la ciudad, 

acacia presentado proyectos de índole que solamente 

benefician a la ciudad y tanto de un lado como del 

otro, a ese lo subimos porque no nos gustan, o porque 

los presentó un compañero, un caso fue el que se 

presentó la dirección de tránsito y que algunos 

compañeros que se llama La minoría no lo quisieron 

abordar, entonces haga lo que le quiero decir es que 

unamos esfuerzos, saquemos la ciudad delante siempre 

haciendo una construcción y siempre haciendo unas 

críticas propositivas, muchas gracias presidente. 

PRESIDENTE: Con gusto concejal Leonardo, tiene le uso 

de la palabra el concejal Nelson Mantilla del partido 

MAIS. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL NELSON MANTILLA 

BLANCO: Gracias, Presidente, saludar a todos los 

concejales, al jefe gobernanza, a los diferentes 

secretarios, directores de institutos descentralizados 

del municipio de Bucaramanga de las personas que nos 

ven y nos siguen. Es muy importante esta oportunidad 

que se da del estatuto de la oposición, que lo que 

busca es que los movimientos o partidos tengamos la 

voz, el poder preguntar, poder hacer un análisis y un 

trabajo mancomunado. El Movimiento Alternativo Indígena 

y Social MAIS, es un movimiento incluyente, o 

movimiento con una plataforma ideológica ambientalista, 

con tema de la inclusión social, por eso en lo social 

debo decirlo para dejarlo aquí claro como nuestro 

movimiento tuvo candidato a la alcaldía que se llamó el 

ingeniero Sergio Isnardo Muñoz candidato del partido 

del partido propio por MAIS, es así que en parte 

coherente ganó las elecciones el ingeniero Juan Carlos 

cárdenas, por lo tanto, al haber tenido candidato 

propio nosotros por coherencia estamos declarados en 

oposición, sin embargo debo en ese transcurso de este 

año y medio reconocer de que como decían varios 

compañeros, el compañero que me antecedió la palabra, 

nosotros en el caso personal cuando postulé mi nombre 

para cerca de acá del concejo de Bucaramanga, me aventé 

la hacemos de una manera para construir ciudad, para 

esta ciudad que todos queremos que en el momento que 
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gana un alcalde sea de nuestra línea o no sea de 

nuestra línea política es el alcalde de todos los 

bumangueses, al igual que los 19 concejales por los que 

votaron por nosotros y también están los que no votaron 

por nosotros, estamos construyendo entre todos ciudad. 

Debo resaltar y reconocer qué hay situaciones atípicas 

y fuertemente atípicas para hacer este trabajo en este 

tan corto tiempo, en este año y medio que ya histórico 

que todos lo sabemos, Colombia y El mundo, cómo ha sido 

el tema de la pandemia mundial del COVID, algo que sí 

tomando la conciencia no ha sido fácil para nadie, ni 

para la manera personal, de la manera familiar ahora sí 

que menos para los gobiernos cuando venimos de estar de 

cuarentena, cuando venimos con los planes de 

bioseguridad, los cierres del comercio, donde la 

economía ante una recesión tan fuerte, increíble, se 

han disparado los temas desempleo, se han disparado los 

temas de las crisis que hemos tenido como con el 

hermano país Venezuela, con el tema de los migrantes, 

esto de mi parte y de parte de mi movimiento es hacer 

ese análisis concienzudo aquí en mi posición es 

analizar y evaluar y preguntar, sabemos que dentro de 

este plan de desarrollo que aprobamos los 19 

concejales, porque fuimos los 19 que vimos con buenos 

ojos todas las metas como a los indicadores como a lo 

propuesto por el gobierno del ingeniero Juan Carlos 

cárdenas, es así qué somos conscientes o en el caso 

personal de que ante lo anteriormente dicho y ante 

todas estas circunstancias cómo va la situación de 

muchos cumplimiento si ha visto o desmejoradas, o no se 

han podido llevar a calidad también por las 

circunstancias mencionadas, sin embargo hay cosas muy 

importantes que vamos a tener que traer aquí acotación 

de la manera de que los sectores que nosotros 

representamos, los sectores humildes populares, yo 

tengo unas preguntas referente al plan de desarrollo, 

tenemos preguntas de ciudad pero en este tema yo tengo 

una pregunta en cuanto al tema las legalizaciones, cómo 

va el avances en el proceso de las legalizaciones de 

los asentamientos, cómo ha avanzado, es una necesidad 

muy sentida de los bumangueses, de que si queremos 

justicia social es importante incluir al muchos 

asentamientos como centros poblados con los estudios de 

AVR, qué son los estudios de afectación vulnerabilidad 

y riesgo de los suelos para que ellos puedan acceder a 
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los servicios públicos, muchos gobiernos; Yo vengo de 

administraciones pasadas, el caso como concejal es mi 

segundo periodo y se proyectó y se visionaron 

situaciones comidas y miles de bumangueses esperando, 

su esperanzas de que los gobiernos municipales deberá 

ese feliz término como yo quiero saber y que me indique 

exactamente cuál ha sido su avances en estos 17 meses, 

cuáles son los estudios, dónde están ubicados con qué 

barrios o asentamientos manía qué orden y cuántos están 

en tránsito, eso es muy importante porque con nombres 

de estos sectores, más o menos poblaciones a 

beneficiarios, recursos exactos de cuántos se han 

invertido y cuánto falta para invertir para estos 

programas sociales, eso es muy importante porque la 

verdad esa es mejorar la calidad de vida y dignificar a 

los bumangueses. Referente a lo del tema del plan de 

ordenamiento territorial, a esa revisión, Yo quiero 

saber en qué ha avanzado, en qué estado va, ya que es 

muy importante esas revisiones del plan de ordenamiento 

territorial también, para lo mismo como para tratar de 

luchar a pie los perímetros sanitarios y que muchas 

familias puedan beneficiarse de los sectores que hoy no 

están en los planes de expansión, de los sectores de 

zonas rurales y puedan un día soñar con entrar a ser 

urbanos para tener y poder mejorar su calidad de vida, 

sus saneamientos básicos, y todo lo referente a 

inversión social que por cierto son muchos en todas las 

comunas y en las áreas periféricas de la ciudad que 

estar esperando con urgencia cómo va estar revisión, 

entonces queremos saber y los bumangueses quieren saber 

exactamente. Hay un tema también muy importante, aquí 

estoy hablando netamente hacia la secretaría de 

planeación muy importante, algo que es demasiado 

esencial cómo va el fortalecimiento del SISBÉN, los 

bumangueses, todos, desde los sectores rurales y los 

sectores urbanos queremos saber desde la administración 

de este gobierno del ingeniero cárdenas cuándo inicia 

ese programa ya de fortalecimiento, se habla acá, se 

viene diciendo desde gobiernos anteriores qué es 

importante el fortalecimiento en la parte estructural, 

la parte tecnológica y en la parte de llegar a la 

ciudadanía, de llegar a todos los puntos cardinales del 

municipio para beneficiar a tanta población, ya que, 

estos programas en este momento hay muchas solicitudes, 

quejas y reclamos y ellos necesitan ser atendidos con 
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urgencia, entonces queremos que nos den fechas, que nos 

digan cuando, que nos digan a los bumangueses en esta 

plenaria de control político queremos escuchar la 

voluntad del trabajo que ha hecho es administración en 

cabeza de este gobierno para mitigar y ser oídos tantos 

bumangueses que están viendo como sus puntas en el suyo 

habrá manera que los han sacado de los auxilios a los 

programas sociales como familias en acción, cómo son 

jóvenes en acción, cómo son los programas a la salud 

como a los programas al bono, a la tercera edad, 

entonces es urgente la atención a esto y queremos 

saber. Un tema también importante que es el tema de la 

seguridad, algo que nos tiene a todos, sé que esto es 

un problema nacional, es un problema del departamento 

de cada ciudad como pero sobre todo de las ciudades 

capitales y nosotros no estamos exentos de eso, 

entonces queremos saber dentro de textos gestiones 

cuántos a invertir en seguridad como cuántos recursos 

hay, cuánto falta por invertir, que planeación se 

lleva, los bumangueses estamos ávidos de escuchar 

buenas noticias en el tema de seguridad y resultados, 

ya hemos visto las metas, los indicadores, pero 

queremos saber de voz propia de los dirigentes de esta 

secretaría que parte hoy podemos tener los bumangueses 

de mejoramiento y fortalecimiento de la seguridad para 

nuestro municipio. Y eso también va de la mano, para 

saber cuál es el estado del avance del proyecto del 

tema de la ciudad inteligente y segura, queremos saber 

esta pregunta es para la secretaría del interior, 

entonces como estamos, en qué avances va, para poder 

hoy los bumangueses tener una certeza en ese proyecto 

que sea inteligente y segura, que se ha escuchado mucho 

pero queremos tener hoy la seguridad como la 

tranquilidad porque estos son debate como un análisis 

para la opinión pública, los medios y para todos los 

bumangueses. El tema en educación, algo importante y 

queremos saber que nos diga por favor, el tema de la 

conectividad a los sectores rurales, esto ha sido una 

petición, una deuda social muy solicitada de los 

concejos anteriores, de este presente concejo también, 

dar la conectividad a los sectores rurales es demasiado 

importante; gracias por la imagen José, hay un tema que 

también es importantísimo, que no está acá pero quiero 

preguntarle a todo el gabinete, cómo va el tema de la 

doble calzada en la vía la cimiento, el 23% los 
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bumangueses, y no digo ya casi el 30% vive en el norte 

de la ciudad de Bucaramanga entre lo que es la comuna 1 

y la comuna 2, y parte del corregimiento 1 y 

corregimiento 2, qué es muy importante esta doble 

calzada por el tema de movilidad como seguridad como 

calidad de vida, entonces miren que se avanzó mucho y 

eso hay que reconocerlo y resaltarlo ya que con la 

administración pasada fue la construcción del portal 

del Norte, una obra de resaltar, de reconocer pero 

estamos habidos, lo digo porque vivo en ese sector de 

la ciudad como interesado de calzada queremos saber 

cómo ha estado la administración municipal, que 

gestiones ha hecho, cómo ha estado esta situación, para 

cuándo, necesitamos hoy en es importante debate es 

tener fechas, es tener la claridad y la seguridad. 

Estos son los temas, otras preguntas que tenemos, al 

inicio José, unas preguntitas también que tenemos en 

componentes a técnico de la línea estratégica 1, 

Bucaramanga equitativa e incluyente una ciudad de 

oportunidades, en educación la meta de bienestar, ahí 

vamos... José ahorita para hacer llegar la información 

tener las respuestas, con base a la meta propuesta 

aumentar al 60% como la proporción de los colegios 

oficiales en su categoría A positivo y A en la prueba 

saber 11, muy importante que nuestros jóvenes futuros 

de Bucaramanga, nuestra juventud siga avanzando en una 

buena educación de calidad, una educación del sector 

público que mejore, que sea competitiva que puede 

acceder a educación pública, como la universidad 

industrial de Santander pero para eso necesitas mejorar 

su tema educativo y esto es con el resultado de las 

pruebas saber, entonces después de año y medio y 

gobierno como al cumplimiento, es importante llegar a 

esa meta; ahora la segunda, de acuerdo al plan de 

desarrollo se establece la meta de reducir la deserción 

escolar en transición a 3.5 partiendo de la línea base 

de 4.60%, en básica primaria 2.5 porciento compartiendo 

en una línea base de 2.80, en básica secundaria reducir 

la deserción a 4% partiendo de una línea base 4.40%... 

ya 5 minutos presidente. 

PRESIDENTE: Tiene 10 minutos más, igual que sus 

compañeros Concejal Nelson. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL NELSON MANTILLA 

BLANCO: Gracias, Presidente. En educación media reducir 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 48 de 

162 

 

  
la disertación a 1.5% partiendo de una línea base de 

1.96%, entonces teniendo estos fundamentos, ¿Cuál es el 

comportamiento de esta meta establecida a la fecha? En 

el tema de salud, saludar al doctor Juan José rey qué 

es el nuevo secretario de salud, que está llegando a 

esa gran responsabilidad, sin embargo, debo decirlo 

como concejal del MAIS lo debo felicitar, para mí sería 

no justo felicitar el esfuerzo que ha hecho estos 

ministración , la secretaría de salud, los 

funcionarios, toda esa primera línea de defensa en 

salud, los médicos, las enfermeras, los auxiliares, los 

aseadores,  que han estado trabajando fuertemente y hoy 

Gracias a Dios coma ganaron la batalla contra el COVID, 

contra la pandemia, yo resaltó las buenas gestiones, 

los temas de fortalecimiento del estado, los 

hospitales, la parte de la atención para esta 

contingencia, esa pandemia tan terrible que hemos 

tenido que vivir, eso lo reconozco y lo resaltó, sin 

embargo pues hay una pregunta que me trae curiosidad, 

hay una relación al tema de salud mental, fue 

proyectado en el plan de acción de salud mental, de 

acuerdo a la política nacional, entonces siempre lo he 

dicho y lo seguiré diciendo desde el período pasado 

cuando fui concejal en administración pasada, lo 

solicita y es muy importante el tema de la salud mental 

empezar a tratarlo, entonces como el cumplimiento de 

esta meta teniendo en cuenta que la pandemia disparó 

los problemas de salud mental en el municipio de 

Bucaramanga, o que vamos a fortalecer con esa meta qué 

es muy importante. Y ahora es la línea estratégica tres 

Bucaramanga productiva y competitiva, empresas 

innovadoras, responsables y conscientes, la meta de 

bienestar aumentar al 90% de la cobertura de 

saneamiento básico en el sector rural, se parte de una 

línea de 80% de cobertura, de la pregunta es cómo han 

avanzado en la cobertura del sector rural y hablando de 

la zona rural competitiva, se estableció una meta donde 

se pueden instalar 200 sistemas de riego por goteo en 

la zona rural, entonces cuánto se han instalado a la 

fecha, cómo va ese proceso. Y en el tema por ejemplo, 

la relación de los proyectos estratégicos 2020-2023 

cómo va el proyecto de la planta de tratamiento de 

aguas residuales PTAR Bucaramanga metropolitana, esto 

ya el concejal Tito la había tratado, reconociendo que 

ha habido gestión de la administración municipal pero 
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queremos saber qué ha pasado, cuáles son los otros 

actores, cuáles son los avances y que esperamos en 

Bucaramanga con este importantísimo proyecto, cuál es 

el estado de avanza el proyecto de acuerdo Bucaramanga 

ciudad inteligente y segura ya la había preguntado cómo 

me parece muy importante. En el tema desarrollo social, 

cómo la palabra qué es lo social, qué es el corazón de 

las políticas públicas, importante es también para el 

municipio como yo quiero preguntar qué avances en los 

programas de beneficio adultos mayores, eso es 

importante tener hoy, como lo hemos avanzado y hay un 

programa importantísimo que lo de la casa búho, Yo 

quiero que hoy conozcamos ese programa tan importante 

como tan trascendental de beneficio para las personas 

que requieran dejar sus hijos como que trabajan durante 

la noche y pueden contar con ese apoyo del ente 

territorial del municipio, para que puedan tener esas 

guarderías cómo es la casa búho, son muchas cosas más 

pero de todas maneras, al iniciar este proceso como de 

conocer cómo agradecer la palabra presidente y vuelvo y 

le digo, nuestra idea, MAIS, es un movimiento 

alternativo, lo que buscamos es eso, que se llega a lo 

social, que se respete, que se trabaje de la mano con 

la parte ambiental, la inclusión, yo resaltó es 

administración con la defensa del páramo de Santurbán y 

que lo reconozco, lo exaltó y lo aplaudo así como la 

protección de los cerros orientales, son cosas que sea 

el César lo del César y a Dios lo de Dios. Muchas 

gracias presidente. 

PRESIDENTE: ¿Concejal Nelson?, que pena, que por 

problemas de señal se me salió la conexión. ¿Ya terminó 

la intervención? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL NELSON MANTILLA 

BLANCO: Gracias, Presidente, si Señor. 

PRESIDENTE: Listo, entonces vamos a darle el uso de la 

palabra a la Administración municipal en el siguiente 

orden; primero va a hablar el Secretario de Salud, 

segundo se prepara el Secretario de Desarrollo Social, 

continuamos con infraestructura, educación y la 

Secretaria del Interior. Entonces tiene el uso de la 

palabra el Señor Secretario de Salud, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL JEFE DE GOBERNANZA DE LA ALCALDÍA, EL 

SEÑOR JOSÉ DAVID CAVANZO: Presidente, si usted me 
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permite primero, hacer una breve introducción a este 

ejercicio después de escuchar a los Honorables 

Concejales que están en la oposición para luego darle 

la palabra al Secretario de Salud. 

PRESIDENTE: Si Señor, tiene el uso de la palabra el 

doctor José David Cavanzo. 

INTERVENCIÓN DEL JEFE DE GOBERNANZA DE LA ALCALDIA, EL 

SEÑOR JOSÉ DAVID CAVANZO: Muchas gracias, Presidente, 

nuevamente un cordial saludo a todos los bumangueses, a 

los compañeros del equipo de gobierno, a todos los que 

están aquí conectados en esa sesión del concejo, es una 

sesión muy importante para nosotros como 

administración, una administración que fue elegida por 

un período de 4 años, donde se eligió a Juan Carlos 

cárdenas como alcalde Bucaramanga, hoy estamos aquí 

todo el equipo de gobierno reunido esperando se debate 

técnico, con cifras, un debate que nos permita conocer 

cómo avanza el plan de desarrollo en el cuatrienio y en 

la vigencia 2021, contarle a todos los concejales sobre 

todo a los de la oposición, que es muy fácil criticar, 

es muy fácil decir que no nos gusta cómo es muy fácil 

decir sin soporte técnico, qué es lo que no avanza y 

qué es lo que no nos gusta porque no son los que están 

en el gobierno, hoy están ministración se ha dedicado a 

trabajar por todos los bumangueses de manera 

transparente, esto es un equipo de gobierno que además 

está liderado por el alcalde Juan Carlos cárdenas, es 

un equipo de gobierno que no tiene cacicazgos, que no 

tiene lo que están acostumbrados los políticos 

tradicionales y actitudes mesiánicas donde estamos 

trabajando con gente honesta, dándole la cara a los 

ciudadanos, donde además estamos trabajando por los 

pilares fundamentales de la administración municipal 

como la transparencia, el cuidado del medio ambiente 

como la defensa del páramo de Santurbán y una ciudad 

inteligente y segura, eso quedó plasmado en el plan de 

desarrollo ciudad de oportunidades para todos los que 

aprobaron unánimemente los 19 concejales como todos 

ustedes lo saben cómo hemos cumplido el 56% de las 

metas del plan de desarrollo de la vigencia 2021 a 

corte de 31 de junio y 59% de las metas del plan de 

desarrollo; tenemos una participación ejemplar en las 

licitaciones públicas de obra, más de 120 proponentes 

en promedio, además frente al COVID, la gestión que ha 
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liderado el alcalde y el secretario de salud pruebas 

PCR gratis para todos los habitantes de la ciudad y el 

área metropolitana cómo son la mejor ciudad en 

vacunación del país y eso nos tenemos que sentir muy 

orgullosos, ya hemos vacunado a más de 215000 personas 

con la segunda dosis, en la reactivación económica le 

hemos venido cumpliendo también a la ciudadanía qué son 

los que nos eligieron, estos son gobierno de los 

ciudadanos libres, fuimos los primeros en abrir el 

aeropuerto, en abrir el sector construcción y estamos 

apostándole a la reactivación segura y responsable, 

además hemos pasado la recuperación de empleos con el 

apoyo del sector privado del 23% al 14%, en medio del 

COVID, en medio de las marchas y en medio de todas las 

dificultades económicas. contarles además que en 

seguridad ya está la 808 cámaras funcionando, hemos 

capturado en el último mes o desarticulado mejor, siete 

peligrosas bandas delincuenciales que han sido los 

protagonistas de los videos viralizados, este fin de 

semana se presentaron los homicidios y rápidamente la 

policía con el apoyo del alcohol aéreo que ahora 

tenemos en nuestra ciudad con el nuevo comandante de la 

policía cómo se capturaron a los responsables que 

además la vida es sagrada para la administración de 

Juan Carlos cárdenas y para este equipo que trabaja 

unido. más de 100 gestores de convivencia que ya están 

en las calles dándole la cara a la ciudadanía, ayudando 

a resolver los problemas y ayudando a la administración 

municipal a cumplir las metas del plan de desarrollo, 

seguimos siendo ejemplo a nivel nacional en 

contratación pública, con la participación como ese es 

un gobierno abierto, digital, creemos que esa es la 

apuesta verdadera a los ciudadanos libres, esa La 

apuesta que tiene toda la organización municipal y que 

ese es el sentir de todos los bumangueses, por eso amo 

a seguir trabajando en equipo por implementar proyectos 

de infraestructura que nos ayuden a generar empleo, más 

de 630000 millones que vamos a invertir colocar el 

secretario infraestructura en el 2021-2022 para generar 

empleo, para seguir en esa apuesta de reactivación 

económica y de igual forma para finalizar presidente, 

concejales y todos los bumangueses, ratifica el 

compromiso que tenemos nosotros, somos una 

administración sería, una administración técnica, 

buenas administración que trabajaba basada en datos, en 
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cifras, en información pública, siempre dándole la cara 

a los ciudadanos, siempre pudiendo hablar con ellos, 

atendiendo los barrios, atendiendo a las comunas, 

estando en la calle, no en los despachos esperando a 

ver quién llega para hacer favores particulares, sino 

de verdad velando por el interés general, vamos a 

seguir así, vamos a trabajar más fuerte, trabajamos 

24/7 por nuestra ciudad, por la Bucaramanga qué siempre 

hemos soñado por vencer esos retos históricos que nos 

hemos planteado y por seguir haciendo nuestra ciudad 

una ciudad de oportunidades para todos. Gracias 

presidente, y le vamos a dar el paso al secretario de 

salud. 

PRESIDENTE: Con gusto doctor José David, entonces tiene 

el uso de la palabra el secretario de salud por favor. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE SALUD, JUAN JOSÉ REY 

SERRANO: Muy buenas tardes, de nuevo saludando al 

Honorable Concejo del municipio de Bucaramanga, muy 

contento también de tener esta primera oportunidad de 

regresar a este recinto, en dónde he tenido la 

oportunidad de participar en muchas ocasiones, dado que 

de los 15 años de vida pública, de funcionario público 

para hace alrededor de 12 años en el municipio de 

Bucaramanga y con mucha alegría regreso a prestarle 

servicio a mi ciudad, desde la secretaría de salud. 

Quiero contarles que efectivamente esta secretaría de 

salud pues tiene en esta pandemia un protagonismo muy 

importante, nunca había estado el mundo tan ha quejado, 

tan agobiado, tan arrinconado por un diminuto virus que 

realmente nos ha cambiado la vida a muchos de nosotros. 

He llegado desde el primero de julio a plantear una 

visión y una apuesta concreta de gestión, de avance 

para buscar la forma de pasar esta página amarga en la 

historia de nuestras ciudades. El primer elemento que 

quiero resaltar, es que en mi llegada y durante el 

empalme me he dado cuenta que definitivamente 

Bucaramanga gestiono las capacidades para tener una 

oferta de servicios de vacunación como casi ninguna 

otra ciudad capital de Colombia, y en esto quiero hacer 

un reconocimiento a todos los actores del sistema de 

seguridad social en salud como la cuota de sacrificio 

que ha puesto el talento humano, de clínicas, de 

hospitales, de servicios críticos de atención es enorme 

y quiero señores concejales cómo se lo he manifestado 
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al señor alcalde, qué es así darle ringtone tributo de 

gratitud al talento humano en salud que durante todos 

estos meses ha estado dando la vida por servir al 

prójimo. También, son héroes los 72 equipos de 

vacunación que se han convocados desde la 

administración municipal para sacar adelante el 

programa de salud pública más importante y 

trascendental que tenemos en este momento, vacunar a 

nuestra población, es lo más importante que tenemos en 

este momento, 72 equipos de aseguradoras, destituciones 

prestadoras de servicios humanos han prestado colegios, 

estamos metidos en los centros comerciales y ahora en 

esta segunda etapa de la vacunación hemos tenido la 

visión de llevar la vacuna incluso, a los lugares donde 

nos toca llevarlas, a las empresas, a los sitios donde 

se congregan los jóvenes, tenemos que buscar la manera 

de que todas las personas en Bucaramanga logré en 

vacunarse, hemos puesto una meta como una visión 

esperanzadora, una fecha que nos permita convocar la 

atención de todos y en eso que hicieron horarios 

concejales, que nos ayudarán para que toda Bucaramanga 

tenga su atención volcada hacia la vacunación, mi 

familia, mis hijos mayores de 18 años porque ya pronto 

se apertura todas las edades, mis primos, todas las 

personas y las familias tenemos que congregarnos 

alrededor de agendarnos y de saber en qué fecha vamos a 

ir a vacunarlos, ¿qué tenemos como una fortaleza?, 

Estos equipos maravillosos de partidos en 28 puntos 

estratégicos de la ciudad que trabajan de lunes a 

domingo, sin descanso, no importa que a lleguen 1011 

personas, allá están ellos, sentados, parados esperando 

a que llegue la gente para que se vacunen todas las 

personas me han referido lo bueno que es ir a 

vacunarse, la forma como los atienden, los tenemos 20 

minutos en observación y los consentimos a los 

ciudadanos, por eso me atrevo a dar un mensaje 

alentador y retador que Bucaramanga se convierta en la 

primera ciudad en alcanzar la anhelada inmunidad de 

rebaño, ¿por qué lo digo?, Con cifras, hoy tenemos 

220000 personas con esquemas completos de vacunación, 

ese es el 35% de los 612.000 bumangueses, estamos muy 

por encima de la media nacional que llega a 21%, y muy 

por encima de cualquier ciudad del departamento de 

Santander, eso se debe al entusiasmo de la gente a la 

organización del programa de vacunación, que hemos 
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tenido hasta hoy una buena dotación de vacunas, y por 

eso me atrevo a decir que de aquí al 30 de noviembre 

tenemos que ser capaces de vacunar con esquemas 

completos a 250,000 bumangueses, 500, 2 es aplicadas, 

porque son 2 dosis más las 30002 es que tenemos hoy en 

las neveras que estamos colocando en los brazos de los 

bumangueses, que ya tienen una 12 si le falta la 

segunda, estaríamos llegando a 500000 personas y he 

dicho que el anhelo de todos los bumangueses es que 

podamos pasar una Navidad diferente, alegre, en 

familia, es el programa más importante y repito quiero 

que ustedes me ayuden señores concejales a cumplirlo 

por el bien de la población, estamos pidiéndole al 

ministerio que nos pródiga 125,00 vacunas mensuales 

hemos demostrado que si nos mandan 125,000 vacunas, 

tendríamos que vacunar alrededor de 4100, 4200 vacunas 

diarias, Bucaramanga demostrado que ha tenido días 

dónde va colocado más de 10,000 vacunas en los brazos 

de nuestros bumangueses, luego es una meta que la 

podemos cumplir fácilmente. Estamos mejorando la 

estrategia, vamos a avanzar en la vacunación, vamos a 

llevarla con los gremios y vamos a invitar tanto a los 

gremios que reconocen las instituciones formales de 

comercio, de industria y también a nuestros gremios 

afamados y queridos de la confección, del calzado, de 

la industria metalmecánica y vamos a ir a vacunar a las 

empresas, tenemos 10 equipos de vacunación listos y 

vamos a construir 10 equipos extra mulares también y 

seguiremos llevando a la vacunación a todos los 

rincones, el sector rural como vamos a iniciar una 

programación para vacunar a los más de 50000 jóvenes 

universitarios, miren esto es increíble, en los centros 

comerciales y las empresas todos quieren que vayamos a 

vacunarlos, hablamos con el rector de la UIS, el doctor 

Hernán Porras, con el doctor Juan Camilo Montoya, con 

todas las autoridades de las universidades, Santo 

Tomás, Manuela Beltrán, la universidad cooperativa de 

Colombia,   el contacto que tenemos es muy bueno y el 

deseo que tenemos en las mesas de vacunación para 

iniciar cuando el ministro anuncia que empecemos a 

vacunar a los 25 años y dijo que le iba a hacer este 

viernes, la otra semana bajo otro quindenio y 

llegaremos a una apertura de edades donde consideramos 

que Bucaramanga como Ciudad universitaria debe dar 

ejemplo en vacunar a sus muchachos. Nos han anunciado 
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la llegada de la vacuna moderna, yo hablado de que está 

juventud moderna se puede vacunar con moderna y que me 

ayuden a que la población acepte las vacunas, que 

desmitifiquemos este tema de la vacunación, que 

asistamos con alegría y con la convicción de que es 

algo que nos va a servir a todos, ya cumplimos la meta 

que nos impuso el ministerio acorde a la información de 

población de vacunación en mayores de 60 años, llevamos 

el 50.2% de esquemas completos en la población adulta 

entre 29 y 59 años, eso nos alegra pero nos invita a 

que se programa debe seguir avanzando cómo es 

administración lo lleva, sintámonos orgullosos de que 

tenemos el mejor programa de vacunación en Colombia, se 

los aseguro y quiero que me ayuden a que seamos 

realmente el primer municipio era alcanzar ese 

inmunidad de rebaño. Seguimos en los programas de 

rastreo, no paramos a pesar de que tenemos menos casos 

y que la pandemia nos está dando una tregua, nosotros 

hemos realizado más de 90000 pruebas de seguimiento 

gratuitas a la población durante este semestre, 

buscando el contagio, buscando alentar a la población y 

con el ministerio hemos sido catalogado como el 

municipio de Santander que mejor ha desarrollado la 

estrategia PRASS, hemos ido ejemplo para los demás 86 

municipios del departamento, mantenemos una estrategia 

de pruebas gratuitas que las hemos duplicado en el 

número de sitios que estamos, tradicionalmente estamos 

en el centro comercial cacique, parque San pío, 

plazoleta Luis Carlos galán cómo vamos a hacer pruebas 

gratuitas en el centro de salud morro rico, buscando 

también que accedan a ella la población migrante, en la 

universidad industrial de Santander iniciamos hace una 

semana con algo revolucionario qué es producto de la 

ciencia de criolla bumanguesa, le hemos conseguido al 

instituto nacional de salud la autorización para 

realizar la prueba que se hace con un hisopado 

nasofaringe que todos nos la hemos hecho y qué es 

incomoda, poderlo hacer en la saliva, en la boca, se 

patentó esa técnica por la UIS y nos va a servir para 

que podamos estar haciendo un programa de tamizaje, 

centinela en nuestros colegios y universidades, en un 

convenio que vamos a firmar con la UIS para mejorar esa 

estrategia de testeo para que los resultados nos 

lleguen pronto, para que podamos detectar y darle 

tranquilidad a las familias y a los docentes de cómo 
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está el nivel de contagio en los colegios de 

Bucaramanga. Hacemos 500 exámenes en promedio 

diariamente, los resultados de ellos pues tenemos en 

este momento una tregua, yo no la llamo que ya no fue 

el pico, porque puede volver como ya lo ha hecho en 

tres ocasiones, es una tregua que nos está dando esta 

pandemia y que nos va a permitir si todos participamos 

a través de la vacunación poder abortar ese cuarto pico 

que nos puede amenazar y que con la inmunidad podremos 

nosotros llegar a controlar, a desaparecer, pero si a 

controlar en unos niveles donde el sistema sanitario 

pueda atender con la oferta que hoy contamos la 

población que enferme, y que sea grave. Tenemos que 

seguir fortaleciendo las actividades de inspección como 

vigilancia y control, en este momento estamos haciendo 

operativos, en aquellas empresas o instituciones que 

nosotros veamos que no están conservando las medidas de 

bioseguridad como estamos haciendo alrededor de 1200 

visitas mensuales, se los enviamos en el informe de 

corte de junio 30, con un equipo de técnicos, de 

saneamiento que entra les digo como no nos ha ido bien 

en las cifras de las 40 visitas que tenemos que hacer, 

pero es que hemos volcado mucho recurso hacia el manejo 

de la pandemia y los técnicos de saneamiento qué son de 

planta, que nos puede enseñar un establecimiento, que 

pueden firmar un acta para que tenga la validez 

necesaria, los hemos recogido y los hemos mandado a que 

nos ayuden a ser inspección, vigilancia y control de 

los protocolos de bioseguridad de los establecimientos 

que necesitamos tener con control, mantenemos una 

actividad grandísima resolviendo peticiones, quejas, 

reclamos de la comunidad y un seguimiento telefónico, 

etcétera. Me parece que Bucaramanga ha tomado el 

liderazgo del control de la pandemia en el departamento 

y somos un referente importante en el país, tenemos ese 

deber como Bucaramanga históricamente señores 

concejales, nos tenemos que sentir orgullosos de que 

fuimos y hemos sido la ciudad que mejores coberturas 

útiles de vacunación ha tenido durante estos cuarenta 

años de historia de este programa y tenemos que hacer 

un llamado precisamente, a que esa cultura de la 

vacunación en el bumangués vuelva a resurgir y no es 

solo vacunar a los niños en el esquema corriente, en el 

esquema tradicional, es vacunarlos todos y ahora nos 

tocó el turno a los mayores de 18 años, así vamos 
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avanzando en el plan de desarrollo en este reto tan 

importante. Con respecto a las inquietudes de los 

honorables concejales, es muy importante tener en 

cuenta y he manifestado, qué instituto de salud de 

Bucaramanga que tuve la alegría de gerenciar en dos 

ocasiones, claro que es la cara de la alcaldía ante la 

comunidad en los servicios de salud, no duden que 

mantendré una relación estrecha con el instituto de 

salud de Bucaramanga, es una empresa que amo porque 

dejé muchos años de mi vida sacando la delante y 

estamos trabajando con confianza, con camaradería, como 

un secretario de salud debe hacerlo como un instituto 

de salud de Bucaramanga, estamos con todo el anhelo de 

continuar este proceso de modernización que requiere el 

ISABU, qué se merece la comunidad, centro de salud 

construidos por la gente, con los copagos hay quienes 

les tengo un gran aprecio, con la alianza de usuarios, 

con quién mantengo una relación de verdad de muchos 

años, vamos a estar trabajando en la creación, 

mantenimiento de los cuatro centros de salud y ojalá 

sean más por ahora les puedo decir que con gran alegría 

fue a visitar a una de mis primeras visitas, visitar a 

los amigos de la comuna 14, a doña Diocelina y su combo 

que con el padre Juan de Dios nos recibieron y qué 

alegría encontrar en el centro de salud que ya nosotros 

entregamos a la comunidad, quizá no está en las metas 

que se llevaron a cabo conforme a los meses anteriores, 

pero si ustedes ven el informe que les envié señores 

concejales, con corte al 30 de junio, ya esa meta no 

está en cero, esa comuna 14 había sufrido mucho, a 

nosotros casi no cierran el centro de salud que 

teníamos por condiciones de sismicidad, y lograr vamos 

mantener un céntrico muy pequeñito para una comunidad 

tan grande, pues qué alegría que ese restaurante tan 

querido por todos los bumangueses lo hemos convertido 

en uno de los mejores escenarios para llevar a cabo la 

atención de servicios, con socios tan importantes como 

la OIM, me encontré con un centro de salud crecido 

donde le dan a uno ganas de verdad que lo atienda, lo 

que está haciendo hoy acá en Bucaramanga y estamos 

trabajando de la mano con ellos, no solamente con este 

tema de la atención y salud al migrante, sin fortalecer 

la atención de los servicios de salud, ahí vamos a 

trabajar y en la comuna 14 vamos a iniciar un programa 

que yo aspiro que sea el programa de salud pública más 
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importante de esta administración, ISABU en su barrio, 

volver a sacar los servicios de salud a las 

comunidades, es una meta que está en cero la atención 

primaria en salud, sí,  porque es muy complicado llevar 

la salud a las casas en una época de cuarentenas, de 

restricciones, encerramiento pero ya estamos con esta 

tregua firmando el convenio que nos va a permitir 

iniciar un programa de cercanía con la comunidad, de 

atención primaria en salud comenzado en su barrio, 

vamos a estar trabajando con las comunidades, con las 

familias, con los equipos de salud y aprovechando esa 

fortaleza que tenemos hoy en ese centro de salud de 

Morro rico para derivar hacia los aspectos inherentes 

que se requieran de atención, incluso especializada, 

porque tenemos presencia de pediatría en el centro de 

salud. La vacunación de caninos, la esterilización es 

una meta que tenemos que redoblar esfuerzos, también 

nos golpeó mucho que no podíamos hacer jornadas como 

tradicionalmente Bucaramanga las ha tenido año tras año 

como hemos sido una comunidad ejemplar en el cuidado de 

las mascotas para vacunar las, pero la imposibilidad de 

hacer convocatorias masivas golpeó las metas que 

tenemos en el equipo de saneamiento pero me comprometo 

hay que en ese momento que podamos tener una mayor 

precedencia y una mejor convocatoria en las 

comunidades, vamos a estar muy atentos con estas metas 

de saneamiento. Finalmente quiero referirme a nuestros 

temas de la salud mental, en primer lugar es muy 

importante aprovechar que en materia de salud pública 

no hay muchos temas que tengan leyes propias, pero la 

salud mental tiene una ley, una ley en la que tenemos 

que aprovecharlos y apoyarnos muchísimo y es de esa ley 

Bucaramanga en los últimos años ha desarrollado una 

propuestas muy interesantes, no es la salud mental un 

tema que se tiene que tratar de una manera coyuntural 

gobierno a gobierno con mala salud mental señores 

concejales, se tiene que convertir en una política de 

este municipio que trascienda los sitios políticos y 

los planes de desarrollo de cada 4 años, porque es un 

problema muy serio en la población y requiere de 

intervenciones de largo aliento, no podemos 

comprometernos en 1, ni en 2, ni en 3, ni en 4 años a 

mejorar las estadísticas, que veo yo, veo un avances 

significativos desde el punto de vista epidemiológico, 

en lo que tiene que ver con la detección, con conocer 
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la problemática, hoy en día tenemos información de 

salud mental, de intento de suicidio, de suicidio, de 

la violencia intrafamiliar de todas las problemáticas 

que suceden dentro de los problemas que más aquejan a 

los bumangueses y eso tenemos que aprovecharlo, está 

alcaldía ha desarrollado un observatorio digital que 

tiene un capítulo de saludo importantísimo, que 

nosotros podamos georreferenciar los problemas, saber 

dónde se están presentando las principales dificultades 

y facilitando la toma de decisiones, en esto yo de una 

fortaleza muy grande y tenemos que valorar ello 

observatorio epidemiológico que tenemos y ponerlo al 

servicio de la ciudadanía.  Actualizamos cómo lo exige 

la meta del plan y reformulamos nuestro plan de acción, 

en base al plan del gobierno el señor alcalde, del plan 

de desarrollo porque teníamos obviamente en el marco un 

plan de salud mental a largo plazo y lo aterrizamos en 

lo que vamos a hacer en estos años, que creo yo, qué es 

lo más importante, El plan tiene un desafío que me 

parece a mí qué es pertinente y coherente, congregar 

muchos actores en un trabajo intersectorial porque 

tenemos nosotros quedes medicalizar los problemas de la 

salud mental, no podemos seguir pensando que problema 

de las adicciones, que el problema del alcoholismo, que 

el problema de la violencia lo vamos a resolver los 

médicos, ni lo vamos a resolver solo con el hospital 

psiquiátrico de San Camilo, mirando a ver allá 

cometemos a la gente, a ver si el pelado los 15 días lo 

entregan desintoxicado y con el vicio concluido, no, la 

salud mental es el reto más importante que tiene la 

salud pública para enfrentar el hecho de que los 

determinantes sociales, desafecto, la pobreza, los 

problemas del hacinamiento para la convivencia, la 

falta de acceso, a cualquier tipo de servicio básico y 

fundamental tiene que ver con la salud mental, nos lo 

demostró esta pandemia y de una manera muy pertinente, 

Nelson lo dice, si hay algo que haya afectado el 

devenir de la población aparte de las muertes y los 

enfermos y los dolores que llevamos en el alma cómo es 

la afectación de la salud mental y aprovecho este 

escenario para decirle a mi ciudad qué es muy 

importante que los niños vuelvan al colegio, que el 

costo que han pagado es grandísimo, que la afectación 

en la salud mental de un estudiante que está 

acostumbrado a socializar, a ver a sus amigos, a 
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construir afecto fuera de la casa también en los 

círculos que tiene que ver con su juego, con sus 

amigos, con sus cosas es impostergable, quiero que nos 

ayuden ustedes también a darle un mensaje de aliento a 

los profesores, a las familias, tenemos una 

importantísima cobertura de vacunación en nuestros 

maestros, tenemos un esfuerzo grandísimo en las 

instituciones educativas para revisar sus protocolos de 

bioseguridad y lo más importante, no estoy seguro que 

tenemos el deseo, el amor y el cariño de esos pelados, 

de querer volver al colegio, no podemos postergar más 

que han salido ya en mensajes y mucha gente 

reclamándole a la justicia que por favor nos permitan 

entrar como lo vamos a hacer con juicio, con 

disciplina, vamos a estar tamizando, vamos a estar 

atentos de que pasen las cosas de la mejor manera; 

estar en el colegio mejora mucho la salud mental, en 

ese sentido, qué noticia tan espectacular me pasan en 

este momento, acabamos de tener el fallo que nos da la 

razón y que nos permite regresar el día de mañana a la 

presencialidad, cosa que celebro muchísimo, eso es 

salud mental, vamos a estar trabajando; yo soy hijo de 

un psiquiatra que fue gerente 10 años del hospital 

psiquiátrico de San Camilo y qué me enseñó precisamente 

esto que estoy diciendo, necesitamos trabajar el afecto 

de las familias, la convivencia pacífica, a seguir 

manteniendo esa línea amiga toma que la gente sienta 

que el municipio, así como en seguridad tienen el 123 

en materia también de dificultades, tengo la niña que 

lo puede escuchar como que lo pueda orientar, 

apoyándolos colegios, lo mejor que hay para la salud 

mental se lo dije a mi amigo Gonzalo, trabajar muy de 

la mano porque lo mejor que hay para la salud mental es 

el deporte, a los pelados hay que ponerlos a hacer 

deporte para que nos envenenen la cabeza con otras 

cosas y vamos a entrar con el mensaje de promoción de 

la salud mental en los escenarios deportivos y con 

Germán estamos trabajando en la estrategia del ISABU en 

el barrio para que se convierta una estrategia que en 

esencia sea de salud mental, que podamos abrir las 

casas de los bumangueses y escuchar las dificultades 

que se pueden tener en la convivencia, en el abuelo que 

puede estar triste, en la madre de familia qué es 

violentada, en el pelado que te algunas dificultades 

escolares porque detrás de él hay un problema de salud 
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mental, vamos a detectar esa problemática a canalizar 

la hacia las instituciones que no es solo salud, hay 

muchas instituciones y vamos a llamar las para que 

trabajemos de la mano, es mejorar las condiciones de 

salud mental de los bumangueses. muchas gracias. 

PRESIDENTE: Con gusto, sigue la intervención del 

secretario de desarrollo social. ¿alguien me habla? 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Si Señor, Leonardo Mancilla pidiendo una moción 

de procedimiento, Presidente. 

PRESIDENTE: Concejal Leonardo, tiene la moción, tiene 

el uso de la palabra. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Gracias Presidente, es para pedirle a la 

administración que primero intervengan los secretarios 

a los cuales se les hizo las preguntas puntuales, 

también con un tiempo y de ahí sí a los otros 

secretarios con un tiempo, presidente el que usted crea 

debido, esa era la moción. 

PRESIDENTE: Listo, pero entonces nos tocaría dar un 

receso para que usted y la oposición se pusieron de 

acuerdo cuales son los criterios que quisieran escuchar 

o los vamos escuchando en el orden que yo tengo acá, no 

sé qué, igual la idea es concejal, ¿Qué hablen todos o 

que solamente hablen los que ustedes les hicieron 

referencia?, a las secretarias que ustedes hicieron 

referencia. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LEONARDO MANCILLA 

AVILA: Presidente, pues yo hice referencia a una, el 

concejal Tito creo que a 3, no se si los otros 

concejales de oposición que opinan. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el Concejal 

Jaime Andrés o Tito Rangel y el Concejal Nelson por 

favor, de manera rápida para ponernos de acuerdo en 

esto. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTINEZ: Presidente, en el orden que lleva 

esta bien, es importante, así como planteamos nosotros 

el análisis del plan de desarrollo que cada secretario 

y director descentralizados exponga como lo hizo el 

secretario de salud hace un instante, me parece 
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importante no solamente por nosotros, sino por la 

comunidad porque la comunidad está esperando también 

respuestas y como lo dijo el concejal Leonardo por 

primera vez tenemos a todos los secretarios y 

directores en una sola sesión conociéndolos y que mejor 

que conocerlos escuchando el análisis que cada uno 

tiene de su instituto o secretaria.  

PRESIDENTE: Entonces yo lo que hice compañeros 

concejales de la oposición, fue coger las 5 secretarías 

más grandes, que fue salud, desarrollo social, 

infraestructura como educación y del interior, y 

posteriormente pues voy aquí a seleccionar otra 

secretarías, no sé si les parezca ese orden a ver si 

continuamos, Concejal Leonardo como entonces sabemos a 

ponerle uso al tiempo acá secretario para que por favor 

tengamos un límite de tiempo, entonces cada secretaria 

está 5 secretarías que son de Gran importancia tiene el 

uso de la palabra por 20 minutos.  

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Muchas gracias señor 

presidente. Presidente le pido por favor permiso para 

proyectar una pequeña presentación que tenemos 

preparada desde la secretaría de desarrollo social.  

PRESIDENTE: Claro que si, por favor sistemas… ¿la va a 

compartir desde su computador? 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Si señor. 

PRESIDENTE: Listo, ahí se está viendo. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Listo señor presidente, 

honorables concejales, a los ciudadanos que nos siguen 

en la transmisión en línea de es importante debate 

agradecerles por estar pendientes del informe que hoy 

tiene preparado la administración municipal de 

Bucaramanga, del equipo de gobierno del ingeniero Juan 

Carlos cárdenas, acerca de los avances que ha tenido 

nuestro plan de desarrollo Bucaramanga una ciudad de 

oportunidades para todos. Contarles que es de la 

secretaría de desarrollo social, se han tenido tres 

propósitos fundamentales como el primero de ellos es 

por supuesto la territorialización de la oferta, no 

solo de la secretaría sino en últimas también de la 
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oferta institucional de municipio de Bucaramanga, 

articulado con otras entidades públicas, entendiendo el 

marco de pandemia y hace que necesariamente tengamos el 

fuerzas mayores para aceptar la institucionalidad a los 

ciudadanos, ese así uno de los propósitos que también 

sea liberado de la secretaría de desarrollo social; el 

segundo de ellos en la construcción de políticas 

públicas, esto en últimas constituye en la intervención 

sobre grupos poblacionales como el plan de trabajo y 

por supuesto la articulación interinstitucional para 

llegar a la población de una forma más efectiva, de la 

forma más eficiente y también con propósitos en el 

largo plazo, es decir, que están por encima de las 

visiones que tiene este gobierno y que compromete al 

municipio de Bucaramanga a realizar intervenciones 

focalizadas y sectorizadas, pero además con un plan de 

trabajo el cual se le hace seguimiento de desarrollar 

procesos de inclusión que terminen generando con la 

ciudad mucho más inclusiva que la que tenemos. Este es 

el informe del cumplimiento de metas de la secretaría 

de desarrollo social, no solo es de este gobierno, sino 

el 2016, ese es el reporte que sea entregado, el año 

pasado que fue el inicio del gobierno de Juan del 

alcalde Juan Carlos cárdenas, se cumplió con el 97% de 

las metas del plan de desarrollo, incluyendo el marco 

de pandemia, es decir, para nosotros el gobierno como a 

los ciudadanos no ha sido de ninguna manera la pandemia 

alguna excusa para implementar el plan de desarrollo, 

todo lo contrario, la implementación del plan de 

desarrollo justifica en últimas el esfuerzo que la 

administración hace entendiendo que las necesidades 

aumentan sobre todo en materias de lo social, entonces 

este es el informe que se presenta el cumplimiento de 

metas del año inmediatamente anterior, qué es el año de 

la vigencia de inicio del gobierno de los ciudadanos. 

acá podemos observar las metas y la ejecución 

presupuestal que se lleva en el 2011, hasta ahora 

venimos cumpliendo presupuestalmente en la secretaría 

hasta la mitad de este año, que fue el 59% del 

presupuesto y en términos de metas el 65%, los 

gobiernos juzgan alrededor de la implementación del 

plan de desarrollo, es sobre esta medida que nosotros 

hacemos y preparamos este informe  como gobierno y como 

gabinete del ingeniero Juan Carlos cárdenas, y 

reportamos un cumplimiento en la secretaría desarrollo 
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social, pero además a nivel general de más del 50% de 

las metas de cada uno de los programas. Estos son los 

recursos, acá quiera hacer hincapié en que las personas 

que han sido más vulnerables en el desarrollo de este 

contexto atípico de pandemia, son las personas mayores 

y por ende requiere una disponibilidad presupuestal 

mayor, histórica de verdad la intervención, la 

destinación presupuestal de más de 10,000 iones que se 

tienen para las personas mayores del municipio de 

Bucaramanga, es de esta forma que por ejemplo podemos 

atender nutricionalmente, con 25000 entregas a las 

personas mayores del municipio de Bucaramanga, es 

penúltimas constituye a los avances que presenta esta 

administración a nivel presupuestal teniendo en cuenta 

el enfoque poblacional, estos son los rubros que se 

mantienen en cada uno de los programas para la vigencia 

del presente año, el presupuesto de persona mayor qué 

es el programa más significativo entre los procesos 

presupuestales, ya se encuentra ejecutado en el 68% y 

el total de metas a cargo que son ocho metas, ya se 

encuentran ejecutados en el 87%. El programa realiza un 

cambio de enfoque, Yo creo que una de las cosas más 

importantes que hacer ya están ministración era 

necesidad de revisar los enfoques con los que se 

interviene la población, los componentes sociales están 

siempre reinventándose, diseñando sus enfoques, la 

actualización de los enfoques de lo que permite 

entender los problemas sociales que constantemente han 

venido cambiando y cuál es la forma de intervención, es 

por eso que nosotros estamos en la dignificación de los 

servicios de los centros vida, la intervención en los 

barrios directamente cómo tener en cuenta el componente 

de la salud mental y emocional de nuestras personas 

mayores, sobre todo en el marco de la pandemia como el 

aumento de las ayudas alimentarias, fortalecimiento de 

la responsabilidad familiar frente al abandonó como no 

solamente con acuerdo la comisaría, sino además 

realizar intervenciones de carácter pedagógico como lo 

hemos hecho durante este año en las plazas de mercado 

públicas del municipio, en el sistema de transporte 

metro línea que también es un esfuerzo que hemos 

articulado con la Dra. Emilce para llegar a las 

personas con este propósito de generar pedagogía y 

hacerle entender a los ciudadanos cuáles son las 

necesidades, pero además cuáles son las 
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responsabilidades que tenemos con estas personas 

mayores; Procesos de fortalecimiento a la supervisión 

de los convenios y la entrega de mercados. Para el año 

2020 2021 se desarrolló la formulación de la política 

pública que fue presentada y aprobada por el concejo 

municipal el año pasado, organizada por ejes de 

desarrollo con ideas progresistas alrededor de la 

intervención para que las personas mayores del 

municipio tengan una política pública que entienda es 

enfoque etario poblacional, pero que además se entienda 

que en la vejez y el envejecimiento activo son 

primordiales. Ese es el comparativo con la meta que 

esta vez encontrada para el año 2019, 25000 

complementos nutricionales que hasta hoy ya llevamos 

entregados el 10% pero que se va a ir realizando 

entregas más o menos cada 20 días para personas mayores 

que tienen vulnerabilidad socioeconómicas, una meta qué 

forma resaltar o algo que haya portado el DANE 

frecuentemente en los estudios para estos últimos dos 

años, es que Bucaramanga siempre ha estado por encima 

del 90% de la cobertura en términos de alimentación, 

los suelos y las familias pueden alimentarse más de 

tres veces o mínimo 3 veces al día, Bucaramanga 

diferencia de otras ciudades ha mantenido el porcentaje 

por encima del 90% del cumplimiento de estos 

propósitos, garantizamos con esto el balance 

nutricional para las personas, aumentamos los cupos en 

470 cubos pero además de eso como las entregas de más 

de 7000 entregas, pero además en ese propósito de la 

lucha contra la corrupción, las ayudas nutricionales 

qué en 2019 tenían un costo que un poco más de $100000, 

para este año, alrededor de un propósito contractual de 

subasta inversa, alcanzamos precios de 80mil pesos por 

ayuda nutricional garantizando los componentes 

nutricionales de la misma, es decir, la misma cantidad 

calórica, la misma inversión en cada una de las 

familias y las personas mayores con costos mucho 

menores gracias a la modalidad de contratación. Estas 

son las entregas que se tienen presupuestadas hasta el 

día de hoy, 15.680 entregas, sin embargo, se van a 

cumplir con nuestro plan de desarrollo de que se 

realizaran mas de 25 mil entregas para las personas 

mayores del municipio de Bucaramanga. La cantidad de 

beneficiarios en atención primaria en salud y 

aprovechamiento del tiempo libre para este año ya se 
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tiene un avance del 100% de mantener esta atención y se 

ha alcanzado mas de 2mil personas mayores del municipio 

de Bucaramanga, se han realizado estrategias que 

promuevan las actividades psicosociales, actividades 

artísticas, culturales, actividades físicas de 

recreación, nosotros lo que hicimos fue adaptarnos al 

contexto y eso nos permitió la entrega de más de 1.300 

kits pedagógicos para las personas mayores con 

propósito de hacer hincapié en la política publica de 

vejez y envejecimiento activo del municipio de 

Bucaramanga. Mantener las ayudas a las personas mayores 

en condición de pobreza y vulnerabilidad socioeconómica 

sin red de apoyo, esto es el servicio exequial, lo 

hemos logrado mantener, pero además el año pasado, en 

fines de año se pasó como vigencia futura por supuesto 

aprobado y con la vigencia del concejo municipal de 

Bucaramanga que nos permitió mantener este servicio mas 

en el contexto que nos encontramos. Este es el 

comparativo con años anteriores, Bucaramanga solo 

atendía a las personas mayores que estaban adscritas 

con esta ayuda, adscritas a los centros vida, nosotros 

en este gobierno entendimos la necesidad de asistir a 

todas las personas mayores que tuviesen algún tipo de 

vulnerabilidad socioeconómica. La atención y el 

funcionamiento de los centros vida; nosotros en este 

momento tenemos un centro vida que es años 

maravillosos, que gracias al avance en la vacunación de 

las personas mayores reportadas por el sistema de salud 

donde todas las personas mayores de 60 años ya se 

encuentran vacunadas, estamos en articulación con la 

secretaria de salud para revisar los procesos y los 

protocolos para dar apertura a los centros vida y 

empezar a dar atención a nuestras personas mayores del 

municipio de Bucaramanga en cada uno de estos centros 

donde se encuentran las personas mayores justamente 

para compartir entre ellos, para fortalecer las 

actividades pedagógicas, las actividades culturales y 

las actividades recreativas, estas son dos inversiones 

que realizó este gobierno en la Re potencialización de 

esos espacios y esperamos pronto tener esos protocolos 

establecidos para abrir estos escenarios para las 

personas mayores. La atención especializada, hemos 

logrado mantener en centros de bienestar que son los 

mal denominados asilos, a 721 personas y en los centros 

vida privados 880 personas, en nuestros centros vida 
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actualmente atendemos 2780 personas a las que también 

les llega las ayudas nutricionales tipo mercado. Este 

es el cumplimiento del staff que dedicamos a las 

personas mayores beneficiarias del bono Colombia mayor, 

10.653 personas que están vinculadas a este programa 

del gobierno nacional. Pasamos acá al programa mujer y 

población sexualmente diversa, el total de presupuesto 

que se tiene destinado para este tema es de 320 

millones de pesos, la ejecución presupuestal hasta 

ahora haciendo al 56%, total de metas a cargo 11 metas 

de las cuales ya han sido ejecutadas 8 metas, cabe 

resaltar que por primera vez el programa dio un salto 

cualitativo, hoy atendemos redes comunitarias 

denominadas redes sororas, hay atención jurídica y 

psicosocial, sensibilización a los funcionarios 

públicos, formación para los hombres, liderazgo y 

participación, consejo consentido mujeres, campañas 

pedagógicas en los espacios públicos, seguridad 

alimentaria, estrategias de empoderamiento laboral y 

económico y temas de litigio estratégico; hoy atendemos 

en el centro integral de la mujer, no solo a las 

mujeres que son victimas de cualquier tipo de violencia 

de género, sino que además a personas que sufren 

vulneraciones y violencias de la población sexualmente 

diversa en el municipio de Bucaramanga, esto es un tema 

que ha sido estratégico, que hemos logrado compartir 

con otras secretarias del área metropolitana de 

Bucaramanga y que llama la atención y que incluso en el 

panorama nacional. Para la población diversa estamos 

formulando la política pública, estamos realizando el 

primer ejercicio de caracterización, visibilización y 

reivindicación, estrategias comunicativas, estrategias 

para reducir las violencias, reactivación económica y 

emprendimientos, atención jurídica y psicosocial, y 

formación también de funcionarios. El enfoque y por eso 

me permito mostrar lo que se hacia en el periodo 2016-

2019, únicamente se realizaba un ejercicio de 

visibilización, que era básicamente la bandera de la 

diversidad sexual en el municipio, en el edificio y 

encuentros y recreación, digamos el cambio y es a lo 

que le hacía mención inicialmente, la necesidad de 

profundizar nuestra democracia, es la misma necesidad 

en fortalecer esos procesos de sensibilización 

alrededor de los grupos poblacionales. Escuela de 

liderazgo, esta meta de participación política, muestra 
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en potencia lo que vamos a empezar a desarrollar para 

este segundo semestre, ya se firmó un convenio con la 

universidad industrial de Santander que tiene como 

propósito desarrollar esta escuela de liderazgo para 

más de 115 mujeres en el municipio de Bucaramanga, 

incluye lideres de juntas de acción local, lideres las 

juntas de acción comunal, así como lideres jóvenes. 

Atención psicosocial, esto se ha mantenido en el centro 

integral de la mujer y se empezó con el enfoque de este 

gobierno en atender población diversa. El comparativo 

en términos de la política pública, nosotros vamos a 

presentar, así como prometimos que presentaríamos la 

política publica de habitabilidad en calle, también 

vamos a presentar este año la actualización de la 

política publica en equidad de genero que ya lleva en 

desarrollo de su formulación en un 60%, será presentada 

al concejo municipal de Bucaramanga este año. Campañas 

comunicativas, se han realizado ya el 50% de las 

campañas comunicativas del programa mujer y de equidad 

de género, pero además con enfoque de diversidad. Las 

redes comunitarias de prevención en las zonas 

autorizadas del área rural y urbana, la necesidad de 

atender preventivamente los temas de violencia de 

género hace que el municipio tenga que establecer un 

enfoque de gobernanza sobre el territorio, es decir, 

como logramos empoderar sistemas de mujeres 

comunitariamente que sirvan como una red de apoyo 

preventiva para cualquier tipo de violencia de género, 

hasta ahora llevamos 11 redes sororas en el municipio 

de Bucaramanga y atendemos casos como el de luz de 

salvación que desafortunadamente a principio de este 

mes reporta un feminicidio, lo que nosotros hacemos no 

es solamente atender a la familia a nivel psicosocial y 

jurídico, sino que además en esos barrios presentan 

este tipo de dificultades, lo que hacemos es establecer 

una red sorora que es el esfuerzo que hace el municipio 

para que la comunidad, sobre todo las mujeres, se 

organicen en términos de protección a la vulneración de 

derechos tan fundamentales como la vida. La estrategia 

hombres y violencias, esta estrategia de prevención con 

los hombres en contextos públicos y privados se 

mantienen en el centro integral de la mujer, ha 

impactado 1.888 personas, 22 jornadas que incluyen a 

funcionarios, estudiantes y otros como Metrolínea, el 

instituto colombiano de bienestar familiar, colegios, 
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la OIM y otros. La atención para las personas y los 

ciudadanos en habitabilidad en calle el presupuesto es 

de 2.105 millones de pesos de los cuales ya se han 

ejecutado el 58% y el total de metas a cargo que es 4, 

ya se ha ejecutado en un 97%, se mantienen los cupos de 

288 cupos, nosotros en estos momentos tenemos 320 

cupos, cumplimiento al 100%, capacidad adicional 

expresada por las fundaciones y además con recursos 

disponibles, lo que hacemos en ultimas es superar esas 

metas que teníamos inicialmente planteadas, el auxilio 

exequial para niños menores de 18 años también se 

garantiza, se mantiene al 100% para los 3 grupos 

poblacionales y a demás de eso se aprueban en vigencias 

futuras con la aprobación por supuesto del concejo 

municipal con el propósito de no abandonar esta 

ejecución de este proyecto. Formular e implementar una 

política publica para habitantes de calle, ya fue 

enviada y radicada en el concejo, está esperando 

comisión y plenaria para la aprobación de este 

importante proyecto que va en ultimas a generar las 

sinergias necesarias para superación de cualquier tipo 

de vulneración de derechos sobre esta población, fueron 

ejercicios que se socializaron con las instituciones, 

fueron ejercicios participativos con la población 

misma, el propósito en ultimas es dar la dignidad sobre 

la vida de las personas. Se realizó el primer piloto de 

vacunación a personas en habitabilidad de calle, este 

piloto ya tiene 115 personas vacunadas, 50 en una 

bañaton y 65 de forma intramural; quiero decir que este 

proceso se lleva en articulación con la secretaria de 

salud del municipio de Bucaramanga… 

PRESIDENTE: Secretario, doctor Jhon Carlos tiene 7 

minutos más, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Gracias, Señor Presidente. Y 

lo que estamos pensando con el cambio de estrategia con 

la secretaria de salud, es precisamente salir a buscar 

a las personas con el propósito de que Bucaramanga sea 

la primera ciudad en alcanzar inmunidad de rebaño, 

digamos, ese ha sido el propósito que se ha planteado 

desde la secretaria de salud y la población vulnerable 

en habitabilidad en calle es una de las poblaciones que 

van a estar dentro del marco de esta estrategia. Estas 

son las jornadas de atención que se vienen realizando 
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durante este año en el marco de la implementación de la 

política publica que ya se encuentra diseñada y 

entregada al concejo, este es el presupuesto que ha 

sido aprobado para la primera infancia, infancia y 

adolescencia, 1656 millones, el avance presupuestal del 

50%, 19 metas a cargo, voy a pasar esto que da cuenta 

de cada una de estas metas. Este es el programa que 

tiene mas metas a desarrollar, este es el proyecto casa 

búho, un proyecto piloto, un proyecto que va a dar 

mucho de que hablar en el país, es la atención a mas de 

90 niños que no cuentan con red de apoyo y que el 

gobierno del alcalde Juan Carlos Cárdenas quiere 

brindar protección desde la iniciativa del municipio de 

Bucaramanga, ya fue adjudicado por parte de la 

secr4etaria de infraestructura, un proyecto de mas de 

1.500 millones de pesos y que va a tener una 

intervención de la secretaria de desarrollo social en 

la dotación y por supuesto, en la puesta en marcha de 

esta iniciativa del gobierno, es un proyecto que se ha 

venido compartiendo con expertos en la protección de 

derechos de infancia, es un proyecto que también se ha 

venido adelantando con el instituto colombiano de 

bienestar familia y que pretende ser un diseño piloto 

con medición en impacto que va a ofrecer al municipio 

de Bucaramanga un balance sobre la necesidad o no de 

establecer este tipo de proyectos en el municipio con 

el propósito de cuidar a nuestros niños y niñas. El 

staff de familias en acción que tiene una meta de 

acompañar justamente a las madres lideres de este 

programa del gobierno nacional, este programa que ha 

sido felicitado por el gobierno nacional, recibimos 

hace un mes largo la visita del DPS a nivel nacional, 

nos felicitó por la gestión, Bucaramanga tiene un staff 

muy robusto para atender mas de 11 mil beneficiarios 

para este programa y lo hemos estado manteniendo la 

posibilidad de generar la articulación con estas 

personas y de generar los procesos que el programa 

requiere como por ejemplo son la bancarización de la 

población, el atender cada una de las solicitudes, de 

las suspensiones, de dar orientación a estas personas 

que son vulnerables socioeconómicamente y que el 

propósito es que no pierdan este beneficio del gobierno 

nacional. Desarrollo del campo, el presupuesto que 

tiene es de 510 millones de pesos, ya tiene una 

ejecución presupuestal del 50% y 42% del cumplimento de 
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las metas, mantener los 2 ciclos de vacunación, 240 

predios que fueron visitados por nuestro proyecto 

UMATA, pero además en alianza con FEDEGASAN, se 

vacunaron mas de 2.200 bovinos y el propósito es 

justamente que Bucaramanga siga manteniendo la 

categoría para la comercialización y porque además esto 

es un espacio de transito de este importante sector de 

la economía ganadera del país, entonces el tener este 

ciclo de vacunación garantiza entre las capacidades y 

las capacidades competitivas del municipio para este 

tema, temas de riego cuyo propósito no solamente es 

instalarle a los campesinos el sistema de riego, sino 

además enseñarle a como ampliar ese sistema de riego, 

entonces nosotros hacemos una instalación pero demás 

dejamos capacidades instaladas para la población para 

que puedan seguir ampliando estos proyectos y este 

sistema de riego del que les enseñamos como utilizar y 

como llevar un modelo de gobernanza del agua sobre el 

territorio. Proyectos productivos y mercadillo, 

realizar 3 proyectos productivos, se tiene ya listo la 

siembra de cacao, limón y aguacate que son sobre los 

que tenemos ciertas ventajas competitivas, se han 

visitado las veredas para caracterizar a los 

beneficiarios, se ha realizado un proceso transparente 

de selección y el tratamiento de actas en cada uno de 

esos procesos, se ha mantenido una estrategia de 

mercadillos que pretenden acercar el sector urbano al 

sector rural, actualmente tenemos 121 beneficiarios de 

este… 

PRESIDENTE: Por favor, me ayudan con el micrófono 

ingeniero José. Continúe, Secretario, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE DESARROLLO SOCIAL, EL 

SEÑOR JHON CARLOS PABÓN: Se ha mantenido un plan de 

asistencia técnica cuyo avance es del 100%, se han 

realizado y se tienen ya procesos de selección para 

impactar 6 unidades productivas que se van a 

implementar a partir de este segundo semestre. Se ha 

realizado y ya se firmó, está en pase precontractual el 

apoyo a un proyecto de apicultura que tiene una visión 

de mantener 28 unidades productivas para jóvenes en 

alianza por supuesto con el INDERBU, este proyecto 

tiene enfoque de desarrollo juvenil, impacta a los 3 

corregimientos del municipio de Bucaramanga, además de 

eso, de establecer redes juveniles pues ofrecen 
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oportunidades para nuestros jóvenes en el sector rural 

y además contribuye al cuidado del medio ambiente en el 

entendido de que los proyectos de apicultura son 

supremamente proyectos de avanzada para la 

sostenibilidad ambiental, y se va a revivir la 

celebración del día del campesino, es algo que los 

campesinos de nuestro municipio han puesto sobre la 

mesa como una forma de apoyo también a su sector a 

nivel cultural, el total del presupuesto del desarrollo 

comunitario, ustedes saben que con este presupuesto se 

mantiene jurídicamente las juntas de acción comunal, se 

brinda asistencia a los ediles y edilesas del municipio 

de Bucaramanga, se han desarrollado las estrategias de 

democratización y de participación, como pido la 

palabra que se desarrolló desde el programa tratando no 

solamente de atender la dinámica del paro, sino como un 

proceso de profundización de la democracia que también 

va a salir a territorio después de esta primera fase 

que se llevó a cabo en alianza con UNIRED. Se mantiene 

la EPS, la ARL, las pólizas, además de la dotación para 

los ediles y edilesas del municipio de Bucaramanga, se 

mantiene el funcionamiento de los salones comunales, en 

estos momentos son 12 ágoras que están ya funcionando, 

ya tenemos la dotación comprada de 9 espacios 

comunitarios mas que estamos esperando que la 

secretaria de infraestructura nos entregue. Y por 

último presidente, el programa de personas con 

incapacidad que tiene un presupuesto de 1.525 millones 

de pesos, tiene una ejecución presupuestal del 75% a 

mitad de año, total de metas a cargo 5 metas de las 

cuales ya se cumplió el 64%, ya se firmó el convenio o 

el contrato que permite mantener el banco de ayudas 

técnicas, en estos momentos estamos realizando las 

visitas a las personas que van a ser beneficiarias, 

sobre esto también tiene un avance el municipio de 

Bucaramanga y es que realizamos la entrega de ayudad 

técnicas sobre medidas y sobre el texto en que se 

desarrolla la persona con el propósito de construir y 

hacer de Bucaramanga un espacio plenamente incluyente 

para las personas con incapacidad, también se entregan 

a las madres cuidadoras y a las personas con 

discapacidad canasta básica alimentaria, tenemos mas de 

200 personas vinculadas a este propósito, también 

apoyamos sus emprendimientos, hace poco tuvimos la 

feria gastronómica con mas de 30 madres cuidadoras en 
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la ciudadela real de minas, se ha atendido la gestión 

de recursos a la población migrante, y advertir que la 

ejecución de este plan de desarrollo desde la 

secretaria de desarrollo social tiene la obligación de 

construir de Bucaramanga una cuidad de oportunidades 

para todos y para todas. Muchas gracias honorables 

concejales por prestar atención a este informe que 

brinda la secretaria de desarrollo social en términos 

de la ejecución presupuestal y ejecución de metas de 

cada uno de sus programas. Gracias presidente, gracias 

secretario. 

PRESIDENTE: Con gusto doctor Jhon Carlos Pabón. Tiene 

el uso de la palabra el Secretario de Infraestructura. 

¿Si se me escuchó, Secretario? 

SECRETARIO: Si Señor Presidente, ¿Secretario de 

infraestructura? 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Buenas tardes, Señor Presidente, ¿me 

escucha? 

PRESIDENTE: Si Señor, ya le escuchamos arquitecto Iván. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Buenas tardes para todos Honorables 

Concejales. La administración municipal en cabeza del 

alcalde Juan Carlos Cárdenas y a través de la 

Secretaria de Infraestructura con el apoyo de todas las 

secretarias, un trabajo transversal de todas las 

secretarias y con todos los institutos descentralizados 

viene desarrollando un proyecto muy ambicioso y me 

parece muy importante lo que planteaba el concejal 

Jaime Beltrán en el sentido de cual es esa visión de 

ciudad que tenemos porque quiero hacerles una 

explicación de eso que ustedes han venido oyendo de la 

matriz de proyectos, de cuales son los proyectos, de 

que estamos diseñando proyectos y todas esas dudas que 

tienen algunos concejales y la comunidad en general, 

entonces quiero decirles que a partir de año 2020 que 

arrancó esta administración, el señor alcalde nos 

reunió a todos y empezamos a mirar cuales eran esos 

pendientes históricos porque en realidad son pendientes 

históricos, no los podemos nombrar de otra forma o así 

los nombramos nosotros pero no como excusa, sino 

precisamente para ponernos sobre la mesa, para decir: 

“esto es lo que le falta a la ciudad” y empezar a armar 
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rutas de trabajo con quienes se deban replantear o se 

deban pagar esas deudas históricas y es así como en 

plena pandemia el señor alcalde nos reúne y nos dice: 

“hagamos ese listado de pendientes históricos” y de ahí 

salen 2 ejercicios importantes y trascendentales para 

la ciudad de Bucaramanga; el primero, los 400 años, los 

10 billones de pesos, porque de ese ejercicio salieron 

esos 10 billones de pesos que todo el equipo tiene la 

claridad de que no era que nos iban a dar un cheque a 

la ciudad por 10 billones de peso, eso nosotros lo 

dejamos claro desde el primer momento, son los 

pendientes históricos de la ciudad y eso es parte de 

ese norte que tenemos, ese pendiente histórico de 10 

billones de pesos, de ahí surgió la necesidad de hacer 

una matriz o un banco de proyecto, pero un banco de 

proyectos que le quede a la ciudad, por eso ustedes han 

oído un plan al alcalde Juan Carlos Cárdenas en 

repetidas oportunidades que se ha triplicado el equipo 

de la secretaria de infraestructura con el fin de que 

quede una hoja de ruta clara, donde se puedan 

desarrollar proyectos a largo plazo para que la 

administración que venga, sea de donde sea, tenga 

proyectos para ejecutar, tenga una visión clara, tenga 

un banco de proyectos robusto, es por eso que este año 

nos hemos dado a la tarea de tener 250 proyectos 

diseñados y lo estamos haciendo. En ese año 2020 

empezamos a trabajar en esa matriz de proyectos, ¿y 

como la desarrollamos?, y ahí quiero señor presidente, 

si me da permiso de empezar a proyectar la presentación 

de la matriz. ¿la están viendo todos?, me confirman. 

Entonces que hicimos, cogimos todos los instrumentos de 

planificación de la ciudad y empezamos a revisar como 

estaban para articular una matriz de proyectos que le 

vamos a dejar a la ciudad para que la próxima 

administración continue con los proyectos que no 

alcanzamos a hacer nosotros porque es que es también 

importante decirlo, vamos a diseñar 250 proyectos este 

año, el otro año serán otros 200 pero todos no los 

alcanzaremos a hacer, eso también el alcalde Juan 

Carlos Cárdenas ha sido reiterativo en eso, ¿y como los 

proyectamos?, o como es ese ejercicio de planificación, 

acudimos a todos los documentos de planificación y 

empezamos con una base de datos de criterio de 

ponderación donde intervienen criterios urbanísticos, 

económicos, sociales y ambientales. Los de urbanismo, 
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la generación de espacio público cuantitativo, la 

generación de ciclo infraestructura de conectividad, la 

escala del proyecto, los asentamientos informales, el 

circuito de conectividad segura, el grado de 

tratamiento, la visibilidad del proyecto, la 

articulación del transporte público, la generación de 

espacio publico efectivo por comuna, estas son deudas 

históricas, nosotros somos de los países con menos 

espacio público por habitante. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Presidente, una moción.  

SECRETARIO: Señor Presidente. 

PRESIDENTE: Si, Señor Secretario. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Presidente, para una moción. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el Concejal 

Jaime Andrés para una moción. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Es algo sencillo, es para declarar 

sesión permanente por el tiempo que llevamos. 

PRESIDENTE: Si Señor, ¿Aprueban los Concejales la 

sesión permanente?  

SECRETARIO: Ha sido aprobada la moción de sesión 

permanente, Señor Presidente. 

PRESIDENTE: Continuemos, por favor, Señor Secretario. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Les decía que analizamos todos esos 

aspectos, paso al aspecto económico para hacer un poco 

más ágil la dinámica de la reactivación económica, la 

inversión poblacional beneficiada directamente, el 

factor de la generación de empleo; también los temas 

sociales, entonces solicitudes comunitarias, mapas de 

calor del delito de la ciudad en integración con la 

secretaria del interior, inversión de modos de vida; en 

el aspecto ambiental pues la conexión con nuestro 

sistema ambiental urbano, el cambio del entorno 

paisajístico, la intervención forestal, la intervención 

de fauna y todos estos aspectos. Y pasamos a la 

información geográfica, obviamente la planimetría de 

apoyo, los documentos como los dije, el DADEP; una 
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parte muy importante, la inversión por comuna que se 

había hecho en administraciones anteriores, a que 

comuna se le había hecho mas inversiones para priorizar 

inversiones, en este evaluamos el grado de inversión, 

el mapa, la evaluación de los propietarios de los 

predios donde se desarrollan los proyectos con ayuda 

del DADEP, un trabajo articulado, la evaluación de las 

líneas de planificación que se encuentran en los 

proyectos, la priorización de los proyectos dentro de 

su alcance de los temas de ciclo infraestructura, los 

proyectos que tienen mayor conectividad y así toda una 

serie de planos especiales de planificación; voy a 

pasarlo rápidamente pero para que ustedes vean el 

desarrollo de esta matriz de proyectos; si hay una 

necesidad expresa o reiterativa de la comunidad también 

lo analizábamos en este plano que les estoy mostrando, 

este plano importantísimo que evalúa el nivel de 

inseguridad asociado al espacio público, muy importante 

para los temas de priorización de proyectos, cruce de 

datos con capas ambientales, la estructura ecológica 

principal, las restricciones de suelo, trabajo 

articulado con planeación y eso nos llevó a unos pesos 

de ponderación de espacio público, donde todos estos 

aspectos que les estoy nombrando nos daba un peso 

porcentual a un peso máximo por componente y a donde 

sacábamos las ponderaciones de cada proyecto, aquí 

tenemos las ponderaciones, el criterio del proyecto, el 

urbanismo, lo económico, lo social y lo ambiental, y de 

esta forma generamos mapas de proyecto con realización, 

y eso nos da los resultados de los proyectos 

priorizados o los proyectos de esa famosa matriz de 

proyectos, como les digo, son mas de 600 proyectos que 

le vamos a dejar a la ciudad, que estamos diseñando, 

esta matriz es una matriz dinámica que la va a conocer 

la comunidad y donde tenemos este listado de proyectos 

con diferentes características, proyectos de movilidad, 

proyectos de equipamiento sociales; aquí voy a pasar 

rápidamente porque creo que con tanto detallito no 

vamos a entrar al detalle, sino es para explicarles…  

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL 

ARIAS: Presidente, una moción. 

PRESIDENTE: Si, Concejal Tito. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL TITO ALBERTO RANGEL 

ARIAS: Gracias Presidente. Quería aprovechando la 
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intervención del Secretario Iván que acaba de mencionar 

los detalles, Presidente y Secretario, me gustaría que 

pudiéramos escuchar específicamente o que se haga 

énfasis en las preguntas que hicimos los Concejales 

durante la intervención, si bien es muy importante cada 

línea que esta presentando el secretario, creo que para 

no desvirtuar ni desviar un poco el debate, es bueno 

resaltar las preguntas a las que referimos en las 

intervenciones y si el secretario cree conveniente 

dejar claridad frente a algún resultado que también es 

relevante para la ciudad y para el concejo, pues bien 

lo puede hacer, pero si extendemos la intervención y no 

se responde finalmente las preguntas puntuales que 

hicimos los concejales, pues van a quedar muchas 

preguntas en el aire y se hace muy general, esa es mi 

petición. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Por favor arquitecto Iván, entonces 

continue con el uso de su palabra. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Sí, para aclararle al Concejal Tito, 

yo voy a ir respondiendo las preguntas a medida de la 

presentación, creo que esto división de ciudad es muy 

importante y quería explicarlo, Ya terminé Pero es el 

primer punto donde quería explicarles Cómo fue que 

arrancamos para hacer esta matriz de proyectos que 

ustedes han oído hablar al alcalde Juan Carlos Cárdenas 

reiterar en diferentes escenarios como para que todos 

ustedes concejales y la ciudadanía que nos estaba 

oyendo tenga Claridad, esta matriz de proyecto Cómo 

dije, es totalmente dinámica y esperamos dejar un buen 

zumo para las otras administraciones y obviamente es 

nuestro canal de priorización de proyectos de todos los 

que estamos desarrollando, y que voy a entrar a 

explicar y que ahí contestaré las preguntas específicas 

que hicieron en sus intervenciones. Entonces, con esto 

terminó el tema de la matriz de proyectos y quiero 

pasar a un tema muy importante que es la inversión en 

infraestructura; cambié presentación un momento para 

pasar al tema de la inversión; básicamente, nosotros a 

raíz de esas reuniones interdisciplinares teníamos que 

hacer algo diferente, definitivamente estábamos en 

pandemia, teníamos que dar una respuesta contundente Y 

como dice nuestro alcalde Juan Carlos Cárdenas, Pues de 

esas dificultades Tienen que salir esas grandes 
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oportunidades, esas Grandes Ideas, y nos dimos a la 

tarea de como ya lo explico nuestro compañero el 

secretario de salud de preservar la vida como uno de 

los Pilares más importantes, y por eso todo el tema de 

vacunación que ya expuso mi compañero y yo o la 

secretaría de infraestructura, entra a jugar un papel 

importante en el tema de reactivación económica, el 

tema de reactivación económica va obviamente de la 

Administración Cómo es la obra pública Cómo debe ser su 

estándar más importante y empezamos a realizar y a 

revisar qué inversiones podíamos hacer y es por eso que 

ustedes han oído hablar del resto de la historia, que 

son 630 millones de inversión este año, eso también 

quiero aclararlo muy bien, que quede claro, ¿cómo así 

que 630 millones?, que es una inversión de verdad 

histórica, pues se divide en tres componentes básicos 

que son: inversión de recursos propios por 190mil 

millones, la inversión de los recaudos del peaje que 

son 320000000 y de ahí le voy a responder al concejal 

Nelson Mantilla, cuando hable específicamente del tema 

de peajes que preguntó por la doble calzada, y una 

inversión con la unidad de gestión de riesgo de 

120000000, eso nos da los cientos treinta mil millones 

que hemos hablado del reto de la historia, que 

básicamente de donde bajan, pues bajan de esos procesos 

de planificación que les conté en un primer punto, 

entonces aquí ya vamos entrando a más detalle de esa 

inversión , y a más detalle de esos programas que 

ustedes han preguntado para contestar lo de la malla 

Vial y otras que hizo el concejal Jaime Beltrán. Voy a 

compartir pantalla, aquí Quiero entrar en los proyectos 

de ejecución Y a medida que les vaya mostrando los 

proyectos en ejecución y vaya hablando de los proyectos 

como vamos hablando de las metas del plan del 

desarrollo y cómo las estamos cumpliendo, que nos 

falta, qué retos tenemos por desarrollar; en alumbrado 

público, tenemos un proyecto en el sector rural de 1500 

millones, donde ya tenemos un avance de casi el 90% y 

más adelante profundizaré del alumbrado público. El 

centro vida Álvarez, también proyecto aprobado ya 

puertas determinarse, con un avance del 80% y 800000000 

de pesos de inversión, proyectos que ya están 

terminándose gracias a la aprobación de vigencias 

futuras que hicieron ustedes en el concejo, en esto 

quiero hacer un énfasis muy importante Porque esos 
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proyectos los pasamos en vigencias futuras pensando en 

la reactivación económica como pensando en que la obra 

pública es generador de esa reactivación y gracias a la 

aprobación de vigencias futuras hechas en el concejo el 

año pasado, tenemos estas obras ya prácticamente 

terminadas. Tenemos Provenza, tenemos almendro, como 

ustedes ven la foto, Estas son las fotos reales ya en 

la terminación y ustedes ven ahí el avance, aquí que 

les puedo comentar, que todo esto le pega a la meta de 

espacio público, que la meta está en 100000 m2 de 

espacio público, si ustedes ven el informe en este 

momento, esa meta no la estamos cumpliendo pero estamos 

seguros de que vamos a rebasar esa meta el espacio 

público, ¿y porque no la estamos cumpliendo en este 

momento? , porque las metas son contra RP, pero con los 

siete parques que ustedes le han hecho seguimiento al 

desarrollo de este proceso de licitación, Ya 

Próximamente firmaremos las actas de inicio y con ellas 

esa meta entrara en verde y no tendremos problema. Cómo 

podemos ver en las diapositivas, Estos son el parque La 

Ceiba, transición, obras en avances del 90, el 80% 

equipamientos urbanos de presupuestos participativos en 

nacumas, en el jardín, obras que avanzan y que ya están 

por terminar se para el disfrute de la comunidad, Ya 

obras al 100% que tenemos. Las obras de andenes y 

pasamanos, también nos han pedido muchísimos ustedes 

señores concejales, donde los andenes para que camine 

la gente, para temas de inclusión social, Estos son 

importantísimos para la comunidad como para nosotros 

como para la administración son también obras 

supremamente importantes porque son las obras que la 

ciudadanía vive cada día, Esto es lo que la ciudadanía 

necesita, Esto es lo que la ciudadanía nos pide. El 

morro rico, obras de andenes, en el sector del retiro 

un sector que tenía un acceso totalmente destruido, en 

el centro también ustedes Ven a la derecha, en los 

Alpes y creo que esto es lo que necesitamos, obras con 

sentido social, ese es un propósito muy importante, ahí 

están viendo en el Gómez Niño, en Real de Minas, en la 

libertad, en plazuela real, en Manuela Beltrán, en 

Ciudad Venecia, en Manzanares. Pasamos al tema de la 

malla Vial, temas clave, tema controvertido, tema muy 

muy  y aquí sí quiero aclarar varias cosas, concejal 

Jaime dice que en la administración anterior se 

invirtieron algo así como 30000000000, yo tengo el dato 
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de 28000 millones, pero digamos que eso no es lo 

importante, lo importante es que nosotros si vamos a 

hacer una inversión histórica, sí es una inversión 

histórica y porque, porque al día de hoy tenemos 

contratados al día 25 mil millones de pesos en malla 

Vial, 20 mil en este contrato de esta vigencia del año 

pasado contratamos algo así como seis mil millones de 

pesos, Entonces vamos en 26,000 millones de pesos en 

malla Vial y nos quedan dos años, quiero decirles con 

orgullo a los señores concejales y a toda la comunidad, 

nos quedan dos años y la proyección está en hacer más 

de 50,000 millones de pesos y cuando lleguemos a esa 

cifra, si es una inversión histórica, concejal Jaime 

Beltrán, quiero decirle qué sumando en el cuatrienio es 

la inversión histórica, más de 50,000 millones de pesos 

en la malla vial, donde ya tenemos tres contratos 

adjudicados, Ya llegamos aproximadamente un mes de 

trabajo, quiero decirle que la dinámica estos contratos 

es especial, es espectacular, 18 frentes de trabajo en 

la ciudad trabajando por el mejoramiento de la malla 

Vial, que no lo vamos a lograr en toda la ciudad eso sí 

está clarísimo y el alcalde lo has repetido muchísimas 

veces, el arreglo de toda la malla Vial cuesta 500 mil 

millones de pesos, entonces dimensión hemos todos los 

problemas que tenemos en infraestructura pero 50.000 

millones de pesos es una inversión muy grande y podemos 

hacer cosas totalmente buenas en la malla Vial, como ya 

lo estamos viendo algunos resultados y en dónde vamos a 

hacer la vía a Morro rico que todos la conocemos, la 

salida Bucaramanga está en una situación terrible, 

Tanto para automóviles, para ciclistas Porque esa ruta 

es muy apetecida por los ciclistas y está dentro de 

este contrato para decirle a toda la comunidad que 

pregunta que por qué no arrancan, está dentro de este 

contrato, digamos que más difícil de arrancar esa vía 

por todos los temas del plan de manejo de tráfico y 

estudios mucho más profundos que se tienen que hacer 

para poder iniciar el mantenimiento, pero en próximos 

días, en próximas semanas arrancaremos con ese frente, 

eso también dejarlo claro y creo que con esto queda 

claro y resuelto el tema de la malla Vial, en esto 

también una cosa muy importante, tenemos un mapa donde 

tenemos identificados todos los huecos que nos ha 

reportado la comunidad como todos los huecos donde 

hemos hecho visita técnica con los ingenieros y este 
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mapa será un insumo para cuando terminemos todo nuestro 

proceso y dejárselo a la otra administración, un mapa 

donde esté El antes y el después de todo lo que hicimos 

nosotros en la malla Vial y para que haya una 

continuidad, unas bases de datos que es algo muy 

importante y que siempre nos ha recalcado del alcalde 

de hacer todos los trabajos con datos, con estadísticas 

para que se haga más fácil el camino a los próximos 

ejercicios de malla Vial o de cualquier tipo de 

contrato de mantenimiento. Pasemos a las inversiones en 

educación, que también preguntaban por educación, 

también es histórico, hay que decirlo, también es 

histórico que no se le había invertido recursos a estas 

instituciones educativas, hay que reconocer que la 

menstruación pasada se hicieron repotenciación es, eso 

es cierto, pero llevaban más de 30 años estos colegios 

oficiales sin tener una inversión comas ya había hecho 

en la normal y en la normal quedaron para terminar una 

repotenciación total desde colegio, con un contrato 

cerca a los 6mil millones Qué es administración Ya lo 

está haciendo y la apuesta que hicimos para Re 

potencializar los tres colegios emblemáticos oficiales 

de la ciudad, el Tecnológico Dámaso Zapata, el INEM y 

el Santander, eso lo hicimos cuando nos reunimos en 

estos pendientes históricos, y ya avanzamos en la 

licitación del Dámaso Zapata, la primera fase del 

Dámaso Zapata, una inversión de 10,000 millones de 

pesos, Ya se firmó en el acta de inicio, y ya estamos 

trabajando, O sea que ya es una realidad, aquí quiero 

hacer énfasis en eso, nosotros soñamos, empezamos a 

trabajar y seguimos soñando con esa ciudad que queremos 

todos y todos están Bienvenidos a procrear la ciudad 

con nosotros y aquí quiero tocar un tema señor 

presidente y señores concejales, y a toda la ciudadanía 

que nos habla, y es como cocreamos los diseños en la 

administración, ¿qué es eso de co crear?, quiero 

decirles que esta semana Estamos asistiendo al taller 

número 350 de cocreación de la secretaría de 

infraestructura, todos los proyectos que hacemos son 

hechos con la comunidad y eso es una cosa muy valiosa 

que no debemos dejar perder porque es un valor de toda 

la comunidad, es un valor de toda la ciudadanía, desde 

la secretaría de infraestructura nosotros proyecto que 

hacemos no es socializado cuando ya están los diseños, 

es co creado con la comunidad y si me alcanza el tiempo 
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ahora les muestro una fotografía de algo que nos hace 

sentir completamente orgullosos de esa cocreación, de 

todos los proyectos, Yo creo que usted lo han oído como 

yo creo que ustedes han participado de esas creaciones 

y es algo muy valioso que no podemos dejar perder. Con 

esto terminamos los proyectos que están en curso y 

vamos a pasar a los proyectos que están adjudicados, 

los siete parques que visitamos Y dónde fueron más de 

190 proponentes y aquí tengo también que hacer un 

paréntesis muy importante con el tema de la 

transparencia, señores el tema de la transparencia en 

esta administración es una columna vertebral en todo 

sentido, el tema de las licitaciones públicas es un 

tema nacional, es otro de los puntos que yo les digo 

señores ciudadanos, señores concejales no podemos dejar 

perder esto, esto tiene que continuar así como no 

podemos Volver al promedio de 1.5 proponentes por 

licitación, escúchenme bien, 1.5, así eran 

administraciones anteriores Y ahorita estamos teniendo 

promedios de más del 100, importantísimo para la 

ciudad, importantísimo para la administración porque 

eso demuestra la transparencia con lo que hacemos los 

procesos y el compromiso que tenemos con la ciudad 

porque está ciudadanos está reclamando nosotros como 

servidores públicos contó esta problemática que hay, es 

a eso, que estamos haciendo nosotros por cambiar esas 

políticas amañadas del pasado, pues esto señores, esto 

Qué es una realidad, está no son proyecciones, Este es 

el trabajo que venimos trabajando juiciosamente en 

cabeza del alcalde Juan Carlos Cárdenas y estos 7 

parques ya en las próximas dos semanas le damos inicio 

a estos 7 parques para actualizar la meta de tener más 

de 100,000 m2 de espacio público. Voy a hacer un 

paréntesis ahí con la malla vial, la malla Vial con el 

contrato que tenemos cumplimos la meta del cuatrienio y 

ahí Tenemos también una meta interna que nos hemos 

puesto con el señor alcalde, las metas del plan del 

desarrollo tenemos que aumentarlas, casi que doblarlas, 

algunas las vamos a poder hacer como la malla Vial 

Porque con el contrato que está adjudicado ya cumplimos 

la meta del cuatrienio pero no nos vamos a quedar así, 

ustedes saben que vamos a meter más de 50.000 millones 

en el  Con relación a los parques, ya les dije como 

ustedes los conocen básicamente, en dos semanas ya 

inician obra y eso nos hace crecer ese indicador de 
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reactivación económica Cómo es el que tiene la 

secretaría de infraestructura de reactivar la economía 

por medio de la obra pública, ¿que tenemos en estos 

contratos?, ustedes saben que por ley el 30% del 

personal contratado debe ser de la región como estamos 

haciendo unos esfuerzos con el IMEBU, no podemos 

nosotros decirle al contratista que contraten tal o tal 

persona, pero si le estamos facilitando bases de datos 

de las zonas Dónde quedan los proyectos para que el 

contratista contraté la gente de la zona con el 30% de 

la gente de las zonas la estamos verificando y otra 

cosa muy importante que sucedió la pandemia y creo que 

somos de las primeras administraciones en ponerlo a 

funcionar digámoslo así como 30% de las personas deben 

ser mujeres, una ley que salió...  

PRESIDENTE: Secretario, ¿Cuánto tiempo estima para que 

podamos concluir?, infraestructura obviamente, por ser 

unas de las secretarias con mayor inversión pues 

requiere más tiempo. ¿Cuánto tiempo, Secretario? 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: ¿Cuánto llevamos? 

PRESIDENTE: Ingeniero José, ¿Cuánto tiempo tenemos? 

INTERVENCIÓN DEL INGENIERO DE SISTEMAS DE CONCEJO, JOSÉ 

LUIS: Presidente, lleva 40 minutos. 

PRESIDENTE: 40 minutos, Secretario. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Inicialmente unos 20, discúlpeme 

Presidente, pero yo me emociono con este tema porque de 

verdad me llena las cifras y el equipo esta muy 

comprometido con esto, yo creo que 20 minutos, pero 

discúlpenme si me extiendo más de 20 minutos. 

PRESIDENTE: Listo Secretario, pero si le pido el favor 

que ya en estos 20 minutos si concluyamos porque faltan 

las otras secretarias y usted sabe que el tiempo 

disponible es solo hasta las 12 de la noche y van a 

hacer falta intervenciones de los concejales y demás, 

entonces por favor, entiendo que la secretaria de 

infraestructura es de gran importancia, de gran 

inversión y por eso estimo darle un poco mas de tiempo, 

entonces tiene 20 minutos más. 
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INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Gracias, Señor Presidente. Los 

equipamientos comunitarios también es una apuesta súper 

importante como Yo leo el secretario Desarrollo Social, 

es un trabajo totalmente articulado entre las 

diferentes secretarías la casa búho que ella también 

fue adjudicada, que ya inicia su proceso de 

construcción y aquí los salones comunales de 

cordoncillos, el salón comunal de Buenavista, con su 

espacio público, la casa o qué Ya la vimos, voy a 

pasarlas rápidamente. Sigamos con proyectos en 

licitación, tenemos la casa Galán y proyectos 

publicitar que esto está puesta de proyectos que 

tenemos, pero escogí algunos que son los más 

importantes para que lo revisemos, el plan centro como 

un pendiente también histórico con la ciudad como lo 

hemos escuchado desde hace 30 años, quiero decirles que 

el plan centro ya se encuentra diseñado en un 60%, al 

final de este año vamos a tener todo el plan centro que 

sé que muchos de ustedes han oído, vamos a tenerlos 

completamente diseñado, nosotros que tenemos para 

licitar, en este momento la carrera 16, la carrera 20 y 

la carrera 26, pero quiero decirles que al final de año 

vamos a tener todo el plan centro que va de la mano de 

las zonas naranjas, que va de la mano de toda la 

reactivación del POT que ya está para empezar a 

formular los proyectos. Voy a pasarlo rápidamente, la 

siguiente fase del tecnológico, la fase 2 y la fase 3, 

la sede vijagual sede I, que la doctora Ana Leonor 

comentará, pero quiero decirles que esta semana subimos 

el proceso de estas dos sedes educativas en el sector 

rural como el sector rural también merece un capítulo 

aparte, voy a tratar de ser rápido pero estas dos es se 

gastaron 1800000000 entre las dos sedes. Las plazas de 

Mercado, también con el concejal hablo de las plazas 

del mercado, quiero decirle que tenemos lista la plaza 

guarín Sur, tenemos lista la plaza San Francisco va a 

hacer una inversión de 7000 millones de pesos en 

articulación con la secretaría del interior, Ya tenemos 

los diseños totalmente listos, Ya los estamos 

socializando con toda la comunidad de la plaza de 

Mercado, quiero decirles que está inversión en las 

plazas de Mercado como la plaza del Kennedy vamos a 

hacer unos arreglos y la Plaza de la Concordia que 

iniciamos los talleres de cocreación para tenerla lista 
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a final de año. Creo que es importantísimo porque la 

inversión en las plazas de Mercado va a ser del orden 

de los 15,000 millones de pesos, que todos sabemos que 

tenía unas deficiencias en los sistemas 

hidrosanitarios,  para ponernos al día con todos los 

presupuestos participativos que estaban pendientes, voy 

a pasarlo rápidamente, fontana, San Gerardo, Girardot, 

Aurelio Martínez mutis, todos estos proyectos Ya están 

listos, parques bosques del cacique, sectores olvidados 

de la ciudad ya hemos estado en visitas con el alcalde, 

todos estos proyectos ya tienen cocreación, todos estos 

productos Ya están listos para salir a licitar, cosa 

que nos llena de emoción porque a 2 años de terminar la 

administración Ya Contamos con todos estos proyectos 

para desarrollar, escenario deportivo el portal de los 

ángeles, escenario deportivo de Bosque Norte, escenario 

deportivo del parque Ana comas, quiero decirles 

también, que nosotros con Los presupuestos 

participativos como ustedes saben que sus supuestos 

participativos es un monto menor para la inversión que 

generalmente requiere la comunidad, Pues por directriz 

del señor alcalde llegamos con un presupuesto 

participativo, pero llegamos con una inversión de 

recursos propios adicional para que lo que ha generado 

la comunidad, lo que se ha ganado sea de un impacto 

mucho mayor, en la gran mayoría de presupuestos 

participativos estamos invirtiendo más de 6 veces el 

rubro de participativos, los participativos están del 

orden de 100000000 de pesos, tenemos parques dónde 

vamos a invertir más de 800 millones de pesos para que 

no sea simplemente a la inversión desde participativo, 

sino que sea un arreglo integral. Aquí les pasó 

rápidamente todo lo que ya tenemos listo, el escenario 

deportivo de Buenos Aires, Albania, la feria, el bueno, 

las hamacas, Los las canchas del Santander, las canchas 

de squash Qué vamos a hacerlas en el Acrópolis, un 

trabajo que estamos articulando con el INDERBU, y dónde 

vamos a pedir el apoyo, Ya tenemos el apoyo del 

Ministerio del deporte, workout y calistenia, todo esto 

cocreado como Vuelvo y repito, voy a pasar Todo muy 

rápido entendiendo el tema del tiempo, Y tenemos otros 

proyectos de mayor envergadura que ustedes ya conocen 

que es como el parque café Madrid, parque vijagual, 

Parque del ferrocarril, parque canelos, parque la 

feria. Equipamientos en situaciones educativas, en 
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todas estas instituciones educativas, que yo creo que 

esta parte se la voy a dejar a la doctora Ana Leonor, 

contestando también la pregunta de que no hemos 

invertido en instituciones educativas, le voy a dejar 

esa parte a la doctora Ana Leonor. En la parte de 

salones comunales o de aguas, También tenemos el centro 

integral de la mujer, todos estos proyectos están 

totalmente diseñados, el ágora de San Martín, Entonces 

eso es un trabajo con todas las secretarías, con todos 

los institutos, hogares Claret para el sistema de 

responsabilidad penal para adolescentes, estación de 

policía del Norte como ustedes han oído nuestro Alcalde 

que está preocupado por el tema del hacinamiento, 

estamos haciendo unos proyectos también con la 

secretaría del interior relacionados a esto con la 

doctora Melissa hablara a profundidad de estos temas 

como son más de 5 proyectos como comisaría de la joya, 

hogares Claret, rehabilitación de la estación de 

policía en el norte, la unidad de bienestar animal, que 

también preguntaron Está también es otra deuda como ya 

está totalmente diseñada, en esta semana tenemos la 

licencia de construcción y esperamos antes de que 

finalice el mes de agosto tener colgado esto en el 

SECOP 2, también para contestar algunas de las 

preguntas comas salones en Villa Mercedes, salones 

comunales en colorados, salones comunales por toda la 

ciudad. Infraestructura escolar, también voy a dejar 

que la doctora Ana Leonor enfaticen esto, pero el 

Santander ya diseñado como les dije los tres colegios 

emblemáticos, el INEM también ya en proceso de diseño, 

de presupuesto, Andrés Páez de Sotomayor. Otros 

equipamientos urbanos, parque Santa María Comala 

granadera, sitios donde la de verdad la administración 

no había llegado, parque San Pío que lo vamos a cerrar 

con la licitación de mejorar la iluminación por parte 

de alumbrado público, una inversión de 1200 millones de 

pesos con el parque Santander, aquí tenemos la 

renovación del velódromo, el patinódromo y aquí tenemos 

el Edmundo Luna que como lo digo, en gestión deportiva 

que hace parte de esos pendientes históricos que 

nombramos al principio de intervención y que los 

estamos ya trabajando para ya tenerlos en diseño y 

Buscar recursos del orden nacional para el tema, cómo 

lo decía el concejal Jaime comas de lo de 400 años. 

Aquí hable de la inversión con recursos propios, 
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solamente como exclusivamente la inversión con recursos 

propios y me falta tocar el tema de alumbrado público 

donde tenemos una apuesta de ciudad muy importante como 

proyecto estratégico como tema controversial, pero yo 

no quiero extenderme aquí mucho, pero si quiero dejar 

claro algunos puntos sobre el tema tan polémico que se 

ha desatado por el contrato de tele gestión, cómo lo 

nombre el concejal Jaime, en el tema de la bolsa 

mercantil, nosotros trabajamos desde el año pasado en 

este proyecto y decidiendo Cuál es la mejor opción para 

la ciudad, aquí hay que dejar claro que el alumbrado 

público para la ciudad también es un motivo de orgullo, 

nosotros no lo tenemos concesionado desde la secretaría 

de infraestructura se maneja el alumbrado público en la 

ciudad y la administración pasada dejó la base, ¿qué es 

dejó la base?, para que quede claro, eso significa que 

cambiaron las luminarias de sodio a led, Ese fue el 

primer paso como un paso muy importante donde o cerca 

de 38 mil luminarias, que ya no son de sodio, esa luz 

amarilla que veamos antes, sino que ahora es una luz 

blanca, eso trae que se tuvo una visión dejar esa luz 

blanca para que la segunda fase sea ese contrato tan 

polémico, pero que no es otra cosa que ponerle un 

dispositivo acá luminaria para poder la tele gestionar, 

tele gestionar Es simplemente empezarlo a volverlo 

inteligente, pero ese sin primer paso Qué es poderlas 

controlar desde la oficina de alumbrado público, tener 

un control directo de luminaria a luminaria y con esto 

poder tomar decisiones inteligentes, y con esto pagarle 

a la electrificadora, no por aforo cómo se hace 

actualmente, sino por consumo real, lo que quiere decir 

que ahorita la electrificadora Nos cobra como uno 

comúnmente lo llama como un globo al abasto, Este es el 

primer paso para empezar a ser inteligentes, esta es la 

segunda capa y la tercera capa ya es entrar a poner 

sensores de aire, sensores de movimiento, cámaras de 

reconocimiento facial, etcétera, etcétera, etcétera. 

También quiero dejar claro de porque no es obra 

pública, precisamente por lo que le estoy diciendo, 

porque ya están en las luminarias y nosotros 

simplemente vamos a poner un dispositivo, así de 

sencillo, así de Claro, cuando uno hace una obra 

pública pues crea algo, acá estamos es poniéndole un 

dispositivo para tele gestionar, este contrato incluye 

dispositivo, incluye software e incluye un servicio, a 
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nosotros lo que nos interesa con este contrato es que 

es de las oficinas de alumbrado público donde esté ese 

centro de control, las podamos tele gestionar, Entonces 

estamos contratando un servicio, ya la secretaría 

jurídica hará las explicaciones del caso Y de pronto 

Edson en el tema de las tic ampliara más técnicamente 

este tema si usted lo requieren, pero creo que lo voy a 

dejar ahí pero me parece que era muy importante 

mencionarlo. Desde la oficina de alumbrado público 

También tenemos proyectos importantes, estamos 

cambiando el alumbrado público de la cemento hasta 

colorados como una inversión de 1800 millones de pesos 

para mejorar la seguridad y para mejorar la 

accidentalidad que es al final lo que buscamos con este 

contrato que ya está en marcha, que ese contrato 

arrancó aproximadamente un mes y tenemos otros 

contratos importantes en alumbrado público pero en 

temas más técnicos de transformadores, de cambio de red 

y uno muy clave que va a salir esta semana, Qué es la 

subasta de las últimas siete mil luminarias que 

necesitamos cambiar en la comuna 16 en algunos sectores 

muy puntuales de la ciudad para que quede todo con 

sistema led, entonces con estos contratos cumplimos las 

metas de alumbrado público, esas metas que se hablan en 

plan de desarrollo, de tele gestionar 3000 luminarias, 

todas esas metas las vamos a cumplir con estos 

contratos Pero por eso quiero explicarle así y no como 

lo de la meta dice tal cosa, quiero que todos 

entendamos Esa visión de Ciudad, de para dónde vamos y 

que queremos hacer, y Por qué es importante este 

contrato de tele gestión, porque está la plataforma 

para dar el paso al siguiente nivel y en ese camino 

vamos muy bien, al hacer este contrato podemos dar el 

otro pasó y podemos tener una ciudad mucho más segura, 

mucho más equitativa para que podamos pensar en datos 

como en tomar decisiones con datos. Aquí termina el 

primer bloque señor Presidente, me disculpa, pero este 

solo el bloque de la inversión de recursos propios, 

cómo les dije son 130,000 millones y hable los 190,00 

hice que se me quedan muchas cosas en el tintero, pero 

por respeto voy a pasar al bloque rápidamente de los 

300 mil millones de recursos de peajes para contestar 

al Nelson Mantilla para cuándo va la doble Calzada de 

la virgen la cemento, para cuándo va como dice toda la 

comunidad que ya no cree en la administración, 30 años 
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también, pendientes histórico de escuchar cuando la 

doble Calzada de la virgen la cemento, Pues quiero 

decirle señores concejales y a la ciudadanía que nos 

Oye, Ya está en el SECOP 2 la virgen la cemento, 34 

proponentes, ¿Quién hace ese proceso?, lo hace el 

IDESAN, Quiénes pertenecemos a esa sociedad, Somos la 

gobernación, la alcaldía, el INVÍAS y El ejecutor Qué 

es el IDESAN, Nosotros somos parte de la junta 

directiva, el alcalde Juan Carlos Cárdenas hace parte 

del comité directivo y yo como secretario de 

infraestructura hago parte del comité técnico, Y desde 

ahí hemos impulsado este proyecto tan importante como 

el año pasado logramos que se subiera a SECOP 2, hoy 

tenemos un proceso transparente con 34 proponentes 

donde el estudio de evaluación será reportado en los 

últimos días y antes de que finalice el año tenemos que 

estar viendo las obras de la doble Calzada la virgen la 

cemento, un éxito de toda la ciudad pero esos 300 mil 

millones, ¿de qué constan?, 120 mil millones pertenecen 

a la licitación la virgen la cementos y a la 

recuperación del palenque café Madrid, totalmente 

olvidada, con problemas, la he visitado con el concejal 

Nelson, la he visitado con la Contraloría, eso va en 

esta licitación, también es muy importante para la 

ciudad como para el área metropolitana estados 

conexiones viales... esas son… 

PRESIDENTE: Secretario… 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Ya casi, déjeme 5 minutos para 

terminar el tercer bloque, termino este bloque de los 

320 mil millones y paso al bloque de los 100 mil que es 

rapidito. 

PRESIDENTE: Continue secretario, tranquilo. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Les decía que son 320000 millones como 

usted está en la problemática de la vía a Rionegro, 

cuando nos quemaron El peaje, tuvimos que ir a 

reuniones con la comunidad como también se va a hacer 

todos los diseños al cero, todas las obras ya están 

acomodadas con esos 300 mil millones Y si quieren les 

pasó con más detalles Cuáles son, pero eso es hasta el 

cero y arreglar los baches en colorados y en todos los 

puntos críticos en un trabajo, que tengo que 
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reconocerlo, articulado con el IDESAN. Y paso al último 

bloque de los 120,000 más rápidamente 20000000000 en 

instituciones educativas, que le dejó a mi compañera 

secretaría educación que explique el tema, pero clave 

100000000000 de gestión del alcalde Juan Carlos 

Cárdenas, de otro pendiente histórico, la carpa 

accidental, son 51 kilómetros que tenemos que proteger 

y son 100 mil millones qué el alcalde Juan Carlos 

Cárdenas junto con el equipo hemos gestionado con la 

unidad de gestión de riesgo, y ya tenemos 47,000 

millones adjudicados y Seguiremos en el proceso para 

llegar a esos 100,000 iones de la carpa occidental que 

hacen parte de esos pendientes históricos, de esos 10 

billones de pesos de deuda histórica, pero que ya hemos 

venido trabajando en cosas como está, que ya son 

realidad, que ya son contratos, que ya están en 

ejecución y tenemos que seguir trabajando como tenemos 

que seguir buscando recursos, ustedes saben que tenemos 

radicados en el DNP placa huellas desde el año pasado. 

No hablé del sector rural, en el sector rural también 

tenemos una apuesta totalmente ganadora puedo decirlo, 

nuestra meta es en el plan de desarrollo son 3 km de 

placa huella que esperamos llenar entre 7 y 10 km de 

placa huellas, también ninguna administración lo había 

hecho, vamos a comprar maquinaria amarilla, Ya estamos 

haciendo los estudios previos para mejorar las vías Qué 

son los canales de distribución del sector rural pero 

presidente por respeto como como usted ya me lo ha 

indicado, me extendido mucho, Discúlpeme, discúlpenme 

señores concejales, se me quedan muchos temas en el 

tintero pero seguimos trabajando articuladamente en 

esta administración y avanzamos, Bucaramanga avanza 

cada día más en esta ciudad de oportunidades. Muchas 

gracias. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Presidente. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el Concejal 

Jaime Andrés. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Presidente, una pregunta de interés 

para todos los concejales y es con respecto a la planta 

física del concejo, llevamos ya como más de 8 años y en 

esta ocasión no ha sido la excepción, desde el concejal 

Fabián Oviedo y el presidente anterior, el concejal 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 91 de 

162 

 

  
Jorge Rangel, han venido batallando con el mejoramiento 

de la planta física del concejo, y es una de las 

necesidades como he visto que se han pasado cartas Cómo 

se han hecho solicitudes iba a ser muy difícil volver a 

la presencialidad en el estado en el que está el 

concejo , entonces secretario es imposible retornar a 

la presencialidad en medio de la situación en la que 

está la planta física y necesitamos urgente una 

intervención así como lo han hecho en muchos lugares de 

la ciudad, que lo hagan en el concejo porque realmente 

deplorable esta situación y no sé si sea podido avanzar 

con esto o le tiene alguna respuesta al presidente como 

al secretario y al concejo en pleno para saber si vamos 

a contar con una mejoría en las instalaciones del 

mismo.  

PRESIDENTE: Desde luego Concejal Jaime Andrés, muy 

importante, también se le han hecho varios 

requerimientos a la secretaría administrativa para que 

por favor le den prioridad este tema, Ya que, en muchas 

partes del Concejo, en las oficinas y demás nos 

encontramos con humedades que afectan el desarrollo de 

cualquier actividad laboral ya cuando retornemos que va 

a ser dentro del próximo periodo de ordinaria a la 

presencialidad en un 100%, tanto de concejales como 

funcionarios del Concejo, Entonces es muy importante 

este punto Concejal Jaime Andrés. 

INTERVENCIÓN DE IVÁN JOSÉ VARGAS, SECRETARIO DE 

INFRAESTRUCTURA: Presidente y señores concejales, 

conocemos la necesidad, nuestro equipo del taller de 

arquitectura ya ha hecho varias visitas y se está 

haciendo el respectivo proyecto con la secretaría 

administrativa, Entonces sí reconocemos la necesidad y 

Próximamente estaremos interviniendo esos puntos que 

ustedes tocan. Gracias señor presidente. 

PRESIDENTE: Listo arquitecto Iván cómo le agradecemos 

los 19 concejales para que podamos desarrollar las 

actividades y ningún tipo de humedad y en un azote más 

instalaciones. Tiene el uso de la palabra la secretaría 

de educación. 

INTERVENCIÓN DE ANA LEONOR RUEDA VIVAS, SECRETARIA DE 

EDUCACIÓN: Respetados concejales, quería hacer una 

presentación sobre cómo avanzamos en temas de 

Educación, respectivamente Bucaramanga avanza con el 
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liderazgo del ingeniero Juan Carlos Cárdenas desde el 

primer día de gobierno y durante estos 18 meses que han 

transcurrido en su administración. En temas de 

Educación, y un poco para ponerlos en contexto todos, 

Bucaramanga el año pasado en medio de las 

circunstancias tan complejas por pandemia, fue la 

primera entidad territorial certificada en el país en 

los resultados de las pruebas saber 11 que definen la 

calidad educativa de cada una de las entidades, entre 

96 entidades territoriales en el país como una 

información que ha brindado el ICFES Qué es la unidad 

externa del Ministerio de educación Nacional Qué hace 

en mide la calidad educativa en las entidades del país. 

En 18 meses de gobierno, el señor alcalde conexión con 

el gobierno nacional y con inversión de recursos 

propios generados con el pago de los impuestos de los 

bumangueses, se ha comprometido y ha entregado 8294 

equipos de cómputo, una inversión histórica e inédita 

qué en 18 meses de administración, por eso Bucaramanga 

Avanza en temas de Educación. Con gestión en el 

Ministerio de las tic, en el mes de agosto estaremos 

entregando 1200 tabletas de cómputo para el igual 

número de estudiantes en el sector rural como una 

inversión que nos va ayudar a cerrar esa brecha que 

existe entre el sector rural y el sector urbano, no 

solamente en Bucaramanga, sino en el resto del país en 

temas educativos, un rezago que tenemos que resolver y 

que queremos resolver en la presente administración 

dejando ese legado importante de la Administración, en 

la cual podamos contar con una transformación de los 

ambientes de aprendizaje, con una inversión también 

histórica, con proyectos desarrollados en casa, con el 

taller de infraestructura, en un proceso de cocreación 

que ha involucrado a los directivos docentes, que 

involucrados los estudiantes, a los jóvenes, que ha 

involucrado a los maestros, a los egresados y a un 

equipo interdisciplinario en el cual la Secretaría de 

Educación y la secretaría de infraestructura bajo el 

liderazgo del señor alcalde trabajamos en equipo, 

justamente para brindar oportunidades y superar los 

rezagos históricos que hemos tenido en los temas de 

infraestructura escolar qué se han venido resolviendo 

pero que requieren inversiones muy contundentes, 135 

millones de pesos es el reto que tenemos junto con la 

Secretaría de Hacienda para que al llegar a diciembre 
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del 2023, estén repotenciadas las sedes educativas del 

Dámaso Zapata, INEM y Santander, es una realidad, hoy 

ya tenemos un plan de contingencia en la sede principal 

de Dámaso Zapata para poder hacer el ejercicio y todas 

las Re potencialización en la primera fase con más de 

10,000 millones de pesos ya invertidos, ya licitados, 

una realidad y avanzamos como lo dijo el secretario 

Iván en toda la fase de diseño y de presupuestación 

para la segunda fase del Dámaso Zapata, y por supuesto 

para la Re potencialización del INEM y del Santander, 

estas tres sedes educativas tienen el 12% de la 

matrícula oficial de la ciudad, más de 10000 

estudiantes allí en las diferentes jornadas, desde la 

jornada de la mañana como a la jornada de la tarde y la 

jornada que tenemos para el ciclo electivo de educación 

de adultos, Ese es el legado que la administración del 

ingeniero Juan Carlos Cárdenas está construyendo día a 

día con la participación de la comunidad educativa para 

la educación y para la transformación de los ambientes 

de aprendizaje. Y en esa tarea, de mejorar la 

tecnología, mejorar la infraestructura, también tiene 

un papel preponderante y ahora la presentación que 

quiero hacer a continuación de esta contextualización, 

Pues por supuesto es el tema del bilingüismo, es 

relevante, una ciudad como Bucaramanga que avanza de 

manera juiciosa en la vacunación, que tenemos un reto 

para llegar a noviembre a 500,000 bumangueses 

vacunados, qué ha dado ejemplo en el tema de la 

reactivación económica como pues le quiere ser una 

ciudad que tenga una base en la educación media con un 

proceso de bilingüismo serio y acompañado de entidades 

Cómo el consejo británico que junto con el Ministerio 

de Educación Nacional está brindando herramientas para 

llegar a más de 35000 estudiantes de la oferta oficial 

del municipio. Y esto complementado con las formaciones 

teen, qué fue tan importante el año anterior para que 

pudieran trabajar a través de proyectos como nuestros 

maestros y maestras y pudieran generar una apropiación, 

y disminuir la deserción escolar el municipio 

Bucaramanga; Ahora les voy a hacer una presentación de 

unas cifras y con eso insisto, estás ministración se ha 

retado, el ingeniero Juan Carlos Cárdenas nos ha retado 

para continuar siendo una ciudad con educación de 

calidad como por supuesto, hay que resolver 

situaciones, pero estamos trabajando día a día y es lo 
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que voy a permitir presentar a continuación a ustedes. 

A 30 de junio, y es muy importante hacer esta mención y 

recordar a los señores concejales, y a las personas que 

están en este momento conectada siguiendo este 

importante ejercicio de rendición de cuentas de la 

Administración municipal; tenemos la participación 

desde educación en dos líneas estratégicas, Bucaramanga 

equitativa e influyente, una ciudad de bienestar y 

Bucaramanga productiva y competitiva, empresas 

innovadoras, responsables y conscientes; este ejercicio 

nos ha llevado a la fecha que la Secretaría de 

Educación tiene un cumplimiento de metas, diamantes de 

esta vigencia, de enero a Julio con el 62% de las metas 

del plan de desarrollo y el 50% de la ejecución del 

presupuesto previsto, que también es importante 

señalar, ha recibido importantes adiciones que han sido 

aprobadas por ustedes señores concejales, que forman 

parte de todo el engranaje para que la administración 

municipal pueda cumplir con sus objetivos y cumplirle a 

los estudiantes de la ciudad. Recordarles, a la fecha 

del 30 de junio, tenemos 106020 estudiantes en la 

oferta de matrícula oficial, 79 1383 y en la matrícula 

no oficial 26637, es importante señalar aquí, qué en el 

sector privado la matrícula privada, migraron este año 

2035 estudiantes a la matrícula oficial, también un 

número importante de estudiantes continuo con sus 

estudios de educación superior y el restante número de 

estudiantes que evidenciamos a través del SIMAC, hoy en 

día se encuentra matriculados en instituciones 

oficiales y Privadas del área metropolitana diferente a 

nuestro municipio. Aquí les presentamos un comparativo 

histórico de la matrícula, en 2020 tuvimos un repunte 

de matrícula no oficial, sin embargo, al día de hoy 

Contamos con 26637 estudiantes en esta matrícula. Y 

algo fundamental, está administración logró el año 

pasado a través de diferentes estrategias como todas no 

presenciales y a través de un juicio sobre seguimiento 

del equipo de calidad, cobertura, inspección, control y 

vigilancia de la secretaría educación de Bucaramanga 

mitigar el riesgo de deserción en los diferentes 

niveles educativos con esta fuente de información es 

del Ministerio de Educación nacional y se realiza a 

través del registro SIMAC de la matrícula oficial, Es 

una herramienta que está a cargo de los rectores de las 

instituciones, tanto públicas como privadas. En 
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transición como Tuvimos una disminución de deserción al 

0.86%, primaria al 0.74%, secundaria al 0.97% y la 

educación media al 1.21%, y cuando miramos y comparamos 

con la vigencia 2019, teníamos un registro de 3.3% 

deserción y finalizamos el año con un 1.2% de deserción 

educativa en el municipio de Bucaramanga, esto quiere 

decir que la nómina de maestros, directivos docentes, 

del seguimiento de la Secretaría de Educación, en 

trabajo con los padres de familia y por supuesto, el 

esfuerzo de los estudiantes logro que permanecieran en 

las aulas y adicionalmente a ello, la estrategia de 

acceso y de permanencia del programa de alimentación 

escolar, fue fundamental y sigue siendo fundamental 

para que contemos con los estudiantes en el proceso 

pedagógico y formativo. En cuanto a esta estrategia el 

programa de alimentación escolar, es importante 

mencionar que estás administración en 2020 aumento 703 

titulares de derecho y que en 2021 aumento 1533 

raciones para titulares derecho, es decir, iniciamos 

concentre 33879 estudiantes y a hoy Bucaramanga, llega 

a 35412 estudiantes titulares derecho, queremos la 

matrícula del sector rural cubierta al 100% con el 

programa de alimentación escolar, los estudiantes de 

jornada única, los estudiantes identificados con 

discapacidad y estamos entregando en este momento la 

ración preparada en casa que cumple con todos los 

requerimientos queda la unidad de alimentación escolar 

del Ministerio de Educación nacional, esto es muy 

importante y Bucaramanga se acogió de manera estricta a 

los lineamientos que hay en Ministerio de Educación 

nacional para llegar con un programa de alimentación 

escolar que para la presente vigencia, tiene un valor 

muy importante de ejecución de recursos más de 20000000 

de pesos, y aquí es importante reiterar señores 

concejales, el trabajo que ustedes han realizado a 

través de la aprobación de la vigencia futura en 

seccionales para que podamos salir a tiempo con 

programas como vigilancia escolar, aseo escolar, 

transporte escolar, y ahora les voy a explicar cuál es 

la situación de este contrato, el programa de 

alimentación escolar desde el primer día de clase y 

hasta el último día de clase y el servicio de 

vigilancia educativa, entre otros importantes tareas y 

metas que tiene la secretaría de educación a mi cargo. 

Avanzamos en medio de todas estas situaciones, con 
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programas dentro de las metas del plan de desarrollo 

muy importantes cómo son la implementación Y la 

ejecución en las instituciones oficiales de los modelos 

educativos flexibles, llegamos con pertinencia a 

poblaciones con situaciones particulares como las que 

requieren aceleración del aprendizaje como en el caso 

de niños que están en edad escolar para garantizar Que 

tengan un cupo y que continúa en todo su proceso 

educativo hasta llegar a la educación media, y por 

supuesto que puedan continuar con programas de 

educación superior o de formación para el trabajo. La 

metodología de escuela nueva en el sector rural, la 

seguimos trabajando, hacemos seguimiento permanente a 

el equipo de docentes que tenemos en las sedes 

educativas de los tres corregimientos de la ciudad como 

21 sedes educativas que están en este momento bajo esta 

modalidad, igual la atención en primaria, en la 

metodología flexible, pensar que hace una iniciativa 

muy importante para la administración Porque llegamos a 

los estudiantes que están en el sistema de 

responsabilidad penal adolescente, es decir, aquellos 

estudiantes que están este momento con medida en el 

centro de recepción del menor en coordinación con el 

ICBF y allí pueden continuar su proceso educativo, y 

cuando salen del centro de recepción del menor pueden 

vincularse también algunas instituciones educativas 

donde pueden continuar bajo Este modelo flexible; por 

supuesto Bucaramanga tiene 16 sedes educativas que 

ofrecen el ciclo educativo de Educación para adultos, 

personas mayores de 15 años que por alguna 

circunstancia no continuaron con sus estudios en la 

edad escolar encuentran allí una posibilidad de 

adelantar los y de seguir sumando a la construcción de 

su proyecto de vida, y seguir sumando a todo el proceso 

productivo de nuestro municipio. Desde el primer día de 

clase, estación inquietud que ustedes señores 

concejales apresado en diferentes oportunidades, 

Bucaramanga tiene un modelo de inclusión educativa 

también que se atiende afortunadamente del primer día 

de clase como la población sorda en la Escuela Normal 

superior con modelos lingüísticos, con intérpretes de 

lenguaje de señas y también el apoyo con profesionales 

de apoyo pedagógico para la oferta general, para que 

los estudiantes que tenemos en el resto de sedes 

educativas del municipio, que son más de 1700 
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estudiantes que encuentran que su maestro pueden 

trabajar con ellos justamente de la mano con estos 

apoyos pedagógicos profesionales dispuestos para la 

atención. El programa municipal de ludoteca, qué el día 

de hoy una gran noticia también en el contexto de la 

reactivación económica y social del municipio, logramos 

abrir hoy la ludoteca de manera presencial la del 

centro cultural del oriente, cumpliendo con todos los 

aforos, durante estos meses que hemos estado en 

pandemia, hemos podido continuar brindando la atención 

a través de medios remotos, con una población de más de 

33000 personas, niños, niñas atendidos en los talleres 

que se realizan por un equipo de ludotecarios y que en 

el día de hoy reitero, Ya logramos abrir de manera 

presencial la ludoteca en el centro cultural del 

oriente, avanzamos en los temas de ejecución de metas 

pero más allá de las metas, en el propósito que tiene 

el señor alcalde de Bucaramanga que sea una ciudad 

incluyente y una ciudad que educa y que protege a su 

infancia y su adolescencia. En el tema del transporte 

escolar, nos preguntaban y vuelvo y reitero la 

información para ustedes, el año pasado cuando 

iniciamos en el mes de enero, te dio continuidad al 

contrato de transporte escolar con la vigencia futura 

de seccionales que habían sido aprobadas, y logramos 

atender hasta el momento que tuvimos que suspender la 

presencialidad por orden expresa el señor Presidente de 

la República, concluir y liquidar ese convenio, y este 

año tenemos garantizado la atención en transporte 

escolar una vez iniciada la presencialidad, y en este 

caso a partir del siguiente lunes, coordinado con la 

empresa de transportes Calderón, que ya tiene por el 

trabajo previo que se ha realizado con rectores y con 

padres de familia identificados los 2664 estudiantes 

del sector rural que se transportan interveredalmente 

que llevamos a 16 instituciones educativas en el sector 

urbano, los estudiantes que trasladamos desde Villas de 

San Ignacio a su nueva sede en el sector de la 

inmaculada, los estudiantes que están en el sector de 

luz de salvación y los que estamos transportando desde 

la Vereda Santa Bárbara para suceden es institución 

educativa las Américas comas este proceso cuenta con 

todos los protocolos y las normas de bioseguridad para 

garantizar a los padres de familia, y garantizarle los 

estudiantes mitigar el riesgo de contagio de COVID, el 
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secretario de salud en su intervención que me 

antecedió, informaba Cuáles eran las medidas que se 

están tomando justamente para poder hacer lo que nos 

corresponde como autoridad educativa, mitigar el riesgo 

de exposición al COVID. 

PRESIDENTE: Extendemos otros 15 minutos por favor 

ingeniero. 

INTERVENCIÓN DE ANA LEONOR RUEDA VIVAS, SECRETARIA DE 

EDUCACIÓN: Gracias. Continuando con esta explicación 

que creo que es muy importante y es muy pertinente en 

este escenario el Concejo municipal, obviamente 

Bucaramanga continúa con las estrategias de incremento 

de la administración del servicio educativo a través de 

los contratos con las confesiones religiosas Cómo y a 

través de la ejecución de las dos concepciones 

educativas, de las cuales hablamos en un debate en el 

que estuve citada por el concejal Mantilla y otros 

proponentes, En dónde pudimos evidenciar lo que vienen 

haciendo Estás concepciones educativas y cuál es el 

compromiso de la Administración para realizar el 

seguimiento correspondiente a la matrícula que tenemos 

allí y que hoy en día es matrícula oficial. En el tema 

de recursos, hacemos seguimiento a los recursos de 

gratuidad, es muy importante señores concejales aquí 

mencionar, qué rol que tiene la secretaría de educación 

es de seguimiento justamente de los recursos De 

gratuidad qué año tras año tiene el Ministerio de 

Educación nacional a los fondos de servicios educativos 

de 39 instituciones educativas oficiales del municipio, 

4844 millones de pesos girados en la presente vigencia 

y que están a disposición de los señores rectores para 

cumplir con el marco normativo y el ejecución 

presupuestal en los ítems, y cubriendo las necesidades 

que tienen ellos, y que pueden administrar, pueden 

solucionar desde ese ejercicio de la ejecución de los 

recursos de gratuidad. Muy importante como ustedes me 

han preguntado qué pasa con la dotación de material 

didáctico y mobiliario escolar, la buena noticia para 

las ciudades que ese proceso está esto momento en 

estructuración, por acuerdos escolares este año estamos 

garantizando que va a llegar dotación de mobiliario y 

material didáctico a la institución educativa la 

juventud, Gabriela Mistral, Nacional de comercio, 

Politécnico, maiporé, el técnico Dámaso Zapata, a la 
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Escuela Normal superior, a San José de la Salle y a 

Rafael García herreros, ¿por qué a estas 

instituciones?, porque ellas en el marco de los 

acuerdos escolares, de los acuerdos participativos, 

presupuestos participativos, decidieron que requieren 

elementos como laboratorios en algunas áreas 

educativas, dotación de mobiliario o material 

pedagógico pertinente para su ejercicio, Pero además es 

muy importante, nosotros tenemos previsto y estuvo en 

el concejo municipal en la visión de sus recursos, 

dejamos una parte importante para la dotación de la 

obra que está ejecutando, y ahora les voy a explicar En 

qué basa, parte del fondo de financiación de la 

infraestructura educativa para adoptar a la sede qué se 

irá entregar para la Camacho Carreño para 920 

estudiantes y vamos a complementar algunas necesidades 

que tiene la institución educativa Villas de San 

Ignacio, y año tras año, vigencia atrás vigencia 

estaremos cumpliendo las metas que nos comprometimos en 

el plan de desarrollo para poder llegar a todas las 

instituciones, justamente en la medida de la capacidad 

de recursos que tiene la administración municipal. En 

cuanto al mantenimiento e intervenciones 

establecimientos educativos, Pues avanzamos de la mano 

del taller de arquitectura y la secretaría de 

infraestructura como justamente para poder tener los 

diseños correspondientes Y en este segundo semestre 

poder ejecutar estos recursos tan importantes, el año 

anterior ejecutamos está meta, este año también tenemos 

previsto en temas de acuerdos escolares que están 

dedicados a infraestructura educativa, con 

Bicentenario, café Madrid, Club Unión comuneros, 

Gustavo cote Uribe, las Américas, piloto Simón Bolívar, 

rural vijagual qué ha venido de un proceso de 

transformación también muy importante en los últimos 

años, Jorge Ardila Duarte, José Celestino mutis, Liceo 

patria, Nuestra Señora del Pilar, Andrés Páez de 

Sotomayor, Santander en sucederse y Luis Carlos galán 

Sarmiento, son intervenciones con unos recursos que 

vamos a ejecutar alrededor de 2700 millones de pesos en 

infraestructura educativa con mobiliario y tecnología. 

Es importante como también contarles que detrás de todo 

este proceso hay un ejercicio que hacemos de manera 

conjunta con la secretaría de infraestructura, con el 

taller de arquitectura, con los lectores y con la 
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comunidad educativa para definir el alcance de estos 

proyectos como los diseños como los presupuestos y las 

intervenciones correspondientes y esta semana vamos a 

tener, y creo que también es algo muy importante para 

rescatar de la Administración municipal del compromiso 

del ingeniero Juan Carlos Cárdenas, del compromiso de 

la Secretaría de Educación, secretaría infraestructura 

con los estudiantes del sector rural como un proyecto 

para repotenciar 12 es educativo del corregimiento 1, 

vijagual en el inicio y San Pedro bajo, 1800 millones 

de pesos recursos que dispone la secretaría educación 

de Bucaramanga, y que ejecutará el arquitecto Iván 

Vargas, del cual esta semana se estará publicando en 

SECOP 2. Y no menos importante que, lo dije al inicio 

de mi intervención, la potenciación del Dámaso Zapata, 

la repotenciación de la institución educativa de 

Santander y el institución educativa INEM, pues es 

histórico, es compensar, es cerrar esa brecha, cumplió 

con ese propósito de cerrar esas deudas históricas que 

se han tenido en cuanto a los equipamientos educativos 

del municipio, una tarea que tendrán que seguir 

llevando adelante las administraciones siguientes, pero 

la cual está administración está absolutamente 

comprometida, yo Menciona un ejercicio de cerca de 

135000 millones de pesos, en la cual también desde la 

Secretaría de Hacienda se están haciendo todos los 

esfuerzos para garantizar los recursos 

correspondientes. El señor secretario de 

infraestructura mencionaba que yo iba a hablar de en 

qué van los proyectos que están en convenio desde el 

año 2015 con el Ministerio de Educación nacional, vía a 

fondo de financiamiento de la infraestructura 

educativa, Lamentablemente este ejercicio con el 

Ministerio y con el fondo de infraestructura de 6 

proyectos, 2 completa 2, ya entregados, puestos a 

disposición, dotados con todo el espacio aledaño como 

todo el equipamiento urbano correspondiente; el tercer 

proyecto de las educativa del Camacho Carreño 19.92% de 

avance y el señor alcalde exigió a la directora Adriana 

González que estuviera aquí en Bucaramanga y nos 

presentará Cuál es el estado de estos cuatro proyectos, 

Camacho Carreño que está en el 19% de avance de obra, 

Bosconia Santa Rita, Politécnico sede C, San José de la 

Salle que están en diferentes etapas preliminares y la 

información que nos ha dado el fondo de infraestructura 
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es que hay un presunto incumplimiento del segundo 

contratista que trajeron a estos proyectos, y que en el 

mes de agosto el compromiso de la señora ministra y el 

compromiso de la directora del fondo de infraestructura 

con el señor alcalde, pero más allá que el señor 

alcalde, con los padres de familia, con los 

estudiantes, con los maestros, con la secretaría de 

educación, es poder contar con un contratista que 

realmente pueda cumplirle a la ciudad, de manera 

particular porque estás obras son para adelantar 

jornada única, y hay un quinto proyecto, en otra 

convocatoria Qué es Oriente Miraflores donde también el 

fondo infraestructura no ha cumplido y estamos 

exigiendo que haga ese cambio de contratista, los 

recursos de este último proyecto son 100% del 

Ministerio de Educación nacional para repotenciar una 

de las sedes Rurales del colegio Oriente Miraflores. 

Para seguir adelante como venimos ejecutando los 

proyectos transversales como tenemos todo un 

seguimiento con cada una de las instituciones oficiales 

y no oficiales del municipio de Bucaramanga, es 

importante entender que el Ministerio de Educación 

nacional nos alentó a quisiéramos unos ajustes al 

programa educativo, al programa pedagógico pero los 

proyectos se siguen desarrollando de manera remota a 

través de diferentes iniciativas, es muy importante 

pues poderla presentar Aquí estás en otra sesión,  se 

viene desarrollando de manera no presencial. La 

Secretaría de Educación, en temas de talento humano, 

recordarles que son 3108 directivos docentes, que 

tenemos la vigilancia segura, muy importante y me voy a 

ir adelantando, esta administración ha hecho también un 

proceso que no se había realizado antes y es haber 

hecho el inventario completo de batería sanitaria, 

haber hecho el inventario completo de lavamanos, a hoy 

girados a los recursos ya los fondos de servicio 

educativos de 39 instituciones educativas, transferimos 

298 millones de pesos, para garantizar que él 100% de 

las baterías sanitarias de la 121 sedes educativa del 

municipio funcionen, igual los lavamanos porque es una 

condición importante para el regreso a la 

presencialidad, como les decía Cómo poder mitigar el 

riesgo de contagio de COVID. Continuando con la 

presentación, me preguntaba por el tema del 

bilingüismo, el bilingüismo ha seguido siendo una 
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estrategia muy importante para fortalecer la calidad 

educativa en nuestro municipio, Ya tenemos firmado y en 

ejecución un convenio con el consejo británico en la 

cámara de comercio para formar maestros en una segunda 

lengua y más allá de formal o en una segunda lengua, en 

toda la didáctica como la pedagogía para poder 

transmitir este conocimiento en aula y vamos a tener 

26800 estudiantes impactados con esta estrategia, pero 

no es la única, de la mano del Ministerio de Educación 

nacional y aquí le estoy mostrando Cuál es el 

portafolio para la articulación con el Ministerio de 

Educación nacional, es muy importante Ya que 

Bucaramanga tiene hoy en día tres instituciones que son 

el salmo sede lasalle.com a Bicentenario y Provenza que 

Avanza en lo que es una estrategia de énfasis en 

formación en una segunda lengua, lo más cercano que 

podemos tener el sector oficial a un colegio bilingüe, 

tres instituciones educativas oficiales en Bucaramanga 

avanzando en ese sentido, y en este jueves viene el 

Ministerio de Educación nacional a hacer un 

reconocimiento muy especial a la institución educativa 

Provenza y aquí Pues básicamente le estoy mostrando y 

reiterando como avanzamos en temas de bilingüismo, no 

solamente conformación a maestros de transición y 

primaria, también haciendo mentoría a los maestros 

licenciados en una segunda lengua que tiene municipio 

Bucaramanga comas cerca de 170 maestros en esta 

especialidad y transformando los planes, actualizando 

los planes para que las instituciones educativas 

oficiales de pongan a Tono con el ejercicio y la 

apropiación de una segunda lengua como en este caso 

inglés. En el tema de evaluación por competencias, yo 

estaba mencionando los avances que hemos tenido como 

hoy en día tenemos unos excelentes resultados en las 

pruebas de estado, las pruebas saber y me preguntan en 

algún momento Cómo estamos según la clasificación que 

tiene el ICFES en cuanto a calidad educativa de las 

instituciones oficiales, en A+ tenemos 9 instituciones 

oficiales, en A tenemos 11, en B tenemos 26 y en C 

tenemos 9, con el tema de formación en evaluación por 

competencias, lo que estamos haciendo es llegar a las 

instituciones educativas que están en B y en C para 

ayudarlas a que mejoren y puedan tener estrategias y 

podamos cumplir con la meta del 60% de instituciones 

oficiales en A+ al finalizar esta vigencia, Hoy estamos 
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en el 44.4%, hay que entender que el proceso educativo 

se construye vigencia a vigencia, año a año y 

Bucaramanga ha venido en un ejercicio juicioso, y olla 

2020, en esta gráfica evidenciamos Cuál ha sido ese 

proceso juicioso que se ha venido dando Cuáles son los 

responsables, directivos, docentes, padres de familia, 

estudiantes y el acompañamiento que se hace desde la 

Secretaría de Educación del municipio. En todo este 

tema, pues obviamente hacemos un acompañamiento 

integral al mejoramiento de la gestión escolar rural, 

esa es un compromiso con la gestión en infraestructura, 

con modelos como escuela nueva y con este seguimiento 

que se hace de manera activa. Uno de los concejales me 

preguntaba por los foros educativos, el año pasado 

realizamos un foro educativo y este año ya tenemos el 

ejercicio, Ya tenemos el convenio firmado con cámara de 

comercio para ejecutar el foro educativo municipal, las 

vigencias en el segundo semestre porque con el 

Ministerio nos organizamos, ya que este foro a nivel 

nacional se realizará en el mes de octubre, ahí irá la 

institución educativa que sea seleccionada dentro del 

marco del foro educativo municipal. Ya para ir 

finalizando, ir cerrando esta intervención, estas son 

otras de las metas que tenemos en cuanto talento 

humano, bienestar laboral, seguridad y salud en el 

trabajo como el pago de la aéreo a los estudiantes que 

están en articulación con la educación media, 30 de 

instituciones de educación media, de instituciones 

oficiales del municipio están en el convenio de 

articulación media con el SENA, eso es muy importante y 

aquí avanzamos también con el proceso para la 

formulación del proyecto para la caracterización del 

clima escolar, Esta es una tarea que venimos realizando 

de la mano con la secretaría del interior y con apoyo 

de Naciones Unidas, es un tema muy importante como muy 

necesario para que se puedan tomar decisiones 

inteligentes Cómo es el incentivo que no sabe el Señor 

alcalde, para que podamos articular estrategias de 

prevención del delito en los entornos escolares del 

municipio de Bucaramanga. En educación superior, es un 

tema muy importante como un tema muy relevante como ya 

he tenido oportunidad de otros escenarios de contarles 

que tenemos 769 beneficiarios que vienen de vigencias 

anteriores, hay voluntad política del señor alcalde 

para cumplir con los compromisos y honrar los 
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compromisos que se han desarrollado y se han accionado 

desde el sector educativo en el municipio, además 

inician ya las actividades académicas 514 alumnos 

nuevos beneficiarios de los subsidios del fondo 

educación superior y avanzamos en el proceso de 

formulación para ese gran programa Qué es el de 

educación virtual por secundaria, estamos en todo el 

proceso de reglamentación para la convocatoria, estamos 

verificando las ofertas que tienen las instituciones de 

educación superior como estamos articulando también 

cuál es esa oferta pertinente para la empleabilidad de 

las personas que participen en estos procesos de 

Educación virtual por secundaria, y cuando hablamos de 

educación virtual por secundaria, estamos hablando de 

personas mayores de 15 años que ya hayan completado su 

noveno grado. Y no menos importante, lo que les 

mencionaba, el gran reto el señor alcalde, el tema de 

tecnología, en temas de transformación de ambiente de 

aprendizaje, 8294 equipos de cómputo gestionados con el 

gobierno nacional y también con inversión de recursos 

propios de la Administración municipal como recibimos 

unos datos muy importantes, en 2019 teníamos un equipo 

de cómputo por cada 11 estudiantes como hoy tenemos un 

equipo de cómputo por cada seis estudiantes, Sí vamos a 

finalizar está administración con un equipo de cómputo 

por cada cuatro estudiantes, la meta que nos hemos 

impuesto es comprar 20,000 gestionar 20000 equipos de 

cómputo, y por supuesto, estamos adelantados en el 

cumplimiento de esta meta, y recordarles que tenemos en 

agosto la entrega de 1200 tabletas gestionadas por el 

señor alcalde con La ministro de tecnología para el 

sector rural punto y avanzamos en todo el tema de la 

implementación del modelo estima de la formación a 

través de las aulas y la articulación de la educación 

media, el apropiación de los maestros, Qué son casi 

10000 estudiantes los que están impactados con este 

modelo de formación es sin, donde hemos formado 

maestros y directivos docentes de estas instituciones Y 

planeamos continuar en este proceso justamente con 

aliados como computadores para educar y con el 

Ministerio de las tecnologías. Esto en un contexto muy 

importante, y aquí también quiero ratificar que ya 

logramos tener el proceso de conectividad como este 

proceso se desarrolló con el lineamientos que brinda el 

Ministerio de Educación nacional para mejorar las 
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condiciones de conectividad de las sedes educativas 

urbanas y Rurales como más importante aquí mencionar, 

el alcalde junto con el Ministerio de las tic gestiono 

que 11 sedes rurales, creo que el miércoles estaremos 

haciendo unas visitas para recibir estás 11 sedes 

educativa rurales con conectividad, tanto para la 

escuela como como para el entorno cercano, incluso 

hasta el año 2030, esa es una muy buena noticia para la 

educación de la ciudad y contamos ya con el contrato, y 

estamos en este momento en todo el plan de instalación 

para que los estudiantes y los maestros cuenten con 

conectividad hasta el último día de clases en la 

presente vigencia. Y no menos importante, todo lo que 

hemos logrado a través de Google education, la 

plataforma classroom como la creación de los correos 

institucionales para maestros, directivos, muy 

importante también para los estudiantes, son 

herramientas que han permitido que avancemos Y créeme 

tejemos el riesgo de la deserción educativa en el 

municipio, creo que era importante hacer esta 

presentación y reiterarles el compromiso de la 

Administración, el liderazgo el señor alcalde como a 

Bucaramanga avances en la educación como en la mejora 

de la calidad educativa del municipio Y por supuesto 

seguimos con la camiseta puesta entusiasmados porque 

seguimos teniendo Claro que una ciudad educadora una 

ciudad que toma decisiones inteligentes y que 

Bucaramanga es hoy en día una ciudad de oportunidades. 

Muchas gracias. 

PRESIDENTE: Con gusto doctora Ana Leonor, tiene le uso 

de la palabra la doctora Ileana, Secretaria Jurídica 

del municipio. Doctora Ileana no se te escucha. 

INTERVENCIÓN DE LA SECRETARIA JURIDICA DEL MUNICIPIO, 

ILEANA BOADA HARKER: Buenas noches. Gracias por el uso 

de la palabra, creo que la primera pregunta qué hora 

responder es quién manda en Bucaramanga, tenemos un 

líder se llama el ingeniero Juan Carlos Cárdenas Rey, 

que nos exige trabajo en equipo, diálogo permanente 

entre las distintas secretarias, con los institutos, 

entre los equipos de contratación como a los defensa, 

los de tutelas, en esos equipos nosotros hacemos mesas 

de trabajo, discutimos, conciliamos, sí eso se toma 

como discusión pues bienvenida sea porque las 

discusiones para conciliar la expuesta son necesarias 
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en la medida en qué nos ayudan a prevenir el daño 

antijurídico qué es una tarea fundamental en el 

ejercicio de la administración. Ahora bien, antes de 

contestar varias preguntas importantes que me fueron 

formuladas, este ejercicio se referencia al desarrollo 

de nuestro plan, quiere decir que la secretaría 

jurídica trabaja la línea 5 del plan, bucaramanga 

territorio libre de corrupción, instituciones sólidas y 

confiables. En este punto tenemos que decir que 

nosotros nos encontramos frente a una agenda abierta, 

con proyectos que tienen que ver con la formulación de 

políticas de transparencia, en el año 2020 cumplimos al 

100% con la formulación de la política, nos estamos 

comprometiendo adicionalmente con la vicepresidencia de 

la república para hacer un seguimiento a la política y 

avanzar en este proceso esto no está en el plan, pero 

no importa nosotros lo adicionamos y seguimos 

cumpliendo, tenemos 15 puntos que estamos desarrollando 

en relación con la política de transparencia. En cuanto 

a la formulación de la política de transparencia, 

estamos trabajando con la universidad autónoma de 

bucaramanga, y con la fundación corona para hacer el 

mapeo y la construcción de dicha política, son 

instituciones idóneas, competentes que saben de esto y 

con eso vamos a lograr cumplir para el año 2021 la 

formulación de la política porque son alianzas 

estratégicas que venimos haciendo en desarrollo de 

esto. Tenemos nosotros en la estrategia de 

transparencia, en el manejo de la contratación podemos 

decir que nosotros somos un ejemplo a nivel nacional 

haciendo públicos todos los procedimientos, no solo los 

de la licitación cómo nos obliga la ley, nosotros 

cualquier proceso competitivo lo estamos publicitando, 

no solo a través del SECOP si no que hacemos uso de la 

red de la institución, del equipo de comunicaciones 

para que todo el mundo se entere y se presente a esos 

procesos competitivos, ahí es donde esta parte de esa 

estrategia exitosa que venimos desarrollando, además de 

estar construyendo pliegos que no tienen ningún tipo de 

amarre, sino que exigen exactamente lo necesario para 

cumplir a cabalidad con el objeto del contrato. Ya 

varios compañeros han mencionado que nosotros tenemos, 

por ejemplo, el proceso de obras más de 123 proponentes 

en promedio, eso es realmente algo admirable a nivel 

nacional y así nos lo reconocen. En las interventorías 
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pasamos detener 6-9 proponentes a 72 proponentes, no es 

una cita despreciable de ninguna manera como de 6 a 9 a 

72, usamos el mecanismo de bolsa mercantil al cual me 

referiré puntualmente, pero valga decir para ir 

respondiendo alguna de las preguntas formuladas, qué 

usamos el mecanismo de bolsa mercantil porque lo 

consideramos confiable, seguro que nos ayuda a la buena 

contratación, cuando nosotros usamos la bolsa mercantil 

incrementamos los custodios de los procesos porque la 

administración sigue con la misma vigilancia que tiene 

coma aquí sigue actuando a la contraloría municipal, 

actúa la fiscalía general, actual los veedores 

ciudadanos, actúa la procuraduría general, aquí 

seguimos con los mismos controles pero cuando escogemos 

la bolsa le sumamos por el solo hecho de usar bolsa 

mercantil a la procuraduría general de la nación y a la 

Superfinanciera, 2 entes más que controlan los 

procesos. Preguntaban, al inicio de las intervenciones 

que no sabíamos quiénes eran los que estaban 

participando en los procesos, como Si eso fuese un 

defecto del mecanismo de bolsa mercantil cuando el 

mercado ciego es una de las ventajas que asegura la 

transparencia dentro del proceso, evita la colisión 

entre los proponentes, evita que se pongan de acuerdo 

para funcionar sobre precios muy parecidos, por eso es 

que se puede generar dentro de los procesos de bolsa 

subastas con bajas  bastante considerables, no conocer 

quiénes son los que participan en el proceso no 

significa que nosotros no tengamos el control de la 

actuación en su inicio y con respecto a lo que 

necesitamos contratar, ¿Por qué?, Por qué es la 

administración la que hace la ficha técnica de lo que 

requiere contratar de bienes de características 

técnicas y uniformes, eso equivale en un proceso de 

licitación pública al pliego, se discute cómo se 

discute el pliego también y después sacamos una ficha 

técnica definitiva, después de haber escuchado todas 

las observaciones Y a partir de que entregamos la ficha 

técnica definitiva, entonces la calificación la hace 

ahí si el mecanismo de bolsa y no participa la 

administración y la subasta inversa tampoco la hace la 

administración, a nosotros nos dicen quién ganó el 

contrato y eso es importante porque recuerden que 

estamos hablando de bienes de características técnicas 

y uniformes que se adquieren por subasta inversa, o 
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sea, el criterio es el menor precio, Yo no necesito 

saber quién va o contratar con la administración, Yo 

necesito saber que el que va a contratar con la 

administración cumple las características exigidas y 

nos va a ofrecer el mejor precio por la baja y además 

tenemos que asegurar que esa persona que contrata con 

la administración va a cumplir el objeto contractual y 

en eso hay que destacar que la bolsa mercantil en 14 

años de funcionamiento, tiene una semestralidad como 

del 2%, eso da mucha seguridad en la ejecución de un 

contrato porque además de los mecanismos que la 

administración tiene para hacer cumplir los contratos, 

la bolsa tiene los propios y nos ayuda hacer cumplir 

los contratos, eso es muy importante porque lo que 

nosotros al final necesitamos es que los objetos 

contractuales se cumplan a cabalidad, tiene más 

ventajas la bolsa mercantil, por ejemplo, alguien 

podría pensar que porque la subasta sale a la baja como 

a medida que va bajando se genera un riesgo mayor de 

alguien Y le quiero ofrecer un precio artificial para 

quedarse con el contrato, pero la bolsa tiene un 

mecanismo de garantía líquida de dinero que va 

aumentando en la medida que el valor de la bolsa 

ofertado va bajando y con eso quién se presenta un 

proceso como este tiene que ser capaz de hacer el 

equilibrio entre las dos cosas, y esa garantía líquida 

queda ahí para asegurar el cumplimiento del objeto 

contractual, entonces espero que con esta respuesta 

respecto al mecanismo de bolsa se empiece a dar 

contestación a la inquietud qué se presentó durante las 

primeras intervenciones. La transparencia se traduce en 

muchísimas cosas, nosotros les estábamos diciendo que 

somos ejemplo, nuestros procesos contractuales tienen 

múltiples oferentes, todos menos uno, tenemos un 

proceso en este ministración con un único oferente cómo 

se trató del proceso de contratación de la póliza de 

responsabilidad civil para los servidores públicos, 

hicimos el mismo ejercicio que con todos los procesos, 

la publicidad, usamos la red como informamos a todos 

los posibles interesados en ese proceso pero no 

quisieron presentarse de manera masiva porque resulta 

que es que la póliza anterior del año 2019 de municipio 

bucaramanga estaba demostrada en el 1400%, entonces no 

éramos un elemento seguro para contratar, en el año 

2017 como 2018, 2019 se realizaron 147 reclamaciones 
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sobre esa póliza, para no decir más, solo para defender 

y para pagar los abogados del defensa anterior alcalde 

bucaramanga se han dispuesto de 4561661030 millones de 

pesos, ¿Saben a cuánto vamos?, En este anime de 

administración haciendo uso esos abogados para la 

defensa de toda la administración, 23 millones, yo 

realmente espero es que el año entrante vengan muchos a 

presentarse en los procesos de licitación de compra de 

adquisición de este contrato de póliza de 

responsabilidad civil. En cuanto a la línea estratégica 

qué tiene que ver con las instituciones sólidas, 

nosotros podemos decir que ahí tenemos el programa de 

seguridad jurídica, programa que tiene que ver con la 

defensa y con la prevención del daño antijurídico, 

nosotros en realidad haciendo los ejercicios que les 

comenté al principio, de reunirnos, de trabajar en 

equipo, hablarnos entre unos, sentarnos a discutir 

porque la discusión bienvenida siempre para generar 

cosas buenas, trabajamos para prevenir el daño 

antijurídico y miren las cifras en el tema defensa cómo 

están, hay un total de 446 procesos, eso equivale a 

pretensiones más o menos de 562 millones de pesos, el 

equipo jurídico ha valorado el riesgo y están en riesgo 

más o menos 237000000, de esos 237000000 en alto riesgo 

tenemos 4550000 pesos, para el año 2021 el pasivo 

contingente está en $4282000, nada más, es equivale los 

procesos que podrían fallar se de alto riesgo en los 

recorrido del año, por eso es que el pasivo está tasado 

esa manera. Pero miremos lo siguiente, en el año 2020 

se crearon en el sistema jurídico 108 procesos, de los 

cuales 74 corresponden a hechos anteriores al año 2020, 

34 corresponde a situaciones administrativas del año 

2020, pero ojo, de esas 34 situaciones administrativas, 

25 son sin cuantía porque corresponden a los controles 

inmediatos de legalidad que debemos asumir desde la 

administración dentro del control o ejercicio que se 

debe hacer sobre los actos de orden público proferidos 

durante los estados de excepción, quedan nueve 

procesos, de esos nueve procesos tenemos 4 demandas por 

acciones de cumplimiento, dos demandas de nulidad, 1 

por responsabilidad, podría detenerme a explicarles 

cada una de ellas pero creo que no me haría el tiempo y 

hay cosas y preguntas que todavía tengo por resolver. 

En el año 2021, se crearon en el sistema jurídico 63 

procesos, 48 de esos corresponden a hechos anteriores a 
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la administración del ingeniero Juan Carlos cárdenas, 

el valor de sus procesos son 88000000 de pesos, ahora 

les cuento de esos dineros y esos procesos algunos a 

qué corresponden, 15 procesos corresponden a 

situaciones administrativas generadas en el año 2021, 2 

de nulidad contra el acuerdo 030 cómo podemos destacar 

esa, podemos destacar también un electoral por el 

nombramiento del personero, hay unos temas laborales, 

esas que les menciono son como las más importantes. En 

el tema de acciones populares, quiero decirles que 

desde que se recibió la administración se han cerrado 

117 procesos de acciones populares, y se han cerrado 

porque hemos cumplido con las obligaciones de 347 que 

recibimos, eso es un dato muy importante porque 

nosotros estamos trabajando para cumplir efectivamente 

Y garantizar los derechos de las personas, el 2020 

entraron 15 procesos de los 120 que cerramos, una cifra 

bien importante. Trabajamos en la prevención del daño 

antijurídico, pero yo quiero decirles que la prevención 

del daño antijurídico necesita de la actitud prudente, 

diligente, responsable de nuestro líder porque si no 

pasarían cosas qué es importante que la ciudadanía las 

conozca, por ejemplo; quiero contarle a la ciudad qué 

la secretaría jurídica del municipio de bucaramanga en 

este momento está en la defensa de 2589 millones de 

pesos de una reclamación que corresponde a perjuicios 

invocados por los bomberos de bucaramanga, por hechos 

que ustedes conocen y que no valen la pena repetir, 

¿Que procesos se están adelantando?, Hay una acción de 

grupo, siete reparaciones directas dolores bomberos y 

de sus familias y en eso estamos defendiendo en este 

momento el municipio, sí llegáramos a perder le 

costaría a los ciudadanos 2589 millones de pesos un 

pronunciamiento como el que usted ya conocen, por esto 

este es el momento para decir que hay que ser prudentes 

al hablar coman y que decir de las acciones de tutela 

que ordenan retractaciones, nosotros no tenemos ni una 

coma el equipo jurídico del municipio de bucaramanga no 

ha tenido en esta administración que asumir ni una sola 

retractación, tenemos 38 condenas en ese sentido y la 

administración anterior. Ahora, para responder otra de 

las preguntas, el contrato de alumbrado público, me voy 

a referir a él a partir de las críticas que le 

hicieron, no es la misma manera que lo hizo el 

arquitecto, eh tampoco de la misma forma técnica a la 
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que sea referir Edson nuestro jefe de la oficina tic, 

me voy a referir de la manera más sencilla que me sea 

posible explicar, no para los honorables concejales por 

supuesto sino porque no puedo desaprovechar esta 

oportunidad para comunicarlo a la audiencia en general, 

discutieron que era un contrato de obra, el contrato de 

obra implica construcción, mantenimiento, instalación, 

demolición, aún en las facultades derechos les dicen 

que las normas las lee íntegramente, entonces yo tengo 

que pensar en instalación dentro de ese marco de 

referencia de demolición, de construcción, 

mantenimiento, nuestro contrato es un contrato de 

características técnicas y uniformes, ya lo dijo el 

arquitecto y se los va a repetir el ingeniero, pero yo 

les quiero mostrar desde una perspectiva más sencilla 

qué es lo que nosotros vamos a hacer y para eso... 

Porque el otro día en Facebook life dije que era cómo 

enchufar una plancha y me dijeron que cómo se me ocurre 

a mí como secretaria jurídica defender un contrato de 

14600 millones con un ejemplo de una plancha; ¿Alguien 

me puede ayudar aquí un segundo para poder usar la 

mano?; Les voy a mostrar esto es lo que existe hoy, 

esta es la luminaria que se cambió, esto es lo que está 

en los postas, tiene este dispositivo y sobre ese 

dispositivo está conectado esto qué funciona sí, y lo 

estoy haciendo con la mano izquierda, ya está 

instalado, esto no es sobre señores, se quita así 

porque tiene unos enchufes como los de una plancha, qué 

pena que vuelva y lo diga, y se pone aquí y le hacen 

así y que instalado, lo que estamos comprando qué es el 

75% del contrato, es este aparato, o uno similar que 

según lo que informan los técnicos en el mercado hay 

varias referencias de esto, por eso es que es un bien 

de características técnicas uniformes, los softwares 

son bienes de características técnicas uniformes y se 

compra en el mercado como tal, entonces para los que no 

saben de contratación uno cuando tiene bienes de 

características técnicas uniformes, lo puede comprar a 

través de tres mecanismos, en tienda virtual, por 

acuerdo marco de precios, pero es que resulta que 

nuestro contrato compramos esto, compramos el software 

pero necesitamos que vía inalámbrica esto y esto 

funcione y cuando las dos cosas funcionen pagamos, cero 

riesgo fiscal porque nosotros no vamos a pagar lo que 

no funciona, pagamos lo que funciona y ahí vuelvo y les 
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digo, sí yo lo contrato por bolsa quién se lo ganó a mí 

la verdad lo que me importa es que me entreguen esto 

funcionando con esto conectado y se acabó, además se 

tiene una ventaja coma cuando queremos que compiten en 

el precio y estamos comprando con dinero destinación 

específica, todo lo que se baje, ojalá se vaya 

bastante, es para comprar más aparatos de estos, porque 

el software funciona con 10, con 20, con 5000, con 

11,000, con 20,000, con  30,000, con 40,000, tiene que 

funcionar con todos, entonces yo el final cuando bajan 

el precio y me sobra 1000000000, 500000000, 40000000, 

20000000, y lo que me sobre pues compró más aparatos de 

estos y entonces eso quiere decir que cuando Edson les 

explique más ciudad va a tener de esto, lo que importa 

aquí señores que nos estamos distrayendo de lo 

importante, lo  importante es qué bucaramanga está 

haciendo un cambio histórico y como yo no sé tecnología 

les voy a decir que yo sé el cambio que estamos 

haciendo, bucaramanga está pasando del teléfono de 

disco al teléfono inalámbrico con un smartphone, con 

unas posibilidades infinitas de hacer porque este 

aparato a mí me dijeron que no es inteligente, lo que 

es inteligente es el software, eso me lo dijo el 

técnico, eso quiere decir que estaba a permitir que un 

día conectemos las cámaras que se compran para 

seguridad de la policía y el software va a leer el 

rostro, no la cámara, un día vamos a poder conectar 

este aparato a los semáforos, vamos a poder ofrecerle 

internet a los parques y ahí vamos sumando de manera 

infinita como nosotros no sabíamos que podía pasar el 

día que compramos un teléfono y nos dijeron que espero 

un smartphone, entonces ya que compramos un smartphone 

seguía haciendo teléfono, pero hoy en día es más 

importante todo lo otro que hacen que el mismo teléfono 

en sí, el proyecto de la ciudad inteligente es un 

proyecto del mozo Y eso es lo que tenemos que mirar 

cómo vamos a tener una ciudad que nos va a dar muchas 

oportunidades, una ciudad diferente. Y para cerrar y ya 

no hablar de la luminaria, quiero cerrar con el tema de 

la última pregunta que me fue formulada, que tiene que 

ver con el caso del comisario de familia. En el tema 

del comisario de familia, ustedes conocen ya porque yo 

estuve ayer en sesión con el honorable concejo, que 

bucaramanga presentó una demanda, la demanda busca que 

la jurisdicción se pronuncie sobre el fallo que 
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profirió la procuraduría general de la nación en dónde 

se impuso una sanción de dos meses al comisario, una 

sanción qué es poco ejemplarizante, una sanción que 

envió un pésimo mensaje como una sanción que no 

solamente no me gusta como secretaria jurídica, que no 

le gusta el alcalde porque bastantes veces me miró Y me 

dijo... No me gusta como mujer, tengo claro que estás 

una discusión jurídica y la discusión jurídica cuando 

no se puede resolver en las instancias administrativas, 

se terminan resolviendo en las instancias judiciales y 

espero que tengamos éxito, igual me invitó a través del 

concejo, al concejo y a toda la ciudadanía a que se 

unan a esta causa y que ayuden en esta acción legal que 

está ahora la administración con el objeto de mostrarle 

al juez que esto es un tema de interés general y que 

nos conduele a todos, ahora, decían: "pero entonces la 

administración se está tan preocupada Y le pareció tan 

mal la situación porque no calificó mal y rajó al 

comisario", señores, las evaluaciones de desempeño y 

los formatos de las evaluaciones de desempeño no se los 

inventa la administración, ahí hay unos porcentajes que 

hay que cumplir, si se raja en una pregunta pero pasa 8 

pues normalmente el alumno pasa, esa es la realidad, Y 

si yo cojo y porque no me gustó como a que me contestó 

mal en la pregunta uno entonces lo rajo en la 2, en la 

3, en la 4, en la 5, en la 6 para hacer que se raje, 

entonces el pide recalificación, le  recalifican y me 

sancionan a mí, esa es la realidad, ¿Acaso el comisario 

no tiene derechos también?, Y tiene derechos de 

carrera, y no puede ser la administración la que los 

respete, cómo no me gustó lo que está pasando tengo un 

mecanismo legal y lo estamos usando, y con eso 

esperamos hacer historia en bucaramanga para Colombia y 

que se genere un fallo porque lo que estamos haciendo 

es intrépido, estamos de mandando un acto 

administrativo de contenido particular y concreto a 

través del medio de control de simple nulidad, haciendo 

uso de la deserción del numeral 1° del artículo 137, 

dice que se puede presentar en el medio de control de 

nulidad siempre y cuando de la demanda no se pretenda 

un restablecimiento o de la sentencia no se genere el 

restablecimiento automático de un derecho y nosotros 

estamos diciendo en el medio de control de nulidad, 

señor juez, anula el fallo, porque ese fallo no tiene 

ni un renglón que hable sobre si ameritaba o no fallar 
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con perspectiva de género a la procuraduría general de 

la nación, el fallo no hice nada de eso como si el 

bloque de constitucionalidad que protege a las mujeres, 

la constitución política, la resolución de la misma 

entidad, las leyes, los convenios no existieran, no lo 

refiere como a ni siquiera se lo pregunto, por eso 

decimos que el fallo tiene ausencia de motivación pero 

además de eso decimos que el fallo tiene falsa 

motivación y decimos que tiene falsa motivación porque 

resulta que en la valoración dijeron que la situación 

que se había presentado de la comisaría había sido 

culpa, o sea no existió la intención de generar el 

daño, pues nosotros consideramos que el hecho en sí 

malo, qué uno cuando se vaya crea una persona sabe lo 

que le puede generar, que no cae por ningún lado la 

culpa y por eso decimos qué el acto administrativo de 

la procuraduría tiene falsa motivación, ese acto dicen 

sus considerandos que hay que justificar lo que pasó en 

la comisaría porque el señor no tenía experiencia, 

¿acaso uno llega el servicio público a aprender a ser 

decente?, No señores, no nos gusta el fallo y espero 

que ustedes tampoco y nos ayuden con firmeza a defender 

esta postura sin pensar en sí somos de la oposición, 

así estamos en el mismo lado, así estemos política y un 

bando o del otro, porque esto es el tema de la 

reivindicación de los derechos de las mujeres, no le 

pegan a la administración sea gatos ilegales para 

solucionar de Tajo la situación porque nos piden eso al 

final son los ciudadanos los que terminan pagando las 

condenas que puedan generar contra nosotros y eso no es 

responsable de los ciudadanos. Espero con esto haber 

contestado todas sus preguntas muchísimas gracias. 

SECRETARIO: Muchas gracias doctora Ileana por su 

participación e intervención. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra la doctora 

Melissa, secretaria del interior, por favor para que 

continue.  

SECRETARIO: Doctora Melissa la hacemos participe de 

iniciar su intervención. 

INTERVENCIÓN DE MELISSA FRANCO, SECRETARIA DEL 

INTERIOR: Buenas noches, ¿me están escuchando 

perfectamente? Buenas noches señores honorables 

concejales, a todas las personas que nos están viendo, 
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¿Estamos bien? Honorables concejales, primero que todo 

decirles que la secretaría del interior tiene una 

participación activa, en nuestro plan de desarrollo 

municipal tenemos 43 metas donde prácticamente la línea 

4 bucaramanga ciudad vital la vida es sagrada, se 

desarrolla que casi toda la secretaría del interior. 

Decirles que festivamente llevamos un cumplimiento 

aproximadamente el 66% de las metas y me voy a referir 

primero a un tema supremamente importante de parte de 

nuestra administración y es la unidad municipal de 

gestión de riesgo, que hace parte de la secretaría del 

interior efectivamente a través de toda la gestión que 

ha hecho nuestro alcalde Juan Carlos cárdenas rey ante 

el gobierno nacional, a dado dos importantes temas en 

la noche hoy; la primera es la gestión de recursos como 

nuestro alcalde atendió en el pendiente de la línea 

erosión aportando 30000000000 de pesos para la 

realización de obras de mitigación y hoy entregamos una 

gestión de recursos histórica de más de 143000 millones 

de pesos, en los cuales se va a atender aproximadamente 

3 km de los 51 kilómetros que tiene la erosión de la 

ciudad, donde haciendo comparativo con los últimos 50 

años, solo se han construido 8 km, así mismo, frente a 

esta meta tan importante como la actualización y la 

implementación del plan municipal de gestión de riesgos 

y su adaptación al cambio climático, por primera vez 

incluye este importante tema en este plan municipal qué 

es la adaptación del cambio climático, lo cual nos va a 

permitir adoptar en la capacidad del municipio, en 

afrontar riesgos de desastres asociados a fenómenos 

naturales, tecnológicos, sanitarios y va muy de la mano 

con todos estos temas tan importantes para mejorar la 

seguridad, el bienestar y la calidad de vida de todo el 

municipio de bucaramanga. Asimismo, hay un tema muy 

importante y es que frente a las metas de la unidad 

municipal de gestión de riesgo, se han registrado 

recursos por 360 millones de pesos como precisamente 

unos estudios que se hicieron por parte de la 

corporación de la meseta de bucaramanga para los sitios 

de cordoncillo, Nazaret Norte y Gaitán Norte, recursos 

que se hicieron como les decía estudios que se hicieron 

por parte de la corporación y que nosotros logramos 

gestionarlos a través de toda esta articulación 

institucional como asimismo, en la meta se pusieron 

cinco sistemas de alertas tempranas, hay una inversión 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 116 

de 162 

 

  
proyectada de 90000000 de pesos que en conjunto con 

planeación municipal y a través de los presupuestos 

participativos, pues ya se tiene un sector favorecido 

qué es el sector de puente Nariño que tendrá un medidor 

de nivel de crecimiento, cornetas, pluviómetro que 

efectivamente va ayudar a la ciudad de forma 

importante. En la meta implementar una estrategia que 

contenga la atención de emergencia, hay una labor 

mancomunada interinstitucional con diferentes entidades 

como la defensa civil, Cruz roja, bomberos de 

bucaramanga donde ya se levantó toda la información de 

los procedimientos precisamente para implementar en 

este segundo semestre es atención oportuna o ese 

programa que vamos a realizar. Asimismo tenemos una 

meta muy importante que vamos a realizar qué son de 10 

planes comunales, uno por mes, es importante contarle 

señores concejales, y a toda la ciudadanía que llevamos 

construyendo esa metodología de llegar a los barrios 

para que a través de la formación comunitaria, con 

talleres, con simulacros en los sectores se logre 

efectivamente este plan comunal de gestión de riesgo, 

ya estamos contratando y terminando la contratación de 

las personas que se requieren para hacer esto y vamos 

muy adelantados. Frente a las obras estratégica en 

zonas de riesgo, cómo les acaba de contar comal 

inversiones histórica son 30000000 de pesos que puso 

nuestro alcalde Juan Carlos cárdenas rey y ahí ustedes 

pueden ver la inversión que se llevó antes de la unidad 

nacional de gestión de riesgo donde ya ustedes pueden 

ver que en el mes de agosto iniciamos unas horas, 

posteriormente en el mes de noviembre y finalmente en 

el mes de enero del año 2022. Frente a los 

sentimientos, tenemos ya una identificación por parte 

de nuestra unidad municipal de gestión de riesgos de 

144 asentamientos, ¿Que falta?, Falta incluir toda esa 

información en el ArcGIS qué es una licencia que 

acabamos de obtener, la cuantificación del área e 

identificar el número de las viviendas, importante 

decirles y aquí me voy a referir al tema de las 

invasiones, Y es que de pronto se tenía una información 

de que por la legalización de los asentamientos ya no 

se van a manejar el tema de las invasiones, Yo quiero 

decirles a todos que a través del comité 

interinstitucional, precisamente el decreto 0389 del 

2020, estamos protegiendo los precios públicos y 
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estamos protegiendo también el medio ambiente, en el 

año 2020 hemos tenido aproximadamente; esperen un 

momento, que pena, ¿Tiene algo de tomar?, Estoy 

hablando muy rápido; hemos tenido aproximadamente unos 

6 operativos en la comuna 8, en la comuna Norte, en la 

comuna 17 en el barrio los estoraques, en el 

corregimiento de los cerros orientales donde tuvimos 

dos operativos contundentes como hemos tenido también 

este año 2021 operativo supremamente contundentes como 

los de Betania, campo Madrid y café Madrid, ustedes 

todos recuerdan el operativo de la vía a chimita, más 

de 15 capturados y en los últimos días también los 

operativos en el barrio Santander, en el sector de la 

cuyanita con cinco capturados, de manera adicional pues 

contarles al señor concejal Beltrán, que también es 

importante que hemos hecho un trabajo con la comunidad, 

efectivamente de las comunidades siguen tratando de 

invadir los terrenos, llevamos más de 15 meses de 

trabajo donde el INVISBU, la secretaría desarrollo 

social les ofrece precisamente toda la oferta 

institucional, se les explica por qué no se pueden 

invadir estos terrenos que tienen un carácter de 

protección ambiental importante para la ciudad, son un 

pulmón de la ciudad y efectivamente hemos tratado de 

disuadir a la comunidad también de que no sé estafar 

porque lo que hemos visto es que las organizaciones 

criminales, lo que quieren precisamente es tratar a 

través de la estafa, El engaño lograr que personas 

paguen cuotas o paguen dinero por esos terrenos; 

también decirles a todos que llevamos más de 15 meses 

de trabajo con la fiscalía general de la nación, 

estamos esperando el resultado contundente de parte de 

nuestra fiscalía, precisamente porque todas las 

operaciones que hemos hecho contra las invasiones en el 

municipio de bucaramanga siempre van con una denuncia 

ante fiscalía y efectivamente pues no solamente por los 

delitos y los daños al medio ambiente, sino también por 

el delito de invasión área protegida que también se 

están implantando estás investigaciones, lo que muchos 

de estos delitos en manera de concurso pues nos dan 

también una medida privativa de la libertad y unas 

penas de hasta 15 años de prisión. Contarles que 

también a través de la unidad municipal de gestión de 

riesgo, estamos monitoreando las escarpas, hemos 

realizado más de 20 sobre vuelos en la ciudad como 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 118 

de 162 

 

  
precisamente para verificar donde se están creando 

están nuevas invasiones en el municipio de bucaramanga 

Y eso le estamos haciendo en coordinación con nuestra 

unidad municipal de gestión de riesgo. decirles a todos 

que también durante esta vigencia se han realizado 

entrega de ayudas humanitarias a 184 personas, 

actualmente contamos con un inventario listo, pero ya 

estamos gestionando un proyecto para precisamente tener 

más capacidad en caso de que tengamos algún tipo de 

emergencia en el municipio de bucaramanga, así mismo, 

hemos entregado el subsidio de arriendo a 9 familias 

del incendio del barrio José María Córdova, donde se 

han estado entregando de forma puntual. Para seguir con 

nuestro informe, por parte de las plazas de mercado 

cómo lo indica el secretario infraestructura, estamos 

haciendo un trabajo coordinado con la inversión de 

recursos en nuestras plazas, lo más importante para 

nosotros como secretaría del interior era poderle dar 

el personal necesario a nuestras plazas de mercado, que 

fuera un equipo interdisciplinario, no solamente los 

administradores sino también personas expertas en 

mercadotecnia que supieran cómo exponer los productos 

ante la ciudadanía y es por eso que se han realizado 

múltiples acciones en las plazas, como arreglos 

locativos, fumigaciones, taller de manejo de productos, 

recuperación de espacio público con la coordinación 

interinstitucional de todos nuestros equipos también 

hemos estado atendiendo diferentes temas en nuestras 

plazas de mercado. El programa de gestores de 

convivencia, yo creo que eso es uno de los programas 

que más nos enorgullecen a secretaría del interior, es 

el equipo joven de la alcaldía municipal, supremamente 

importante contarles a toda la ciudadanía, señores 

concejales, lo he dicho en diferentes instancias, el 

80% de nuestro gestores son mujeres quiénes son las que 

han estado en campo mediando las conflictividades 

sociales Y quién están bien todos en este equipo han 

estado trabajando haciendo la voz de la 

institucionalidad en cada una de nuestras comunas, 

realizamos capacitaciones, actividades culturales, 

barrismo social y pues seguimos apoyando diferentes 

estancias. Frente a la implementación de estrategias 

para proteger a las mujeres y a los líderes sociales, 

niños niñas y adolescentes, estrategia de la comisaría 

del barrio que se va a seguir implementando de la mano 
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de nuestra fiscalía general de la nación y de la mano 

de todas las instituciones que pretendemos proteger a 

las mujeres como lo han manifestado en diferentes 

debates, para nosotros uno de las líneas estratégicas 

es precisamente proteger la familia y es por eso que 

más adelante van a ver las inversiones en comisarías, y 

en todas estas mesas contra la violencia intrafamiliar 

que estamos liderando desde la secretaría del interior 

con todas las instituciones que hacen parte de la ruta 

de atención. Contarles también, que ya implementamos un 

plan de acción para proteger a nuestros líderes y 

lideresas, donde ya se inició todo un cronograma de 

capacitación para que ellos precisamente sepan cuál es 

la ruta, cómo debe ser el proceso y cuál es la 

responsabilidad de cada una de las personas y de las 

entidades que hacen parte de la ruta, contamos con un 

hogar de paso para la protección de nuestros niños, 

niñas y adolescentes en el municipio de bucaramanga, a 

la fecha llevamos más de 102 niños atendidos en la 

fundación fullmiani, niño santandereanos cómo amaneces, 

migrantes dónde restablecemos sus derechos como 

precisamente para garantizar esta protección a nuestra 

niñez. Desde el programa de tolerancia en movimiento, 

qué es un programa ya implementado en la administración 

a través de un decreto municipal, efectivamente hemos 

tenido una respuesta a todas estas peticiones, quejas y 

reclamos de la ciudadanía donde hemos realizado más de 

483 operativos a la fecha de control de 

establecimientos comerciales, espacio público, de la 

diferencias estancia si quieras que nos llegan a la 

alcaldía municipal en coordinación interinstitucional 

de las demás secretarías y con nuestra policía nacional 

como hemos capacitado a más de 629 infractores del 

código nacional de seguridad y convivencia ciudadana y 

vamos a implementar un proyecto que ella está en 

ejecución en la comuna 10, pero la idea llevarla a toda 

la ciudadanía y el bucaramanga manos al arte y como a 

través del arte, y como a través precisamente de los 

murales los jóvenes baristas y diferentes líderes de 

los sectores en a socios del instituto municipal de 

cultura vamos a llegar implementaría lograr que a 

través de esto se logre mediar diferentes 

conflictividades sociales;  el programa de comunidades 

colaborativas, qué es precisamente un tema supremamente 

importante a través de lo que denominamos la seguridad 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 120 

de 162 

 

  
multidimensional, la seguridad no solamente es fuerza 

pública, la seguridad tiene componentes sociales 

supremamente importantes y uno de esos componentes 

también importantes es el trabajo por la comunidad, los 

frentes de seguridad y el trabajo con los gremios, el 

trabajo con los ojos de la ciudad que pueden aportar 

como la vigilancia privada, el sector comercio a través 

de Fenalco, inclusive los taxistas que hay más de 7000 

en área metropolitana estamos trabajando a través del 

proyecto comunidades colaborativas de la mano de la 

fiscalía y la policía, en cómo los vinculamos en la 

seguridad en diferentes capacitaciones y atenciones 

oportunas, donde ya tenemos un ejemplo muy bonito para 

esto que son las rutas seguras de los ciclistas, que se 

implementaron en 6 punto del área metropolitana. Para 

empezar a hablar de seguridad y convivencia ciudadana, 

Yo creo que es muy importante decirles a ustedes y 

reiterar que la coordinación interinstitucionales 

total, efectivamente estamos trabajando de la mano de 

nuestra policía, fiscalía general de la nación, 

migración Colombia, UNP y el ejército para dar 

resultados contundentes, llevamos 16 organizaciones 

criminales desmanteladas, pero en el último mes 7 lo 

que quiere decir que el trabajo articulado es total y 

quiero decirle señores concejales, que a la fecha 

llevamos 2960 capturas, esto quiere decir, que si bien 

el problema de seguridad es a nivel nacional nuestra 

para actividad en el municipio ya supera inclusive los 

índices de los años anteriores, tanto del año 2019, 

como el año 2020, por eso hemos trabajado de la mano en 

diferentes puntos estratégicos para la criminalidad de 

forma articulada, en la inmaculada, en el centenario, 

en la comuna 14, en estoraques, no solamente desde el 

proceso de policía sino como a través de la 

articulación con la EMAB, con bomberos, con desarrollo 

social, con el instituto municipal de cultura estamos 

llegando estos barrios en los días y en las horas que 

se requieren para que festivamente lograr que los 

espacios públicos sean recuperados por la ciudadanía, 

que saquemos la criminalidad de estos espacios y que 

nuestros niños, niñas y adolescentes no caigan 

precisamente en la droga o se vean vinculados en el 

tema de microtráfico. Con tales que a través de nuestro 

plan integral de seguridad y convivencia ciudadana, 

efectivamente la meta se cumplió a cabalidad, el plan 
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se fórmula en el mes de julio del año 2020 Y a partir 

del mes de agosto, a finales de agosto cómo se realiza 

el comité orden público donde festivamente tanto a la 

policía nacional, el ejército, migración, la ONP y la 

fiscalía presentan sus proyectos, importante decirles a 

todos que el ejecución de esos proyectos va en el 23% 

por una razón muy importante y es que este año 

iniciamos con 7000 millones de pesos de recursos, donde 

al mes de abril ya llevamos en una ejecución de casi 

4000 millones de pesos, pero el mes de mayo nos llegan 

los recursos de balance por aproximadamente 17000 

millones y es así donde a la fecha tenemos un 

presupuesto de 37,000 millones, decirles que tenemos 

proyectos supremamente estratégicos, voy a ir nombrando 

algunos que nos van a ayudar precisamente a mejorar la 

seguridad y la convivencia de los ciudadanos, donde la 

mayoría ya está formulada o muchos de ellos ya están 

contratados, en este caso uno de los proyectos que más 

nos decían los líderes en los barrios, era el tema de 

las cornetas, es por eso que estamos apoyando a los 

entes de seguridad, el día ayer se creó un frente en el 

barrio naranjos dónde llevamos 3230 cornetas ya 

arregladas para estas alertas comunitarias. También 

importante el proyecto de la sala CIEPS metropolitana 

de bucaramanga que tiene como funcionamiento toda la 

sistematización, análisis de la información, estrategia 

frente a los comportamientos delictivos y las conductas 

contrarias a la convivencia, una inversión de más de 

1591 millones de pesos, que ya se encuentra en 

ejecución, también todo lo que tiene que ver con el 

circuito cerrado de televisión, efectivamente 808 

cámaras donde ya estamos en el 90% del funcionamiento 

del sistema, que nos ha permitido monitorear la 

protesta social pero también tener herramientas 

contundentes para la judicialización efectiva de los 

actores. Tenemos un reto gigante y es lograr el centro 

de traslado por protección en el municipio de 

bucaramanga, está priorizado con nuestro plan de 

desarrollo, una meta del año 2021, a través de todo el 

trabajo articulado que se ha hecho con el DADEP, con el 

doctor Manuel, logramos ubicar un predio, sin embargo, 

las características técnicas que nos manifestada la 

policía nacional se requería un predio de mayor 

extensión y es por esto que vamos a sostener una 

reunión el día de mañana con el ministerio público para 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 122 

de 162 

 

  
poder hacer unos acuerdos puntuales y lograr 

efectivamente poder tenerlo antes posible el inicio 

algunas acciones puntuales para tener nuestro centro de 

traslado por protección. Decirles también que tenemos 

otros proyectos supremamente importantes, cómo leer la 

movilidad, proyecto que se encuentra en planeación 

municipal, son 3252000000 de pesos para movilidad de 

fiscalía, movilidad de emigración Colombia, del 

ejército nacional pero un proyecto muy importante y es 

la compra de ciclas para que nuestra policía nacional 

pueda tener esa proximidad a través de los cuadrantes 

de vencindario si en las diferentes comunas, tenemos 

también todo el tema del observatorio que lo vamos a 

ver más adelante, chalecos antibalas, el convenio con 

nuestra policía nacional qué tenemos formas de 300 

uniformados que próximamente se lanzará la convocatoria 

a toda la ciudadanía, proyectos de infraestructura 

supremamente importantes, como efectivamente la 

reactivación de fuerte Norte que va a permitir tener un 

punto en el sector rural más cercano a la policía 

nacional, la comunidad lo ha estado pidiendo y ya 

tenemos un adelante importante con el taller de 

arquitectura eso se tiene que curar precisamente con un 

proyecto priorizado este año; un pendiente histórico 

también qué es la inversión en las comisarías de 

familia, se logró 800000000 de pesos para la inversión 

de la infraestructura de la joya, del mobiliario en 

tecnología que va apoyarse entre diferentes temas y 

otra cantidad de proyectos que se están radicando en 

este momento y que efectivamente ya tenemos un avance 

de esos registros presupuestales que se requieren para 

poder arrancar. Frente a la implementación de las 

estrategias del código nacional de seguridad y 

convivencia ciudadana, contarles a todos que este ha 

sido uno de los proyectos que también me he sentido más 

orgullosa y es porque el trabajo comunitario lleva 1900 

horas de trabajo en los parques por parte de los 

infractores del código nacional de seguridad y 

convivencia, ambos hemos limpiado sectores a través de 

la articulación del ejército, de las bomberos, así 

mismo, tenemos un programa de radio que comunica a 

todos los miércoles programas de la secretaría del 

interior con más de 42 programas ya realizados de todas 

las dependencias y es el primer programa institucional 

que tiene la policía nacional en compañía de una 
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administración municipal. Contarles también, que 

efectivamente para nuestras inspecciones de policía se 

reorganizó todas las inspecciones para lograr tener dos 

inspecciones descongestión de comparendos, una 

inspección de despachos comisorios para lograr tener 

efectivamente una actuación oportuna ante toda la 

ciudadanía, se logró mantener una inspección permanente 

operativa, denominada protección a la vida que ya no 

está manejando temas de comparendo sino en las calles, 

en operativo de invasión, el control de 

establecimientos comerciales y opera 24 horas con estos 

inspectores que ya no están dentro de la inspección 

esperando a la ciudadanía comparendo, sino que están en 

toda la ciudad ayudándoles a policía nacional estos 

temas tan álgidos de convivencia. El observatorio 

convivencia tiene una inversión de 150 millones de 

pesos, y estamos en proceso de contratación 

efectivamente ya hay expertos en datos y vamos a parte 

de ser nuestros equipos con personas idóneas, 

especialistas precisamente en el análisis y en la 

correlación de datos para poder tener una información 

adecuada y tomar todas las decisiones de nuestra 

seguridad a través de la información que nos va a 

permitir tener el observatorio, eso también ya está 

andando. El tema de protesta social, como ustedes saben 

hemos adelantado un tema muy importante y es que ella 

se formuló el trabajo para la creación del protocolo, 

era uno de nuestras metas del plan pero también a 

través de una acción de tutela se conviene municipio a 

crearlo, nosotros ya lo teníamos adelantado y ya se 

encuentra la revisión de la secretaría jurídica, 

decirles a todos que llevamos un balance muy 

importante, nuestro alcalde Juan Carlos cárdenas como 

lo ha manifestado, hemos tenido cero afectaciones a la 

vida, 0 desaparecidos y 0 desabastecimiento en la 

ciudad de bucaramanga, hemos hecho más de 30 

acompañamientos, 8 puestos de mando militar, 12 mesas 

de coordinación, 88 días de paro nacional, más de 11181 

horas de nuestro gestores que han estado en 

acompañamiento, y reitero que han sido las mujeres las 

que han estado en campo tratando de mediar las 

conflictividades sociales del paro nacional, es por 

esto que está meta vamos de la mano con todos los 

planes de la secretaría del interior, Y es que 

definitivamente aún las situaciones que más le preocupa 
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en la ciudad es la intolerancia, a través de lo que 

tiene que ver con la intolerancia social, inician las 

riñas, riñas que terminan incrementándonos los índices 

de las lesiones personales y los índices en los 

homicidios, es por eso que festivamente estamos sentado 

en estrategia de diagnóstico para saber cómo abordar 

esto desde la antropología que hace parte también 

profesionales de nosotros como de los gestores de 

convivencia como los pusimos en un debate del concejo. 

La casa de justicia se reactivó, nuestra casa de 

justicia está funcionando a la perfección en el 

municipio de bucaramanga, ha hecho un trabajo 

articulado dónde lleva más de 8804 ciudadanos 

atendidos, realizamos mantenimiento de planta física a 

través del DADEP y el doctor Manuel estamos ya muy 

adelantados en que esta casa de justicia para hacia el 

municipio y se puedan hacer las impresiones 

correspondientes, mantenemos actividades para los niños 

a través del instituto municipal de cultura, a través 

de desarrollo social, de todo lo que estamos haciendo 

con el acercamiento de los líderes de la comuna 1 y 2. 

Frente a lo que tiene que ver con fortalecer la 

prestación integral de servicio de las comisarías, 

realmente el avance de nuestras comisaría de familia ha 

sido mucho, hemos atendido 698 víctimas de violencia 

intrafamiliar, 908 conciliaciones pero cómo se lo sé 

manifestado en diferentes debates, temas muy 

importantes que les quiero decir, nuestro alcalde Juan 

Carlos cárdenas ordenó que las comisarías de familia a 

partir de la fecha no tienen jurisdicciones, es decir, 

que si una víctima de violencia intrafamiliar no se 

siente bien siendo atendida por un comisario de familia 

puede ir a cualquier comisaría de familia y así tendrá 

que ser atendida, ya no tiene que ver dónde vive, sino 

que puede desplazarse y puede lograr la atención 

oportuna por parte de nuestros comisarios de familia, 

estamos haciendo el intenciones familiares, talleres 

virtuales de empoderamiento femenino donde festivamente 

una de las causas que hemos de la violencia es que hay 

una dependencia económica y es por eso que le estamos 

contando a través de otras mujeres como ellas pueden 

emprender Y cómo pueden acceder a diferentes temas con 

el IMEBU, con el SENA para que no tengan que tener una 

violencia económica y depender de sus agresores. Hay un 

tema muy importante y es que necesitamos mecanismos 
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alternativos de solución de conflictos, es por eso que 

ya inició BGA concilia, ya tuvimos una jornada en la 

casa de justicia Norte, ahora vamos para el barrio los 

naranjos Y tenemos estas jornadas en aquellos barrios 

que hemos encontrado con mayor conflicto sociales según 

el mapa de riesgos y el mapa de análisis de la ciudad, 

es por eso que hemos vinculado no solamente a nuestra 

policía nacional, sino a los jueces de paz, a los 

conciliadores en equidad y en esta oportunidad estamos 

invitando a todos los conciliadores de la 

administración municipal que también nos apoyen estás 

jornadas para que la ciudadanía entienda que hablando 

podemos solucionar los conflictos. Tenemos también un 

tema muy importante de justicia restaurativa, que se 

adelantado de mano de la secretaría desarrollo social y 

es precisamente los TOAR a través de los procesos, toda 

la implementación de trabajos, obras y acciones 

reparadoras con las víctimas del conflicto armado tanto 

de los comparecientes del partido de los comunes, como 

los comparecientes de la fuerza pública. También 

estamos trabajando el generar un plan de acción de 

reincorporación con la ARN, se está haciendo una co 

construcción de este plan de reincorporación dónde 

vamos a tener jornadas de filiación a salud, 

capacitaciones con habilidades para la vida como 

vinculación de las familias, orientaciones a través del 

IMEBU de la empleabilidad y el emprendimiento a través 

de la bolsa de empleo y esto ya está haciendo formulado 

por parte de la secretaría del interior. Frente al 

sistema de responsabilidad penal para adolescentes, 

también tenemos unos avances importantes en las 

inversiones que acá vamos a hacer en la joya para 

mejorar la dignidad de los jóvenes que se encuentran 

recluidos, así mismo, estamos trabajando con la 

gobernación de Santander precisamente la transferencia 

algunos recursos para poder atender oportunamente hasta 

población, se han solicitado diferentes mesas de 

trabajo frente al posible traslado a otro predio, pero 

acá hemos venido trabajando de forma mancomunada con el 

ICBF, con la gobernación de Santander y con el DADEP 

precisamente para ubicar y tener este predio listo lo 

antes posible. Iniciativas para la prevención de 

explotación sexual y comercial en adolescentes, 

importante decirles que estamos en la semana contra la 

lucha de trata de personas, este viernes conmemoramos 
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el día contra la lucha, el día mundial y es por esto 

que este comité ha estado supremamente activo, 

realizamos la primera rendición de cuentas nacional de 

un comité de lucha contra la trata de personas, donde 

mostramos iniciativas muy importantes como que nadie 

trata de engañarte y campañas publicitarias realizadas 

por nuestro equipo de prensa que fueron reconocidas a 

nivel internacional por parte de los miembros del 

comité y hemos atendido oportunamente a todas las 

víctimas reportadas en el municipio de bucaramanga, 

esta semana tenemos diferentes sensibilizaciones tanto 

por parte de las instituciones, a los funcionarios 

públicos y a la ciudadanía de este flagelo mundial.  De 

parte de toda la atención a víctimas en el municipio de 

bucaramanga, ya tenemos nuestro plan de acción 

territorial para la atención a víctimas en el conflicto 

armado, asimismo, a través del comité de justicia 

transicional, el 28 de junio se aprobó el plan de 

prevención de derechos humanos, es decir que está meta 

ya se encuentra cumplida, hemos brindado 92 ayudas 

humanitarias bajo resoluciones a la población que lo 

requiere, se ha realizado la contratación de asistencia 

a funerarias en todos los casos reportados, es decir, 

qué está meta también estaría el 100% cumplida, se 

entregaron 2335 mil millones de pesos a la población 

víctima que cumpla con los requisitos necesarios, ya 

tenemos esta información también. Desde el centro 

atención integral a víctimas del conflicto interno, se 

Han atendido 24000 usuarios, tanto personalmente como 

telefónicamente como personalmente, es decir, durante 

la pandemia no paramos la atención a esta población de 

relevancia de atención, hemos tenido 169 orientaciones 

psicosociales de ciudadanos en las víctimas y asimismo 

hemos tenido 53 atenciones no presenciales a los niños, 

niñas y adolescentes, a los padres de familia, las 

mujeres gestantes frente al tema de servicio en la 

ludoteca. Aquí también hemos entregado resoluciones por 

más de 8000000 de pesos a los participantes del comité 

para que puedan tener esos espacios como de apoyo a la 

conexión internet, a toda la mesa para que pueda estar 

presente en estos comité de justicia transicional, 

también tenemos una meta de iniciativas encaminadas a 

generar la memoria histórica de la no repetición a las 

víctimas del conflicto armado y es por eso que se llevó 

a cabo eventos, efectivamente avanzando hacia una paz, 
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sensibilizando el tema de las víctimas en el municipio. 

Frente al sistema carcelario y a las poblaciones 

privadas de la libertad, tenemos dos enfoques; un 

trabajo con la población privada de la libertad de mano 

de toda nuestra alcaldía municipal y un tema que se va 

a lanzar en el mes de agosto, Y es que vamos a tener la 

casa libertad, se firmó un convenio con el gobierno 

nacional precisamente con el ministerio de justicia, 

dónde vamos adelantar un programa para los post penados 

y  sus familias, y ahí tendremos toda la coordinación 

de las instituciones del municipio. Frente a la 

población carcelaria hemos realizado la entrega 

elementos de protección, estamos haciendo las 

verificaciones con el IMEBU, como ayudamos a través de 

compañías, de gremios que sean contratados a los 

talleres de la cárcel modelo de la cárcel de mujeres 

como hemos tenido charlas en educación y 

sensibilización de todas estas enfermedades 

infectocontagiosas, el día jueves tenemos el primer 

grupo de graduados de la cárcel modelo dónde vamos a 

estar acompañándolos incentivándolos a que sigan 

estudiando y estamos en este momento terminando de 

firmar un convenio con el INPEC para poder tener 

personal interno apoyando los temas jurídicos, lo que 

tiene que ver con el análisis de los casos de las 

poblaciones privadas de la libertad que efectivamente 

ya se encuentran en una etapa, que a través de una 

solicitud ante un juez puedan acceder algunos tipos de 

beneficios o que su pena sea sustituida por ya regresar 

a su hogar. Estamos adelantando un programa de 

reconocimiento y participación asociativa de la 

sociedad civil y religiosa, importante decirles que 

muchos de los líderes religiosos del municipio de 

bucaramanga quieren ser gestores de convivencia 

voluntarios, de todo ese trabajo social que ya están 

realizando desde sus iglesias y es por eso que hemos 

realizado más de 9 fichas bibliográficas frente al tema 

y hemos convocado la asistencia de una mesa 

interreligiosa que se va a lanzar efectivamente con los 

representantes de los diferentes cultos de los 

municipios de bucaramanga. Finalmente hemos mantenido a 

la secretaría del interior en un 100% de los programas 

de la administración central coman contratación, 

proyectos, calidad, asuntos legales y la gestión 

documental. Este sería el informe honorables 
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concejales, y para todas las personas que nos están 

viendo de parte de la secretaría del interior. 

PRESIDENTE: Gracias doctora Melissa, vamos a continuar 

con el secretario de planeación. Por favor ya los 

secretarios y funcionarios de la administración les 

pido que puntualicemos, ya que, esta siendo las 8:30 de 

la noche y solo tenemos hasta las 12 de la noche para 

terminar este debate y ya llevamos bastantes horas 

seguidas de trabajo, entonces por favor ir al tema del 

cuestionario referencia a los concejales de la 

oposición. Tiene el uso de la palabra el doctor Augusto 

Tobón. 

INTERVENCIÓN DEL SECRETARIO DE PLANEACIÓN, JOAQUÍN 

AUGUSTO TOBÓN: Buenas noches, nuevamente un atento 

saludo al arquitecto Fabián Oviedo como presidente del 

Concejo municipal, a los concejales que hacen parte de 

la mesa directiva, lo mismo que el secretario y demás 

concejales y concejalas de la ciudad de bucaramanga. 

Antes de arrancar con intervención quiero manifestar 

que una de las directrices del alcalde Juan Carlos 

cárdenas y en la que recalca su equipo de trabajo, es 

precisamente, el trabajo en equipo, de esta manera 

podemos demostrar trabajando en equipo los avances que 

tiene a la fecha el cumplimiento del plan de 

desarrollo, sin esta condición como digamos que no 

podríamos lograr seguramente una administración 

transparente, queremos una ciudad inteligente, una 

ciudad educada y para eso el trabajo en equipo es 

completamente importante. Cómo están viendo ustedes en 

la gráfica bucaramanga avanza Y tenemos un cumplimiento 

del 59%, quería aclarar esto porque en una intervención 

manifestaron que estábamos en el 50% en el avance del 

plan de desarrollo, ese 50% era el 31 de mayo, a 30 de 

junio podemos manifestar o podemos asegurar que estamos 

a un 59%, nueve puntos por encima inclusive lo que 

deberíamos tener realmente a mitad de año, si uno 

cumplirá con las expectativas debería tener el 50% a 

mitad de año, y hoy podemos decir que tenemos un 

cumplimiento superior en 9 puntos, decirle que los de 

recursos que fueron programados para esta vigencia 

están por el orden del billón de pesos, que se han 

ejecutado recursos por alrededor de 400,000 millones de 

pesos y se anexionado recursos por 22500 millones de 

pesos. El cumplimiento hasta la fecha de la secretaría 
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de planeación vale estos números que se manifiestan en 

la lámina, 67% de cumplimiento en la secretaría así 

vamos avanzando el plan de desarrollo, qué tenemos unos 

recursos para la presente diligencia por el orden de 

los 17200 millones de pesos, que hemos ejecutado 

alrededor de 4700 y que hemos gestionado 420 millones 

de pesos. Cuándo hablaba yo de trabajo en equipo, 

quería precisamente mostrar este par de diapositivas, 

es porque es tan importante este tema en la 

administración que si el trabajo en equipo no se 

desarrollará no podría yo decir que hoy hemos 

certificado alrededor de 180 proyectos, de los cuales 2 

han sido gestionados en sinergia con las demás 

secretarías porque el trabajo solamente la secretaría 

de planeación no sería exitoso si no contáramos con el 

concurso de la secretaría  y las instituciones 

descentralizadas, el trabajo en equipo, vuelvo y 

recalcó, en este sentido es importante, eso 180 

proyectos que ya están certificados, de los cuales 

muchos ya han empezado a ejecutarse, refleja el avance 

del plan de desarrollo que podemos decirlo con 

satisfacción y con orgullo, va por encima de ese 50, va 

en el 59%. Ahora me voy a referir básicamente a los 

puntos que me trataron y me cuestionaron los concejales 

que hacen parte de la oposición, voy a empezar por 

hablar del tema de la legalización de asentamientos 

humanos, tengo por decirles que para cumplir la meta 

hemos ya seleccionado ya los asentamientos que vamos a 

legalizar en el presente año, voy a permitirle 

mencionarlos coma tenemos a los guayacanes, Brisas del 

palmar, punta paraíso y brisas del paraíso, María Paz, 

Lizcano 1 y 2, mirador Norte y la fortuna, estos 

asentamientos van a ser trabajados durante el presente 

año y tengo que decir que en el año 2020 para iniciar 

nosotros el proceso de legalización, encontramos una 

serie completa mente dispersa, no tenía orientación, 

tuvimos que poner el equipo de trabajo de la secretaría 

en el área de legalización a reunir toda la información 

que había no solo en la secretaría de planeación, como 

luego está dispersa, sino también de toda la 

información en temas de estudios que ha hecho el área 

metropolitana, la UIS y la CDMB, eso tengo que 

manifestar que fue un trabajo dispendioso, pero nos dio 

origen a que podamos soy con éxito decir que estamos en 

vísperas de iniciar ya los procesos de la resolución de 
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cada uno de estos asentamientos, para darles un pequeño 

brochazo por decirle manera coloquial, en los 

asentamientos de guayacanes, punta paraíso y brisas del 

paraíso ya llevamos un 100% del estudio de títulos, 

María Paz y brisas del palmar llevamos el 90%, en la 

fortuna que más adelante me referiré al tema con ellos, 

llevamos un avance del 50% en el estudio de títulos y 

estamos iniciando mirador , Lizcano uno y Lizcano 2, en 

dónde llevamos en cada uno de ellos el 10%; que ya 

tiene el levantamiento topográfico excepto Lizcano uno 

y Lizcano 2 y ya estamos iniciando el proceso íbamos en 

la etapa de socialización toma en el 100% pongo ahí a 

guayacanes y nos hemos reunidos con las comunidades de 

los otros asentamientos para iniciar ese proceso de 

socialización, fue un paso que se tiene que hacer 

porque son en últimas ellos quiénes terminan aprobando 

como que el proyecto urbano y el levantamiento 

topográfico del sector punto tenemos también adelante 

un plan urbanístico en un 30% el acercamiento 

guayacanes y estamos empezando el diseño de la 

resolución que esperamos el próximo semana ya tenerla 

lista. Como usted lo sabe ni lo he manifestado en 

algunas oportunidades, uno de los elementos importantes 

para poder llevar a cabo los procesos de legalización 

cómo son los estudios de AVR, estudios especializados 

que hacen los estudios de amenaza de vulnerabilidad y 

riesgo, eso hay que iniciarlo en cada uno de los 

sectores porque muy seguramente después de que 

terminemos estos estudios, todos los asentamientos no 

van a ser susceptibles de legalización dependiendo de 

La amenaza y de la vulnerabilidad que cada uno de ellos 

tenga. Decía que quería hablarle un poco de la fortuna, 

porque la fortuna hace parte de los asentamientos que 

aún no están legalizados y tuvimos que adelantar el 

proceso de los recibos de AVR en virtud que hay una 

orden judicial como una acción popular, ese estudio y 

se adjudicó, ya se hizo el acta de inicio y esperamos 

en el término de unos 30 días y el estudio ya hecho, 

cómo lo decía anteriormente, ya vamos avanzando con el 

levantamiento topográfico y los estilos de títulos, 

pero este estudio fundamental para determinar el 

proceso en la fortuna. En el presente año nosotros 

conseguimos el concurso de la sociedad santandereana de 

ingenieros para que nos estructurara de manera 

asertiva, de qué manera deberíamos nosotros hacer la 
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contratación de los estudios de AVR, debo recalcar que 

hemos conseguido recursos para esos estudios con el 

orden de los 8mil millones de pesos, estarán destinados 

para la meseta de Bucaramanga y alguna parte especial 

para el estudio de la comuna 14, que como ustedes saben 

es una área bastante amplia de la ciudad, ha estado 

olvidada durante mucho tiempo por las ejecuciones de 

las administraciones y esta es una bonita oportunidad 

para que si determinamos estos estudios estas áreas y 

estas obras que se han hecho en este sector podamos de 

pronto habilitar temas de los asentamientos y 

legalizarlos. Una de las directrices que nos dio a 

nosotros la sociedad santandereana de ingenieros para 

agilizar el tema, fue de dividir el territorio en 

polígonos, en donde uno es el norte, otro es el sur y 

lo que les cuento de la comuna 14, en el sector norte 

en este momento podemos decir que hay realmente 7 

asentamientos humanos a los que les vamos a hacer los 

estudios de AVR, esos 7 asentamientos tienen alrededor 

de 1.200 hogares y están distribuidos en 7.8 hectáreas; 

los asentamientos de ese sector norte, para que vayamos 

ya visualizando, son el divino niño 1, barrio nuevo, 

divino Niño 2, san Valentín, campestre norte, 

Getsemaní, las delicias y completamos los 7 

asentamientos y podemos decir que de esos 1.200 un gran 

peso lo lleva campestre norte que tiene alrededor de 

720 hogares asentados en este territorio. El otro 

polígono es el sur, vamos a estudiar 11 asentamientos 

humanos donde vamos a impactar a 1.900 hogares 

asentados en 10.5 hectáreas y los asentamientos del 

polígono sur es la guacamaya, la islita, el fonce, san 

Gerardo 1, laureles 1, condorcillos 2 sector bajo, 

cordoncillos 1, antigua Colombia, Juan XXIII, África, 

la floresta y ciudad Venecia; como les decía, son 1.900 

hogares que vamos a impactar y el ultimo polígono de 

este año va a ser el polígono de la comuna 14, lo que 

todos conocemos como Morro rico y su área, y aquí es lo 

que determinamos con a sociedad santandereana de 

ingenieros fue que no malgastáramos el dinero haciendo 

nuevos estudios sin tener el conocimiento de que era lo 

que ya se había ejecutado en el territorio. Ustedes 

saben que durante muchos años, después del 2010 que fue 

la época en que se ejecutaron unos estudios serios de 

amenaza, vulnerabilidad y riesgo en ese sector, se han 

hecho unas obras de mitigación que consisten en 
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pantallas ancladas, en muros de contención y en otro 

tipo de obras que han tratado de bajar esta 

vulnerabilidad de riesgo y amenaza, lo que nos insinuó 

la sociedad y lo que vamos a hacer, es que a través de 

un estudio serio de lo que representan estas obras, 

podamos determinar en donde se hicieron como quedaron 

definitivamente esos territorios, y en caso de 

necesitarse puntualmente de hacer un estudio adicional 

en el territorio, lo vamos a hacer; entonces tenemos 

toda la intención, no solo con invertir un capital 

importante en la comuna 14, sino en definitivamente 

poder desarrollar estudios que permitan valorar la 

verdadera vulnerabilidad y amenaza que tiene el sector, 

especialmente para que sean sujetos de los servicios 

públicos porque como todos sabemos cuando un sector 

esta en amenaza alto o en vulnerabilidad alta, las 

empresas de servicio publico no pueden entrar y 

nosotros no podemos certificar efectivamente es tema 

distinto. Otro punto por el que me cuestionaron, fue 

por el tema de la revisión del POT, digamos que tenemos 

una gran oportunidad, aquí podemos visualizar la ciudad 

que viene para el futuro, no solamente el tema de la 

pandemia ha cambiado la dinámica de la ciudad, las 

actividades económicas son distintas, estamos entrando 

en una nueva dimensión desde el punto de vista de la 

actividad económica, los usos del suelo son relativos 

ya en el territorio, hay sectores que tienen 

consolidadas algunas actividades comerciales y aparecen 

con otras actividades que no tienen nada que ver con su 

dinámica, todos esos temas vamos a empezar a 

revaluarlos en el tema de la revisión del uso del 

suelo, es una necesidad sentida de la ciudad de 

bucaramanga, sabemos que hay un inconformismo en estas 

manchas, por decirlo de alguna manera, que seleccionan 

algunos unos en el territorio y que en la realidad no 

obedecen a esa mancha que fue puesta en la formulación 

del POT del 2014. La revisión del POT consta de 3 fases 

gruesas; la primera fase es la del seguimiento y 

evaluación, en esta fase prácticamente lo que se 

levanta es un diagnóstico, un expediente municipal que 

consta de diferentes estudios técnicos, uno es la 

gestión del riesgo, en esto tenemos un equipo municipal 

multidisciplinario que muy juiciosamente esta 

trabajando en este tema y podemos decir que llevamos un 

avance del 60% en ese componente, el componente 
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ambiental es un componente que acabamos de terminar, ya 

el equipo sacó las conclusiones, hizo el mapeo, hizo un 

ejercicio bastante interesante, el tema de la movilidad 

también es un tema importante para poder agravar ese 

expediente municipal, acá tenemos un avance del 10% en 

virtud de que estamos articulando con el área 

metropolitana la realización del plan maestro de 

movilidad y en lo social demográfico que es el estudio 

que acabamos de empezar, vamos en un avance del 10%; la 

siguiente fase que involucra la revisión del POT, es la 

formulación, quiero anotar que para esta fase, que pesa 

un 50% realmente en la revisión del POT es la que vamos 

a desarrollar en el presente año, debemos tener todo 

esto listo para diciembre, cosa que empecemos a 

formular desde el mes de enero pero ya estamos tomando 

nota definitivamente de algunos temas que vamos 

formular, como quien dice que la formulación arrancó ya 

pero le dará la validez necesaria cuando tengamos el 

expediente municipal, entonces decía que la segunda 

fase es hacer la formulación; y una tercera fase que es 

la concertación y adopción por parte del concejo 

municipal, que como les digo, estábamos planeando de 

junio o agosto del año entrante. Sobre el proyecto de 

vivienda que manifestaba el concejal Tito y el concejal 

Mantilla, pues quiero decirles que desde la secretaria 

de planeación nosotros estamos trabajando en 3 grandes 

horizontes; uno, es unos planes parciales que están hoy 

día en las que dejó el POT como áreas de expansión, 

todos saben que son 178 hectáreas en te norte de la 

ciudad, hay dos planes parciales que están en este 

momento formulándose, uno es de… (distorsión del 

audio)… y el otro se llama ciudad verde, los dos planes 

parciales en este momento los estamos estudiando y 

estamos en fase final, y estamos haciendo consultas con 

el ministerio para dar viabilidad total de unos temas 

de áreas de sesión; digamos que tenemos, la secretaria 

de planeación no esta convencida aun de las áreas de 

sesión de ninguno de los dos planes parciales y a 

través de una consulta que se hizo en el ministerio de 

vivienda, pensamos dirigir el tema, vamos más avanzados 

con el plan, que es un plan que va en 25 hectáreas de 

ese territorio, son digamos 25 hectáreas de tierra que 

las cargas urbanísticas no son tan altas en virtud de 

su topografía, el resto del territorio es muy montañoso 

y las cargas lógicamente son muchísimo más altas, en 
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ese par de planes parciales que pensamos, puede haber 

una oferta de vivienda a futuro, ojalá podamos 

concretar esto en el próximo mes y que los 

inversionistas arranquen sus proyectos, esperamos el 

año entrante. Y hay una oferta que es alrededor de 9 

mil y 11mil viviendas en virtud de que la densidad que 

tiene la permite y segundo, las disponibilidades que 

lograron conseguir con las empresas de servicios 

públicos así lo disponen. Este macroproyecto en el que 

hace parte estos planes parciales, quiero decirles, es 

una gran extensión de terreno en la que queremos 

comunicar, no solo con vivienda, sino también con 

corredores ambientales; el sector ambiental de la 

ciudad y la zona norte de la ciudad, yo aquí quiero 

detenerme un poquito como para explicar que nosotros 

tenemos dos actores que están completamente 

desarticulados; uno, el sector norte específicamente en 

colorados, una sola vía de comunicación, que es la vía 

a la costa y el sector de la comuna 14 que es morro 

rico, también como un solo cordón de comunicaciones que 

es la vía a Cúcuta, son sectores que como lo decía, son 

absolutamente desarticulados y a través de este 

macroproyecto que estamos formulando y en el que nos 

esta haciendo acompañamiento también el ministerio de 

viviendo con el equipo de trabajo del ministerio y el 

equipo de trabajo de unos urbanistas  que tenemos 

nosotros adscritos a la secretaria de planeación, 

estamos diseñando ese gran territorio, que como les 

decía, no solamente es con el tema de vivienda, si no 

que también se convierte en ese orden urbano rural que 

necesita la ciudad, nos va a servir para dos cosas 

fundamentales, la primera para tener una oferta real de 

vivienda que permita suplir lo que calculamos en este 

momento de déficit del área metropolitana qué 

calculamos sea alrededor de 35,000 viviendas, y lo otro 

como como lo decía, sea un vaso comunicante entre todos 

los sectores de la ciudad, que no queden ahí aislados 

el norte y el Oriente, sino que esto se convierta en un 

vaso comunicante desde lo ambiental, lo  vial, desde lo 

estructural y es de lo urbano. Para este tema también 

tenemos nosotros y hemos contratado a la sociedad 

colombiana de arquitectos, para que diseñemos en 

conjunto un concurso de ideas que nos permita hacer un 

modelo de ocupación del territorio, que nos permita 

definir cuáles son las verdaderas áreas que podemos 
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ocupar, que nos haga este ejercicio de cabida en el que 

nosotros ya adelantamos algo y podemos decir que 

habrían entre 20,000  y 25,000 lindas nuevas aparte de 

los planes parciales, La idea es que a futuro 

bucaramanga tenga un territorio en el que puedo 

organizar de manera, perdóneme la redundancia, 

organizar del desarrollo de viviendas y de esta manera 

romperle El espinazo aquellos urbanizadores piratas que 

están haciéndole un daño grave a la ciudad, en el que 

comprometen hasta una población inocente que confía en 

que le están haciendo un beneficio y por el contrario, 

no es otra cosa más que una estafa por qué las personas 

que llegan estos asentamientos difícilmente pueden 

obtener un reducto económico en virtud a que les venden 

sobre un porcentaje y no pueden después llegar a 

materializar cuál es la propiedad de su territorio, 

parte de eso es lo que queremos hacer con todos los 

asentamientos que ya están establecidos y consolidados 

en la ciudad, aquellos que el POT nos permiten este 

momento  hacerlo y miraremos a través de la revisión 

del POT aquellos asentamientos que están en el borde 

urbano de la ciudad de bucaramanga, qué posibilidades 

tiene, dependerá definitivamente de estudios técnicos 

que se hagan las empresas de servicios públicos que son 

quienes al final determina cuál es el verdadero borde 

urbano y rural de la ciudad. El otro punto que me 

preguntabas con dejar mantilla tiene que ver con el 

tema del SISBEN, sabemos qué es una necesidad sentida 

la atención a esta problemática que ha generado el 

SISBEN 4, generó mucha confusión entre los habitantes 

de la ciudad, tenemos alrededor de 600 solicitudes 

diarias que nos llegan por correo electrónico, porque 

como ustedes saben la atención a público estaba 

suspendida, habían las directrices en las que la 

atención al público no era posible, quiero contarles 

que tenemos ajustado plan de acción precisamente para 

poder salir de ese pendiente que tenemos hoy en día, 

tengo la instrucción directa del señor alcalde que en 

estos próximos meses tengamos ya al día el tema de las 

solicitudes que están en el SISBEN y para eso, contamos 

con un plan de acción que voy a pasar a escribirlo. 

Nosotros hoy tenemos 12 personas que hacen las 

encuestas como ustedes saben que cuando se inició el 

plan piloto que se llamó el barrido, un contrato en el 

que se tuvieron 92 personas porque tenían un tiempo 
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determinado para poder sisbenizar a todos aquellos que 

estaban incluidos en el SISBEN 3, alrededor de 340mil 

personas, en ese barrido alcanzaron a sisbenizar o a 

incluir en el SISBEN 4 a 244000 personas, esa 

diferencia está sujeta a varias causales, una puede ser 

que la gente no se interesó en sisbenizarse, 2, la 

gente estaba ella pertenecía a otro lugar y no estaba 

en el sitio dónde estaba diseñado el barrido y otra 

puede ser que la gente se fue y migró de la ciudad. El 

plan de acción que tenemos para poder nosotros darle 

feliz término a esta acción; uno, tiene que ver con el 

aumento del equipo humano, este mes estamos iniciando 

el proceso de contratación de 6 personas más para 

completar 18 encuestadores, eso tendrá que estar 

terminado al final de este mes, ya deben estar 

contratado los encuestadores y con esto podemos ampliar 

esta planta de personal y vamos mirando si la necesidad 

del equipo se sigue presentando o si los otros puntos 

del plan de acción nos permiten evacuar de manera ágil 

y segura el represado que tenemos. Definitivamente 

conversado con las autoridades superiores en este caso 

el DNP, vamos a dar apertura a la atención al público, 

lo vamos a hacer inicialmente en la sede central que 

queda al lado del CAI de la virgen, ahí en dónde están 

las oficinas del SISBEN a partir del primero de agosto, 

este primero de agosto vamos a darle atención a la 

población que tiene alguna discapacidad, a la población 

adulta y a las mujeres embarazadas, al igual que la 

población que vive en el sector rural en virtud que no 

tienen fácil acceso a una la tecnología y entonces él 

la manera de facilitarles a ellos el camino para poder 

hacer las diligencias del SISBEN 4. El otro punto que 

vamos a tener en cuenta, es la descentralización del 

SISBÉN, para esto vamos a implementar la acción en 

cuatro puntos vive digital ubicados en 4 puntos 

cardinales, eso nos permitirá dar información más ágil 

y recibir los formularios que las personas tiene,  

cuando le iniciemos que pensamos a hacerlo alrededor de 

15 de agosto, lo que queremos hacer es trabajar primero 

con la población que menciona anteriormente en la 

apertura pública y después lo vamos abriendo al público 

en general. un cuarto punto es el fortalecimiento de 

todos los equipos, para es un secreto que el SISBEN 

cuenta con equipos obsoletos, que las impresoras 

permanentemente se dañan cuando no están dañadas están 
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paradas, entonces lógicamente no sirven, lo que 

queremos es comprar equipos nuevos además por qué es 

una directriz del DNP que está plataforma funcione con 

unos equipos que tienen una especificaciones superiores 

e inclusive con las que cuentan los equipos que hoy en 

día están en el SISBEN, estaba hacer una inversión 

superior a los 50 millones de pesos, vamos a comprar 

equipos también para la secretaria en algunas áreas que 

tenemos esa deficiencia y con estos completaríamos una 

inversión de 250 millones de pesos en equipos, estamos 

en la implementación de un portal para que las personas 

tengan un acceso más amigable, puedan encontrar videos 

en los que se les pueda las instrucciones para poder 

ingresar al SISBEN 4, cómo llenar el formulario, cuál 

es la forma en la que deben enviar, qué documentos son 

los que se necesitan como digamos que es una forma 

muchísimo más fácil y ágil que lo puedan hacer a través 

de un portal propio que tenga el SISBEN y la idea es 

que a futuro, después de abierto este portal la gente 

pueda también agendar citas y pueda decirle a la gente 

que se va atender en la oficina a tal hora y a vuelta 

de correo también, decirle que vamos a ir a hacerle la 

encuesta el día tal a tal hora, porque la encuesta es 

personal, tiene que ser en el sitio donde vive, 

acuérdense que esto es georreferenciado porque nos va a 

permitir a futuro tener mapas de calor de dónde son los 

sectores más vulnerables era hables que tiene la 

ciudad, esta información como siempre lo ha manifestado 

el alcalde, nos va a dar datos para poder tomar 

decisiones asertivas y seguramente el gobierno nacional 

para poder destinar de manera más precisa las ayudas 

del estado. Y por último, estamos ya implementando 

también un tema de recolección de información con los 

gestores de convivencia, que nos sirvan como red de 

apoyo, todos lo saben y ya lo han manifestado mis 

compañeros de gabinete, se contrataron alrededor de 100 

gestores de convivencia adicionales, lo que esperamos 

es que ellos nos lleven las inquietudes de la 

comunidad, hagan visuales a aquellas personas que aún 

no han sido SISBEN usadas para poder de esta manera ser 

objetivos en la visita, llegar en el momento que es y 

prestar la real y oportuna diligencia del SISBEN 4. Esa 

era mi intervención, dándole contestación a las 

distintas preguntas que me hicieron los concejales, 

muchas gracias por la atención. 
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PRESIDENTE: Con gusto arquitecto Augusto, entonces 

vamos a darle la palabra a los concejales que están 

declarados de manera independiente. ¿Quién con el uso 

de la palabra?, secretario por favor. Me puede indicar 

por favor quien continua con uso de la palabra de los 

concejales que están. 

SECRETARIO: De los independientes, un momento, 

Presidente. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Yo pedí la palabra, Señor Presidente. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE HUMBERTO 

RANGEL BUITRAGO: Yo también.  

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Creo que yo la pedí antes, pero será 

como el Presidente disponga. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE HUMBERTO 

RANGEL BUITRAGO: Primero fue la Concejal Marina, 

después yo. 

SECRETARIO: Concejal Marina a las 5:05 pm, Jorge 

Humberto a las 5:05 pm también. Primero la pidió la 

concejal Marina, luego el Concejal Castañeda y luego el 

Concejal Ávila. 

PRESIDENTE: Hagamos una cosa, Secretario, lo que pasa 

es que los movimientos, lo que es liga y lo que es el 

concejal Ávila, pues no sabemos finalmente si son de 

oposición o son de manera independiente porque en la 

actualidad no hay ninguna declaratoria vigente, 

entonces, vamos a darle la palabra a los concejales que 

son independientes, que están declarados y que fue 

aceptado por la registraduría y al final en 

proposiciones y varios si le damos la palabra a ellos 

para que no tengamos inconvenientes tanto de la parte 

de ellos como de mi parte. Entonces va el concejal Luis 

Fernando Castañeda, por favor. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS FERNANDO 

CASTAÑEDA PRADILLA: Presidente, muy buenas noches, un 

saludo para los honorables concejales de la cuidad, 

quiero igualmente expresarle mi saludo cordial a todos 

los ciudadanos que han estado muy pendientes de la 

presente plenaria tan importante la del día de hoy, que 

interesante que los ciudadanos se conecten con este 
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tipo de actividades del concejo para que conozcan cual 

es la posición de cada uno de los concejales, saludar 

de manera fraterna a todos los funcionarios de la 

administración municipal de bucaramanga, en cabeza del 

ingeniero Juan Carlos Cárdenas, a todos los secretarios 

de despacho, a todos los directores, directoras de 

institutos descentralizados y por supuesto a cada uno 

de sus equipos, y saludar a todos los concejales de la 

ciudad. Presidente, creo que esta ha sido una jornada, 

muy, pero muy importante, hemos estado muy atentos 

desde el inicio de esta sesión porque nada mas y nada 

menos que hoy estamos haciendo un balance aprovechando 

lo que establece la ley 1909 del 9 de julio del 2018, 

estatuto de la oposición y es que nos permite que en 

una plenaria se pueda hacer un balance del cumplimiento 

del plan de desarrollo, en este caso de la ciudad, es 

bucaramanga una ciudad de oportunidades para todos, y 

que por supuesto nos permite tambien hacer un control a 

cada una de las secretarias, a cada una de las 

entidades del orden municipal. Yo empiezo por decirles 

que estuve muy pendiente de las inquietudes de los 

honorables concejales y por supuesto tambien de todas 

las respuestas e intervenciones de los secretarios de 

despacho y se iniciaba hoy preguntando para donde va 

bucaramanga, era uno de los interrogantes que 

planteaban algunos de los concejales que iniciaron este 

debate, pues yo en calidad de concejal del partido 

centro democrático, que hoy estamos ejerciendo nuestra 

actividad como concejal en calidad de independiente ¿, 

creo que debo dejar constancia que veo un gobierno 

interesado en darle cumplimiento a esos pendientes 

históricos que tiene la ciudad y eso lo debo reconocer 

en el día de hoy, porque es que honorables concejales, 

si uno se pone a revisar la historia de esta ciudad, 

por ahí en el 2015, en bucaramanga existía un monopolio 

de un partido político y durante muchos años manejaron 

esta ciudad, y allí imperaba la politiquería y la 

corrupción, eso no se nos puede olvidar y a partir del 

año 2015 llega el ingeniero Rodolfo Hernández y con 

todos los inconvenientes que pudo haber tenido, le da 

una organización importante al municipio de bucaramanga 

especialmente en el saneamiento de… (distorsión del 

audio)… y eso es importante reconocerlo, llega el 

ingeniero Juan Carlos Cárdenas que es el tema de hoy, 

el balance que estamos haciendo, y lo primero que tengo 
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que decir es que igualmente se presentó un plan de 

desarrollo, que yo creo que en la historia de 

bucaramanga, en el concejo municipal no se ha estudiado 

tanto como recuerdo como participaron cientos de 

ciudadanos con todas las garantías de las diferentes 

comunas de la ciudad, de los diferentes barrios y ese 

plan de desarrollo de bucaramanga una ciudad de 

oportunidades para todos, recibió el voto positivo, el 

voto favorable de 19 concejales, inclusive los 

concejales de oposición, votaron positivo por el plan 

de desarrollo de este gobierno del ingeniero Juan 

Carlos cárdenas, eso es importante que la ciudad lo 

sepa, y hay que decirle la ciudad también que a través 

del tiempo en este año y medio largo de gobierno, 

aquellos partidos políticos que llevaron al ingeniero 

Juan Carlos cárdenas a convertirse en alcalde más 

votado de la historia, son los que precisamente hoy 

están poniéndole palos en la rueda al gobierno del 

ingeniero Juan Carlos cárdenas y aquellos que no 

votamos por el ingeniero Juan Carlos cárdenas hoy 

consideramos que se están haciendo bien las cosas, que 

se está trabajando de la mano de la comunidad, que se 

está dando respuesta a las inquietudes y a esos 

pendientes históricos, oiga seguir honorables 

concejales, qué son producto de esa politiquería, de 

esa corrupción del pasado que se robaba todo en la 

ciudad de bucaramanga, aquí duramos años en manos, 

secuestrados por unas mafias politiqueras que 

festivamente trababan la esperanza de los ciudadanos, a 

mí me alegra mucho escuchar al arquitecto Iván José 

Vargas, un funcionario transparente, honesto, ejemplar, 

receptivo que escucha a los concejales, que escucha la 

comunidad decir que pasábamos del 1.5, y será el nivel 

de proponentes en las licitaciones y pasamos hablar de 

100, 150 proponentes, eso es lo que la ciudad debe 

saber, cómo es que se está actuando con transparencia, 

cómo es que se está manejando un gobierno con total 

transparencia porque lo que hay es que decir también, 

es que también de lo que están cansados los ciudadanos, 

todos los colombianos que pagamos impuestos en 

Colombia, es de que se roben la plata del pueblo, esa 

maldita corrupción que ha hecho tanto daño como no solo 

en bucaramanga sino en todo el país y cuando uno 

escucha un secretario de despacho y cuando sus equipos 

de cada uno de los concejales hacemos esa labor de 
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investigación para hacer control político y encontramos 

que las licitaciones en bucaramanga pasan de los 100 

proponentes, pues no le queda más a uno que apoyar, que 

reconocer y decirle a la ciudad que festivamente este 

es un gobierno transparente en todos los procesos de 

contratación, que importante hablar de ese pendiente 

histórico que el ingeniero Juan Carlos Cárdenas 

planteaba la ciudad, es que el ingeniero Juan Carlos 

cárdenas recibió un municipio con una planta de 

tratamiento de aguas residuales, algo que ha sido 

caballito de batalla, caballito electoral hace muchos 

años Yo hoy no tenemos una PETAR en bucaramanga, los 

juegos de bucaramanga son una deuda histórica como una 

ciudad sumida en un deterioro de la malla vial, eso lo 

recibió el ingeniero Juan Carlos cárdenas, igualmente a 

la invasión del espacio público, qué tal si habláramos 

por ejemplo de Metrolínea, una herencia maldita que 

recibe el gobierno del ingeniero Juan Carlos cárdenas, 

esto es un paciente en estado terminal, no es producto 

de este gobierno, si nos hubiese gustado mucho los 

ciudadanos escuchar aquellos concejales que 

pertenecieron por muchos años al pasado de este 

concejo, cuando le hicieron control político a esos 

gobiernos, a lo mejor participaban de esos gobiernos y 

se lo quiere decir a la ciudad que aquí en el pasado, 

antes del ingeniero Rodolfo Hernández las secretarías 

de despacho se repartían entre los concejales, aquí 

tenían las secretarías amo y señor en los concejales y 

eso se acabó con el ingeniero Rodolfo Hernández y se 

ratificó con el ingeniero Juan Carlos cárdenas, y eso 

como ciudadano y como concejal lo tenemos que 

reconocer, lo que tenemos que valorar y se lo tenemos 

que decir a los ciudadanos eres importante plenaria del 

día de hoy, hoy ningún concejal de bucaramanga, puede 

darse el lujo de tener una secretaría de despacho de 

bolsillo, esto se acaba en bucaramanga y eso se lo 

quiero reconocer al ingeniero Juan Carlos cárdenas. Hay 

algo muy importante señor presidente honorables 

concejales, qué alegría y se pone uno grifo, de verdad, 

cuando escucha al arquitecto Iván José Vargas hablar de 

inversiones por más de 630000 millones de pesos para 

iniciar, yo no creo que este gobierno alcancé a pagar 

esa deuda histórica, esos pendientes históricos porque 

es que el rezago, esa herencia que nos dejaron es una 

herencia de muchos años, de una deuda social 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 142 

de 162 

 

  
impresionante, pero escuchar Iván José Vargas a hablar 

de más de 630000 millones, 191 mil millones de recursos 

propios, 320000000 del peaje y 120 mil millones de 

gestión con la unidad nacional de gestión de riesgo, 

eso sí 130,000 ciudadanos nos llenan de alegría a los 

concejales y esas son las buenas noticias que tenemos 

que entregarle a los ciudadanos, eso es lo que quiero 

reconocer hoy, mi partido y yo estamos hoy como 

independientes y eso nos permite decirle la verdad a 

los ciudadanos, no con un ánimo politiquero, no como 

mucho es que a lo mejor aprovechan estás plenarias para 

empezar campañas políticas, no señor, aquí lo que 

queremos es que el ciudadano reciban información 

coherente, transparente, sincera, qué los ciudadanos 

están reclamando hace muchísimo rato, yo debo decir 

cómo lo decía un honorable concejal de aquellos que 

están en la posición, que hay que reconocer algo, no se 

puede pasar en alto, esto es un gobierno atípico, cómo 

ha sido atípico en todos los lugares del mundo, al 

ingeniero Juan Carlos cárdenas y a los gobernantes, ya 

los concejales, y a los funcionarios de este tiempo les 

ha tocado a bailar con la más fea como dicen por ahí 

popularmente, nos tocó enfrentar una pandemia del 

covid-19 que afectado a toda la sociedad, a todos, 

ricos y a pobres, a países ricos y países pobres, y por 

supuesto bucaramanga también ha sido afectada por esa 

pandemia que azotado la economía de nuestra ciudad y a 

Juan Carlos cárdenas no lo podemos medir igual como se 

midieron los diferentes gobiernos anteriores, no les 

tocó bailar con una pandemia, este es un gobierno que 

ha tocado enfrentar una pandemia que aún no termina y 

qué difícil qué es cuando la finanza se empiezan a 

afectarse, eso tenemos que reconocerlo, ha tocado 

soportar un paro nacional que ha afectado notoriamente 

la gobernabilidad de los diferentes municipios, sin 

embargo, ahí ha habido un alcalde interesado en salir 

adelante y qué bueno cuando no recibe todas estas 

noticias de tantas horas que hoy pudimos observar en el 

informe del secretario de infraestructura, decir 

ingeniero Juan Carlos cárdenas, señor presidente 

aprovechándose últimos minutos que este es un gobierno 

que le ha dado unos espacios importantes a los jóvenes, 

yo escuchaba aquellos que critican el kínder de Juan 

Carlos cárdenas, pues decirles a aquellos que reclaman 

la participación para los jóvenes que qué bueno que 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 143 

de 162 

 

  
haya un alcalde que permita que los jóvenes también 

líder en esos procesos importantes que se están tomando 

en la ciudad de bucaramanga, y hay algo importante 

señor alcalde, señores funcionarios, secretarios de 

despacho, directores de institutos descentralizados, 

honorables concejales y ciudadanos que reconozco y es 

que Juan Carlos cárdenas ha tenido una decisión 

importante en darle participación a la mujer, qué 

cantidad de mujeres llenas de valores y virtudes las 

que trabajan en el gobierno del ingeniero Juan Carlos 

cárdenas, en las diferentes secretarias, cómo le alegra 

aún escuchar esa capacidad de la secretaría del 

interior, la doctora Melissa, una doctora llena de 

capacidad, una mujer que la ha venido dando visibilidad 

a la secretaría del interior y qué ha venido 

colaborando articuladamente con la policía nacional, 

con el concejo, con los diferentes estancias de la 

administración municipal en combatir la delincuencia, 

en combatir la inseguridad de la ciudad, esas son las 

mujeres que tiene Juan Carlos cárdenas así como la 

doctora Sarahay Rojas de la secretaría de hacienda, es 

una mujer que hay que saltar por esa capacidad que 

tiene en el manejo de las finanzas del municipio de la 

ciudad, y cuántas mujeres más, la doctora Ileana y 

tantas mujeres importante que hemos escuchado en esta 

corporación que le brindan garantías a todas las 

mujeres de bucaramanga que hoy tienen que la represente 

en las diferentes instancias del orden municipal, 

importante señor presidente como un alcalde respetuoso, 

Yo hablé con el presidente Iván duque el presidente de 

los colombianos, he hablado con muchos ministros y 

muchos funcionarios del orden nacional y todos dicen 

que bucaramanga tiene un alcalde respetuoso, un alcalde 

decente no ese alcalde grosero, es el alcalde decente 

bucaramanga, que la permitió abrir puertas en medio de 

la crisis, algunos concejales hablan de 10 billones de 

pesos, sería uno muy estúpido creer que lo que falta de 

gobierno vamos a traer 10 billones de pesos, ni el 

alcalde bucaramanga Dios quiera, hay que pensar en 

grande pero por lo menos el gobierno nacional escucha 

la administración de bucaramanga, respeto ante todo un 

alcalde receptivo a la solicitudes del concejo, yo 

cuando me pongo hablar con los concejales Javier Ayala 

el partido liberal y Nelson mantilla del partido MAISS, 

ellos me dicen que qué bueno tener un alcalde que lo 
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respeta uno, un alcalde que lo escucha, un alcalde lo 

acompaña, esas son cosas que hay que reconocerle al 

ingeniero Juan Carlos cárdenas y a este gobierno, son 

muchas las cosas que hay que hablar señor presidente, 

muchísimo, lamentablemente el tiempo es muy escaso y sé 

que mis compañeros tienen muchas cosas que hablar, pero 

yo termino diciendo que reconozco como concejal del 

centro democrático un buen gobierno en cabeza del 

ingeniero Juan Carlos cárdenas que reconozco que tiene 

un buen equipo de gobierno, con unos funcionarios 

competentes y que por supuesto pensando en grandes, 

pidiéndole a Dios que podamos pagar esas deudas, esos 

pendientes históricos qué tenemos, qué importante que 

podamos avanzar con esta brecha y que podamos realizar 

esas grandes obras que hoy el arquitecto Iván José 

Vargas nos ha mostrado para bien de la ciudad, así es 

que les deseo muchos éxitos, bienvenida a la crítica e 

invito a todos los concejales, los 19, que así como 

votamos positivo al plan de desarrollo apoyemos un 

gobierno serio y respetuoso como lo es el gobierno del 

ingeniero Juan Carlos cárdenas. Presidente muchas 

gracias esa es mi participación en el día de hoy. 

PRESIDENTE: Tiene el uso de la palabra el concejal 

Jorge Humberto Rangel. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JORGE HUMBERTO 

RANGEL BUITRAGO: Muchas gracias, Presidente, un saludo 

otra vez a todos los presentes. Siguiendo las palabras 

que mencionaba el concejal Chumi Castañeda, creo que 

tenemos que agregarle a eso concejal, que es difícil 

cuando piden una visión o que se carece una visión pero 

se le atraviesan a cualquier idea o proyecto que se 

está teniendo en esta administración, Yo creo que el 

alcalde Juan Carlos cárdenas ha sido claro en la visión 

qué tiene, lo que le va a pasar a la ciudad y solamente 

podremos saber si cumplió o no cumplió cuando acabe su 

cuatrienio, por ahora los que creemos en esa visión 

tenemos que acompañarlo en cualquier idea positiva para 

la ciudad y lo que no sea positivo pues hay que hacerle 

el control político necesario, entonces qué difícil ha 

sido para el alcalde que todas las personas que la 

apoyaron para llegar a la alcaldía al día siguiente ya 

lo están criticando, dándole palo porque acabo con 

muchas malas prácticas que esos sus puestos que lo 

apagaron ya habían acabado, pero que estaban haciendo 
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las mismas y que el alcalde al llegar y ver que tenían 

un discurso típico y populista, el si tiene un discurso 

empresarial y de crear, no haya querido hacer títeres 

de ciertas personas y por eso esas son las falencias y 

peleas políticas que hoy existen en bucaramanga, qué 

bueno que no se si puesto a pelearles, ni a 

contestarles, sino que se ha tratado de  dedicarse a su 

gobierno, aunque ha sido muy difícil por el tema de 

gobernabilidad, Yo creo que al final del cuatrienio las 

obras y las acciones serán las que hablen, Yo sigo esa 

misma línea de no refutar, de no entrara en la pelea, 

que lo único que hacen este concejo de bucaramanga ha 

sido daño a la corporación, entorpece el procedimiento 

interno que hacemos nosotros los concejales y por eso 

me parece muy sano dejar que hablen y que critiquen y 

que sean las acciones que demuestren quién es quién, y 

quien ha sido un buen gobernante, quién ha sido un buen 

concejal y quién se dedica a los gritos, aquí lo 

importante es transformar vidas cómo lo he dicho mil 

veces, pueden pasar horas de plenarias y si no hacemos 

algo por impactar en una comunidad o hacer algo en el 

concejo de bucaramanga, estamos aportando nuestro grano 

de arena. En aras de hablar del tema ambiental y el 

tema animalista qué es algo que me preocupa a mí 

personalmente como concejal de bucaramanga y dándole el 

aporte al día de hoy qué es todo el tema del estatuto 

de oposición y a las metas del plan de desarrollo, 

tengo que complementar varias cosas que hablaron los 

compañeros, entonces en el tema animalista obviamente 

preocupa muchísimo la cifra de esterilización y de 

vacunación, obviamente se entiende que el tema de la 

pandemia freno demasiado ese tema de esos dos ítems, 

pero no puede ser una excusa, no voy a permitir que 

cuando acaece cuatrienio la excusa sea que no se 

cumplió la meta desarrollo porque hubo pandemia, es 

algo que con esta credencial voy a luchar, todos acá 

conocen el amor que le tengo a los animales, hemos 

estado muy atentos con el secretario y cualquiera el 

equipo de trabajo de bienestar animal para que esto se 

cumpla; el tema de las esterilizaciones, tengo que 

decírselo al doctor Juan José qué es el secretario de 

salud, le pido aceleridad a todo el tema de 

contratación en la parte ambiental porque muchas veces 

el subsecretario del medio ambiente tiene todo listo 

para empezar la esterilización y la vacunación, pero 



  

 

CONCEJO MUNICIPAL DE BUCARAMANGA  

ACTA CORPORATIVA DE SESIONES 

Versión: 02 
Fecha:      

JULIO DE 
2017  

Código:       
CPOL-FT-01 Serie: Página 146 

de 162 

 

  
como salud tiene 1000 cosas en pandemias el tema de los 

animales está quedando de último en la agenda y como 

siempre pasa en cualquier escenario público, yo como 

son animales los dejan de últimos y por eso no avanza, 

La idea es potencial este tema porque no hay insumos, 

nos está esterilizando, hay dos unidades móviles de 

esterilización y hay una que nos sirve, también toca 

repararla para poder avanzar en el tema de las 

esterilizaciones qué es lo que más pide hoy los 

animalistas de la ciudad, en el 2020 en julio 

llevábamos 0 esterilizaciones porque estábamos hablando 

de desarrollo, luego llega la pandemia y este año 2021, 

llevamos cerca de 2mil esterilizaciones y a este paso, 

seria mas o menos el 23% de ese 100% que tiene la meta 

y que los invito que no solo sea esa cantidad, sino que 

sean muchas más, y vuélvelo a repito tenemos que 

meterle más que hay que contratar más veterinarios, 

háganlo porque la comunidad animal está en la ciudad no 

da abasto con los que estamos en grupos de WhatsApp en 

bienestar animal en todo ese tema, vemos cómo cada vez 

que vamos más escasos en la misma fundación y la 

policía ambiental tampoco tiene las herramientas, eso 

en el tema animalista hay que dejarlo claro hoy, hay 

que ponerle cuidado o no se van a cumplir las metas al 

final del cuatrienio. El tema del Carrasco, eso es algo 

que en todos los gobiernos que han pasado se pasan ese 

problema de gobierno a gobierno, y yo veo que en este 

cuatro años se quiere buscar una solución, no solamente 

a corto plazo sino a mediano y largo plazo como él 

viene a las 8 de la mañana tenemos control político a 

este tema con lo de la comisión accidental del tema del 

Carrasco, como hemos venido conversando con el 

secretario Panqueva que tiene un amplio conocimiento 

sobre este tema, el director de la EMAB. en el tema de 

salud que también se tocó, hay que reconocer las buenas 

acciones y esa apuesta que se coloca la alcaldía, que 

ya le explico el secretario Juan José, en el tema de 

llegar a noviembre con 500 mil personas para que 

bucaramanga hacia la primera ciudad que logra la 

inmunidad de rebaño, eso es algo que ha sido por un 

orden, como ya le explico el doctor Juan José y no 

vamos a entrar a detalle, pero se debe resaltar porque 

eso permite llegar más rápido a la reactivación 

económica y también cuidar la salud de los bumangueses, 

por ahí también eh visto el tema de los taxistas, están 
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hablando del tema de vacunar 50,000 en es 

universitarios que van a empezar a llegar a las 

empresas ahorita en agosto cuando ya no hayan 

restricción, el tema del sector rural, todo eso lo 

aplaudimos y verdad me parece muy bueno en el tema de 

vacunación. El concejal Tito Rangel mencionó algo muy 

importante, y el del partido conservador lo vamos a 

respaldar qué es la meta que dice formular e 

implementar un programa de familias fuertes, donde la 

familia se vuelven agentes protectores ante las 

conductas de riesgo en los adolescentes está con el 0% 

de avances está meta en el plan de desarrollo, el 

partido conservador, es un partido que se respeta y que 

destaca por defender la familia, esos valores y 

virtudes que tanto se han perdido y que por esta 

pandemia esos programas no pueden quedar desprotegidos 

y sin recursos ni mucho menos al final, entonces es 

algo que concejal Tito Rangel mencionó y que por 

supuesto me uno a ese llamado de atención qué lo vamos 

a apoyar en lo que yo pueda en ese tema. El tema de 

salud mental, lo mencionó también el secretario de 

salud, que dijo que el papá de la psiquiatra o 

psicólogo, no recuerdo muy bien, pero ese tema me llama 

mucho la atención y que es algo que también le voy a 

poner atención porque es claro que después de esta 

pandemia los problemas de salud mental que ya se están 

viendo, van a ir aumentando y que en el plan de 

desarrollo lo que tenemos de recursos para salud mental 

que la verdad muy poco para lo que se van a necesitar 

en la ciudad y por eso ya estoy trabajando en un 

proyecto que vaya acuerdo y qué va a trabajar en la 

salud mental, espero estarlo presentando en noviembre 

como obviamente también bajo el acompañamiento de 

profesionales en este tema y también quiero vincular a 

la secretaría de salud de la administración municipal, 

eso frente a los puntos que tocó la oposición y que 

quería también sumarme a este llamado de atención como 

ya lo dije, sin dejar al lado ciertas cosas muy buenas 

y positivas que ha hecho la administración. El tema 

INDERBU se tocó muy poco pero cuando el concejal Jaime 

Andrés hablaba de visiones, tiene razón en algunos 

institutos pero yo creo que hay otros que si les he 

visto la visión clara, el INDERBU le va a apostar a 

deportistas élites y es lo que más le escuchado al 

doctor aparte de otros temas que están avanzando, pero 
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creo que esa visión deportistas élite son la razón del 

INDERBU en esa parte, porque es que logramos con esos 

deportistas visibilizar la ciudad y también la más 

importante, por medio del deporte transformar la vida 

de ese joven que normalmente es de recursos bajos y 

logramos transformar la vida del joven y de su núcleo 

familiar y eso es lo que garantizar digamos el estado 

cómo transformar una vida de manera positiva a través 

de esa transformación crear una cadena que siga 

transformando de ahí para abajo y mejorar esas 

condiciones de esas personas que están en 

vulnerabilidad. Y para finalizar presidente, respetando 

el tiempo también me quiero referir a la secretaría del 

interior, la doctora Melisa, le he visto un trabajo muy 

arduo en sus redes sociales, también cuando a uno le 

pide la cita usted mediatamente la da, estuvimos 

reunidos con la comunidad de cabecera a la exposición 

de ella que llevo más personal del gabinete, ahí está 

el concejal Danovis, la concejal marina, Jaime Andrés, 

el concejal Carlos Felipe Parra y tenemos tarea 

pendiente hacer control político a esa reunión, estamos 

a la espera de lata esa reunión, y el secretario 

desarrollo social qué le tengo que decir algo concejal, 

y no sé si a ustedes les pasa, el secretario desarrollo 

social me atienden la calle, nunca me atendió en la 

oficina porque es un secretario que lo veo literalmente 

viviendo en la calle y me parece qué es de que hubo ese 

cambio de ideas en esa secretaría, se ha vuelto una 

secretaría mucho más humana y esa es la razón de 

desarrollo social, que a uno le duele su servicio 

social y un secretario que no tenga ese sentimiento, no 

va a hacer lo imposible por resolver ciertos problemas, 

sino que se va a quedar simplemente en cumplir unas 

metas del plan de desarrollo y no va a hacer 

absolutamente más, él ha estado trabajando con el SENA, 

se ha puesto a disposición del SENA más otras alianza 

estratégicas con otras fundaciones qué a medida que va 

pasando nos vamos dando los informes de gestión. No 

siendo más presidente, muchas gracias por el uso de la 

palabra y qué bueno que haya salido este tema del 

estatuto de oposición porque se puede dejar planteadas 

hoy y en adapta las dudas, las voces que tenemos los 

partidos en oposición e independiente. Gracias. 

PRESIDENTE: ¿Alguien mas con el uso de la palabra? 
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SECRETARIO: La Concejal Marina Arévalo y el Concejal 

Luis Ávila. 

PRESIDENTE: No, pero aparte, Secretario, recuerde que 

le había dicho como ellos no saben la situación 

jurídica actual, si están en oposición o independientes 

dejáramos a los dos concejales para proposiciones y 

varios. 

SECRETARIO: No hay más usos de la palabra. 

PRESIDENTE: Continuamos, Señor Secretario, por favor. 

SECRETARIO: Así las cosas, Señor Presidente, se ha 

agotado el punto quinto del orden del día. Continuando 

con el orden del día… 

PRESIDENTE: Antes de pasar a este punto, démosle la 

palabra nuevamente para las conclusiones a los 

concejales de la oposición, Concejal Jaime Andrés, 

concejal Tito, concejal Leonardo y concejal Nelson, por 

favor para que deleguen un concejal y nos de las 

conclusiones en este debate por favor. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Presidente, si me da el uso de la 

palabra. 

PRESIDENTE: Si Señor Concejal Jaime Andrés tiene el uso 

de la palabra por 15 minutos por favor, para que de las 

conclusiones de este importante debate. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL JAIME ANDRÉS 

BELTRÁN MARTÍNEZ: Gracias, Presidente. Primero quiero 

exaltar el hecho de que podamos en el Concejo de 

bucaramanga cumplir con lo que establece la ley, en 

especial con el estatuto de la oposición y poder hacer 

este primer debate de sesión exclusiva para partido de 

oposición e independientes, donde se puede dejar con 

claridad los cuestionamientos y se puede dejar con 

claridad la percepción que hay desde la oposición 

frente a la realidad que esta viviendo en el municipio 

de bucaramanga; y lo primero que quiero dejar sobre las 

conclusiones puestas hoy en la mesa presidente, es que 

de una u otra manera si se hace la evaluación desde la 

visión cuantitativa, pues es muy fácil establecer un 

porcentaje de metas alcanzadas o no alcanzadas, pero la 

realidad es que un análisis de eso es demasiado frio, 

es demasiado alejado de la realidad y de las 
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necesidades que hoy el municipio de bucaramanga esta 

enfrentando, y parto de eso porque en ocasiones veo que 

cuando se hace control político y se ponen cosas sobre 

la mesa que no van o que no son de agrado de la 

administración o que hablan en contra de la 

administración, no hay otro mecanismo por parte de los 

compañeros mas que atacar o usar las excusas que 

manifesté en mi primera intervención, y por eso dentro 

de los puntos a concluir puedo dejar dos cosas claras, 

y es que a la administración le ha sentado muy bien el 

cambio de algunas carteras, donde los secretarios que 

llegaron a liderar estas carteras, hoy están dándole un 

vuelco a las secretarias y generándole una visión 

distinta con prioridades puntuales frente a lo que se 

quiere y a lo que se va a apuntar, ¿y por qué hago esta 

salvedad?, porque en realidad nuestro propósito no es 

criticar por criticar, ni hacer oposición simplemente 

porque somos oposición, de una u otra manera nosotros 

procuramos aportar desde nuestro análisis o prender 

alarmas en función de que nuestra administración lo 

pueda entender y por eso dentro de las cosas validas 

que hoy pude encontrar en esta sesión es la aparición 

de nuevos secretarios en carteras como salud, interior 

y algunos institutos que le han venido dando un vuelco, 

la seriedad y el carácter para poder buscar soluciones 

de fondo a los problemas de municipio; pero veo con 

preocupación presidente, la reincidencia y 

lamentablemente lo que puedo decirles es que esto va a 

terminar así, mientras sigamos buscando como excusarnos 

en las deudas históricas para poder justificar lo que 

no hemos logrado y lo que no vamos a lograr, en 

realidad no va a pasar nada y veo con tristeza como 

muchos de los planteamientos que se dejaron sobre la 

mesa, en vez de encontrar un análisis reflexivo de que 

es lo que esta diciendo el concejal Jaime Andrés, el 

concejal Tito frente a la necesidad de generar cambios, 

lo veo que lo asumieron como ataques personales al 

proyecto de muchos de ellos lideran y frente a ese tipo 

de liderazgo, tengo que decirlo con franqueza, les 

falta mucho recorrido en la política, mucha madurez 

para poder entender la critica desde la construcción y 

no como lo quieren ver desde el ataque personal, como 

terminan muchas veces respondiendo y lamentablemente 

muchos de esos comportamientos vienen por parte de 

compañeros del cabildo que por el afán de que mañana lo 
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llamen a una oficina para aplaudirles sus comentarios a 

favor, generándole beneficios que al final lo único que 

genera es ratificar la política de labios para afuera, 

se ufanan de que no pertenecieron pero cuando la 

historia y la biografia de su vida demuestra que ha 

sido parte toda la vida de la maldita corrupción de la 

que tanto habla, por eso yo tengo que decirlo con 

franqueza y es que como hay secretarios que hoy con 

entereza y determinación han demostrado con resultados 

el logro y el avance de algunas carteas, y veo con 

beneplácito la llegada de nuevos liderazgos que hoy son 

el resultado de acciones contundentes en el beneficio 

de bucaramanga, tengo que decirlo con tristeza y es que 

muchas de las cosas planteadas hoy en esta sesión de 

oposición no fueron asumidas desde la proposición, sino 

del ataque al personal y de ahí a que no va a pasar 

nada, de ahí a que los resultados seguirán siendo los 

mismos y las excusas seguirán siendo las mismas y 

seguiremos culpando al mundo entero, pero quiero el 

cuarto año poder participar de esta sesión de oposición 

y escuchar cual va a ser la excusa en el cuarto año, a 

quien van a culpar en el cuarto año, a quien van a 

señalar en el cuarto año y se acordaran y si es 

necesario escribirlo en algún lugar para que no se 

borre en la memoria de ninguno, muchos de los que hoy 

aplauden, el cuarto año estarán señalando y juzgando 

porque estarán próximos a elecciones y tendrán que 

quedar bien parados para las personas que los van a 

elegir, y en eso tengo que dejar sobre la mesa, que lo 

que bucaramanga necesita en realidad, no son anuncios 

de prensa para ganar créditos en la comunidad, sino 

resultados y cuando los resultados hablan por uno 

mismo, cuando los resultados realmente muestran 

trabajo, la misma comunidad y nosotros mismos 

simplemente tenemos que ser participes de la 

celebración de lo que se ha visto en Bucaramanga. Como 

lo dije anteriormente, en temas de salud no me queda 

mas que reconocer logros de esta administración, en 

temas de la secretaria del interior, a la doctora 

Melissa, no me queda mas que reconocerle su entereza de 

venir a asumir una cartera tan compleja, pero así mismo 

tengo que mirar con preocupación la necesidad de que 

otros sectores de la administración necesitan trabajar 

de manera conjunta. Y finalizo las conclusiones 

dejándole la pregunta para que se la respondan 
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realmente los secretarios del despacho y todo este 

equipo, ¿para donde llevan a Bucaramanga?, ¿hacia donde 

están dirigiendo a Bucaramanga?, porque no escuché una 

respuesta clara de la visión que tiene cada secretario 

y este gabinete frente a la visión de la ciudad, y 

espero que este debate les permita sentarse a trabajar 

a puertas cerradas, a dejar sus diferencias, a 

establecer realmente quien es la autoridad en el 

municipio, y hacia donde están direccionando este 

municipio; sé que públicamente no lo harán y no 

pretendo esto, lo que pretendo es que esta reflexión 

que deja este debate les permita trabajar a puertas 

cerradas en redireccionar a puerta cerrada, en 

reconstruir la visión de la ciudad, en orientar los 

esfuerzos y que dejen las diferencias internas que 

tienen entre los bloques que se ha venido dividiendo en 

la administración en una sola administración, que le 

permita al municipio de bucaramanga crecer con 

entereza, a avanzar porque sé que ahí hay gente muy 

capaz, gente que tiene una visión muy fuerte, gente que 

realmente tiene la capacidad de hacer ciudad y si 

logran unificar criterios, y si logran unificar la 

visión y si logran establecer esfuerzos conjuntos donde 

realmente haya una autoridad, vamos a ver una cuidad 

caminando, y no simplemente intentando agradar a unos y 

a otros para salir bien librados, al final los 

resultados hablaran con cada quien, sus frutos los 

conocerán y para las verdades el tiempo y esperar el 

cuarto año para que muchas de las cosas que hoy se han 

hablado puedan realmente ratificarse o seremos testigos 

de decisiones de transformaciones importantes en la 

ciudad, en la medida que tengamos la capacidad de 

escuchar desde la parte propositiva y no desde la 

prevención del ataque personal, creo que esta sesión 

exclusiva de la oposición seguirá manteniéndose latente 

mientras la ley nos lo permite, y usted presidente, 

mantenga las garantías como lo hizo hasta hoy para 

poder de alguna manera dejar sobre la mesa las 

propuestas que nosotros como oposición planteamos y de 

la misma manera yo le agradezco a mis compañeros el 

respeto a la diferencia, al debate desde el argumento, 

desde la visión y que las diferencias nos permitan 

entender que la ciudad se construye desde las distintas 

visiones, pero si yo no percibo las cosas igual, no las 

veo igual, las estoy viendo desde otra perspectiva son 
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tan respetables como la que muchos de ustedes han 

manifestado en los últimos 6 meses, por lo tanto, lo 

valido de esta sesión de oposición es que haya quedado 

en la mente de muchos secretarios, de muchos directores 

del gabinete, mensajes claros que nos lleven a 

reflexionar y a entender que debemos re direccionar 

algunos puntos que se han venido dejando de lado y que 

hemos dejado filtrar cosas que hoy tienen dividida a 

una administración que hoy ha perdido el rumbo y que 

necesita reorientarse para que los 2 años y 5 meses que 

quedan, puedan llevar a buen puerto esta cuidad llamada 

Bucaramanga que necesita acciones contundentes para 

poder generar totalmente sus ilusiones de fondo y no de 

forma como muchos esperan a través de las redes 

sociales. Presidente, una vez mas agradecerle a usted 

las garantías que nos ha dado a los partidos de 

oposición, a los compañeros por el respeto a esta 

sesión y a los secretarios, directores de los 

diferentes despachos y a todo el gabinete gracias por 

respetar los comentarios en medio de las diferencias y 

aceptarlos con el respeto y la madurez como yo mismo se 

los he manifestado a ustedes, agradezco presidente la 

participación y a todos ustedes muy buenas noches. 

SECRETARIO: Muchas gracias Concejal Jaime Beltrán. 

PRESIDENTE: Listo, Secretario, entonces ahora si 

continuamos por favor. 

SECRETARIO: Se ha agotado el punto quinto del orden del 

día. Sexto: lectura de documentos y comunicaciones. 

Siendo las 9:46 de la noche, no hay documentos ni 

comunicaciones en la secretaria general y se agota el 

punto sexto. Séptimo: proposiciones y asuntos varios, 

no hay proposiciones radicadas en el correo de la 

secretaria general. 

PRESIDENTE: Entonces los concejales que iban a 

intervenir, la Concejal Marina, Concejal Luis Ávila, 

entonces por favor cada uno con 10 minutos, sistemas. 

INTERVENCIÓN DEL HONORABLE CONCEJAL LUIS EDUARDO ÁVILA 

CASTELBLANCO: Presidente, muchas gracias por el uso de 

la palabra, un cordial saludo para usted, para todo el 

gabinete del señor alcalde Juan Carlos Cárdenas en la 

noche de hoy. Un importante debate en el día de hoy, 

con muchas horas, pero es algo importante para nosotros 

como concejales tener la radiografía de lo que se viene 
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realizando en el plan de desarrollo. Junto con el 

honorable concejal Francisco González yo fui ponente 

del plan de desarrollo y estamos muy involucrados, en 

parte mía conocemos esta hoja de ruta que fue este 

proceso que se estuvo realizando durante varias 

sesiones, donde hubo una gran participación tambien de 

toda la comunidad en las diferentes líneas estratégicas 

y sobre todo puesto que es lo que se tiene que generar 

en nuestra cuidad para el bien de cada uno de los 

ciudadanos y sobre todo para que esta administración 

demuestre con sus hechos, con sus trabajos y con sus 

diferentes secretarias y con sus diferentes 

instituciones descentralizados, los resultados con los 

que se viene realizando.  Yo vengo de un movimiento por 

firmas, el movimiento hagamos ciudadanía, yo tenia 

candidata a la alcaldía que era la doctora Claudia 

López y nosotros no salimos elegidos a nivel de 

alcaldía, por lo tanto, no soy ni de gobierno, ni de 

oposición, soy independiente como se ratificó, en el 

momento pasé la solicitud como oposición pero quedamos 

independientes como para dar claridad tambien, entonces 

aquí no, como en unos casos hemos encontrado que se ha 

mencionado que comité de aplausos y cosas de estas, no, 

de mi parte, Luis Ávila como concejal de un movimiento 

serio e importante que es hagamos ciudadanía, yo estoy 

haciendo el control político para lo que fui asignado y 

designado por mis votantes y eso es lo que estoy 

haciendo acá, entonces hay cosas que generalmente las 

cosas que están bien hechas uno las aplaude y las apoya 

como uno de los honorables concejales anteriormente, 

hay unas secretarias e institutos descentralizados muy 

comprometidos con la administración, que están haciendo 

las cosas, tenemos un ejemplo claro, el INDERBU, en el 

primer año un total desastre, no tenia ni futuro y 

ahora con el nuevo director pues podemos destacar de 

que hay una visión totalmente distinta, una visión 

donde se ve el proceso y sobre todo la reactivación a 

nivel de salud mental que se habla, porque es que 

hablar de deporte no es simplemente hablar que es ir y 

coger y patear un balón y salir corriendo, o a 

practicar diferentes deportes, no, esto viene con unos 

lineamientos y unas organizaciones que vienen desde la 

base y como lo decía el doctor Juan José, de las 

escuelas de formación de los niños y eso es lo que nos 

refleja, entonces aquí hay que destacar esas 
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actividades realizadas por este instituto 

descentralizado, pero tambien hay unas cosas que uno 

como concejal tambien pertenece a estar saliendo a las 

diferentes comunidades y puedo tener claridad porque he 

estado en varias reuniones, es el tema del alumbrado 

público, esta licitación que se realizó por bolsa 

mercantil, lo de bolsa mercantil lo que se destaca es a 

nivel de PAE, cosas de estas y no a nivel de tecnología 

y ahí tengo muchísimas dudas y aseguro que seguiré 

haciendo mi seguimiento a este proceso porque la 

comunidad lo pide, entonces yo vi una gran explicación 

de la doctora Ileana y todo pues me pareció como 

pertinente al caso, pero pensé que de pronto lo podía 

hacer el arquitecto Iván pero igual estaremos 

haciéndole seguimiento a este proceso porque aquí hay 

mucha tela que cortar y estaremos pendientes a este 

proceso. A nivel de salud hay que destacar, es difícil 

y es difícil lo que estamos viviendo, de una pandemia y 

todo, y hay que destacar que la secretaria de salud es 

la más importante en estos momentos y hay que hacerlo, 

hay que ratificarlo, y que ese compromiso y ese apoyo 

para manejar la salud de todos los ciudadanos hemos 

destacado que el tema de la vacunación para que 

bucaramanga sea de las mejores ciudades a nivel 

nacional, eso es importantísimo y que vamos a llegar 

muy pronto a la inmunidad de rebaño que demuestra que 

hay un trabajo organizado y eso hay que destacarlo, 

pero también tenemos que mirar todas estas fases a 

nivel de salud mental donde mucha gente nos esta 

pidiendo ese apoyo, ejemplo, la cárcel modelo, que allá 

estuve con el mismo secretario de salud, y es una 

necesidad, las personas están necesitando ese apoyo de 

salud mental, y no solo hablando de las personas que 

son privadas de la libertad sino que es toda la 

comunidad porque podemos ver las diferentes cifras de 

tasa de homicidios de la cuidad y eso no se presenta 

por obra y gracia, simplemente es porque la cuidad 

necesita un trabajo en estos momentos, a nivel de salud 

mental y es aquí donde cabe destacar que esa visión que 

tiene el doctor Juan José y su equipo de trabajo, 

incluyendo también al doctor Nelson Ballesteros que su 

momento lo estuvo realizando también, como el doctor 

Germán en el ISABU, es clave el ese proceso en estos 

momentos.  También destacar el tema señor presidente, 

de las diferentes jornadas que hemos en las diferentes 
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redes sociales y todo ese apoyo de parte de la 

comunidad para las ventas de las personas informales 

como son estos campesinos de los diferentes 

corregimientos, incluso del área metropolitana de la 

ciudad y todo que se viene a la calle los estudiantes, 

que es algo que no está normalizado entonces aquí donde 

en diferentes reuniones ya hemos estado generando 

espacios para que esto sea de una manera totalmente 

clara y que no se perjudique, ni a uno ni a otros, 

entonces es ahí donde va la organización y la 

planeación con el doctor Manuel del DADEP, con el mismo 

desarrollo social que vieron que tiene un trabajo 

incluyente y que busca muchas posibilidades y 

atenciones en ese sector, eso es lo que nosotros 

tenemos que buscar. Estamos en una situación de que 

como lo decían algunos gobernar en pandemia es algo 

totalmente complejo en ninguno de nosotros lo 

pensábamos Y cuándo salieron a elegirnos del 27 de 

octubre del 2019, entonces aquí donde estamos poco a 

poco avanzando y evolucionando, y hemos encontrado 

diferentes situaciones donde nos deslumbró, como él 

hablaba hoy con uno de los secretarios, nos deslumbró 

realmente lo que es la ciudad y lo que somos nosotros, 

nosotros a nivel de conectividad deseamos en nuestras 

propias casas es que yo tengo internet de 100 gigas, 

pero generalmente no es cierto y lo peor de todo es que 

a nivel de manejo de los diferentes aparatos 

tecnológicos y todo es que realmente nosotros no somos 

los dulces de la materia ni nada, y nos deslumbró 

también qué nivel de conectividad la ciudad no es la 

mejor y por eso tenemos sectores donde realmente la 

conectividad es muy mala, entonces es aquí donde invito 

a la secretaría de educación en cabeza de la doctora 

Ana Leonor , qué es buscar como usted decía en el 

informe, buscar que se nivel de conectividad sé a lo 

mejor y lo más incluyente para todos los sectores de la 

ciudad, porque es que la educación de nuestros niños, 

aunque esa noticia que nos acaban de entregar, aquello 

estoy apoyando y que me gusta qué hay allá la 

presencialidad a nivel de los colegios, es importante 

porque es que nuestros niños realmente no están 

aprendiendo en estos momentos y no es solamente porque 

los niños no quieran, sino también ha habido parte de 

responsabilidad de ciertos docentes que hacen el 

trabajo fácil y se acabó, y no le hacemos ese 
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seguimiento pero hay otros que sí cumplen su función 

pero realmente no estamos trabajando articuladamente, 

entonces aquí donde nosotros podemos ya con este 

proceso de conectividad invita al doctor es un de las 

tic, qué también ha venido haciendo un trabajo también 

detallado este tema de que esos son los espacios que 

nosotros tenemos que buscar para alguien de nuestra 

ciudad, y nuestra ciudad se deslumbró con el tema de la 

pandemia como los de un diagnóstico de cómo estamos 

ubicados actualmente, que realmente tiene bucaramanga, 

cuáles son sus puntos fuertes, cuáles son sus falencias 

y podemos tomar a partir de estos momentos porque ya 

prácticamente estamos como abriéndonos, que está todo 

solucionando, aunque realmente sabemos que la pandemia 

va a durar mucho más tiempo por las mutaciones de la 

misma pero ya podemos tener un diagnóstico claro frente 

a esta situación, entonces aquí como administración, al 

doctor Cavanzo, que usted qué es el jefe gobernanza, 

ese direccionamiento Y esa guía para tomar las mejores 

decisiones, porque aquí no solamente llegan a manejar 

todo a nivel político como ah sino también es buscar el 

bien de nuestra ciudad y es lo que nosotros queremos 

como ciudadanos y nosotros como corporación que fuimos 

elegidos es apoyar para buscar y hacer cumplir todo 

este plan de desarrollo, bucaramanga una ciudad de 

oportunidades 2020 2023, es aquí donde nosotros tenemos 

la herramienta de mostrar lo que hicimos en nuestro 

periodo gobernanza y lo mismo en la parte 

administrativa, se han abierto oportunidades para cada 

uno de nosotros y todos hemos tenido unos ideales y 

queremos una ciudad mejor, entonces es aquí donde 

nosotros podemos trabajar en equipo, podemos lograr los 

objetivos y podemos tener a bucaramanga como la 

queremos, la ciudad bonita, la ciudad incluyente, la 

ciudad organizada a nivel de transporte porque 

Metrolínea es un caos completo, hay que buscarle la 

solución con la hablamos en el debate, arrancar de 

nuevo en el tema de las ciclorrutas ahorita aparece 

plan de desarrollo que son 15 kilómetros más tenemos 

que hacerlo de una manera totalmente organizada y de 

una manera que comunique realmente Sur Oriente 

occidente, porque si no estaríamos haciendo nada. 

Presidente muchas gracias por la palabra como ya 

llevamos muchas horas de batido y escuchándonos, ese es 

mi aporte a la noche de hoy muchas gracias. 
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PRESIDENTE: Con gusto Concejal, tiene el uso de la 

palabra la Concejal Marina y cerramos ya las 

intervenciones. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

ARÉVALO DURÁN: Gracias Presidente, hago llegar a tratar 

de ser lo más precisa posible por lo del tiempo, pero 

le agradezco si el ingeniero José me puede permitirme 

compartir pantalla. Mientras tanto comienzo primero por 

saludar a todos los secretarios de despacho, Yo quiero 

hacer una intervención lo más técnica posible que 

pueda, muy propositiva, mientras José me autoriza 

compartir pantalla, quiero decirles que trabajamos con 

el equipo de mis unidades de apoyo alrededor del plan 

de desarrollo 2020- 2023, cuando hicimos ese trabajo 

del año pasado, un trabajo muy juicioso que lideró la 

secretaría de planeación y que trabajamos y que 

aprobamos los 19 de concejales, o un compañero que 

buena voluntad me dijo que eso no sé mate tanto por ese 

plan de desarrollo porque eso no sirve para nada, sin 

embargo, desde minería y desde mi disciplina en temas 

de planeación, considero que es un documento qué es muy 

importante, que le costó al municipio y que a mí en lo 

personal en el ejercicio de control político me ha sido 

muy útil, por eso trabajamos alrededor de esto, no sé 

si José ya me permita compartir pantalla. 

INTERVENCIÓN DEL INGENIERO JOSÉ LUIS DE SISTEMAS DEL 

CONCEJO: Ya concejal, ya está habilitado. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

AREVALO DURÁN: Bueno muchas gracias, entonces lo que 

quiero decirles hoy a las personas de la 

Administración, en primer lugar que yo tengo, 

probablemente no tan claro,  pero si tengo la 

percepción de qué las responsabilidades que cumplen 

cada uno de ustedes en sus diferentes secretarias son 

grandes, son altas, son de un enorme compromiso pero 

desde luego, el concejal Jaime Andrés es un 

interrogante bien interesante, ¿cuál es la marca?, 

¿cuál es el líder?, ¿quién dirige la alcaldía?, ¿Quién 

es el visible?, Y bueno, es válida su pregunta porque 

los proyectos en la vida siempre generalmente tienen un 

líder doliente que sobre sale en todos estos 

ejercicios, la pregunta que yo les hago usted y que me 

la he hecho yo, es ¿cuál es el fin en la mente de cada 

uno de ustedes?, ¿También van a dejar su marca en cada 
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una de sus secretarias?,  Yo me he hecho esa pregunta 

como concejal de la ciudad, con una cero experiencia en 

temas políticos pero entendiendo que todos los trabajos 

tienen un común denominador y es hacer las cosas con 

responsabilidad, con compromiso dejando a la marca de 

verdad, qué es la impronta que uno deje cada cosa que 

hace, en tal sentido el fin en la mente que tengo como 

concejal, es defender los intereses de los ciudadanos, 

ese es mi único fin y alrededor de eso, pues giran 

mucho de los ejercicios. Voy a decirle señores que el 

primer tema que llama la atención es que bucaramanga 

hoy es la ciudad que más creció en pobreza extrema, 

desde luego que ese es un tema que nos ocupa a todos 

particularmente... José, excúseme, ¿Si me están viendo 

la pantalla? 

INTERVENCIÓN DEL INGENIERO JOSE LUIS DE SISTEMAS DEL 

CONCEJO: Si Señora, se le está viendo. 

INTERVENCIÓN DE LA HONORABLE CONCEJAL MARINA DE JESÚS 

AREVALO DURÁN: Es alarmante cuando ya examen estás 

cifras primero, tenemos 21 millones de colombianos en 

pobreza, pero en la pobreza extrema bucaramanga la 

primera ciudad de 23 ciudades del país, en la que la 

variación puntual creció en primer lugar sobre todas 

las ciudades, esto de tener algunos impactos de orden 

social que sin duda se reflejan en cada uno de los 

resultados que está teniendo la ciudad. Nosotros 

hicimos un ejercicio en todas las 312 metas que tiene 

el plan de desarrollo, lo hicimos por secretarías como 

instituciones, el responsable la cantidad de metas, el 

porcentaje de participación, las metas no cumplidas, el 

porcentaje de incumplimiento, y cuáles aún se 

encuentran en cero, tenemos en rojo los casos más 

críticos cómo es la secretaría de hacienda como que 

tiene un 80% de incumplimiento, tenemos también el 

INVISBU con un 80% de cumplimiento, de 5 metas solo dos 

tienen cumplidas tanto la secretaría de hacienda como 

el INVISBU, y de tres metas en el DADEP solo tiene una 

cumplida, esta relación se hace Por qué es importante 

Por ejemplo considerar como desarrollo social de los 

19, 23 de participación en las metas, seguido de salud 

y ambiente que tiene un 16.35 y desde luego la 

secretaría del interior y la secretaría de educación, 

son las otras secretarías que también tienen un 

componente importante en el desarrollo de las metas del 
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plan de desarrollo, aquí les traigo un ejercicio que 

seguramente por temas de tiempo no vamos a alcanzar a 

pasar, pero desde luego el que quiera mirarlo para que 

lo revisé y seamos mucho más propositivos en el 

ejercicio que hacemos. Aquí les traigo más o menos una 

clasificación de los cuatro intervalos que serían de 

análisis y de preocupación, quiénes van cumpliendo 

entre el 0 y el 31.25, es exactamente los 5 trimestres 

que tenemos a marzo como porque esto es con corte a 

marzo, estarían digamos que pasando entre comillas del 

año, la oficina de las tic, prensa y el ISABU qué 

tenemos serios interrogantes porque no le encontramos 

prácticamente una consistencia entre la evaluación de 

metas que tiene, por eso dejamos estos dos, entre un 32 

de 50, que podríamos decir qué es un tema que nos llama 

la atención, pero que está dentro del marco del 

cumplimiento, estarían todas estas secretarías, 

desarrollo social, educación, planeación, salud, 

bomberos, tránsito, EMAB, IMEBU, INDERBU y Metrolínea. 

De alto riesgo, de no alcanzar a cumplir o por lo menos 

de tener que hacer grandes esfuerzos para cumplir 

estarían la secretaría administrativa, infraestructura, 

interior, jurídica, DADEP el instituto municipal de 

cultura y turismo, y como ya lo dije, en una situación 

crítica incumplimiento superior al 80% están estas dos 

secretarias. Sigo llamando la atención sobre muchos 

indicadores que tienen en el plan de desarrollo, como 

estos ejemplos, diseñar e implementar un modelo de 

conectividad y arquitectura de datos que permita la 

interoperabilidad entre los sistemas de información e 

infraestructura tecnológica existente y proyectada, hay 

metas que tienen un indicador, pero si se cumple ese 

indicador bien o mal cómo se cumplió la meta y eso me 

parece que no indica nada, sigo insistiendo, lo debatí 

cuando fue, pero no se cumplió. Aquí tengo entonces 

todas las metas están señaladas de cada una de las 

secretarías, en dónde y metas con cero, jurídica tiene 

3, salud y medio ambiente 4, planeación tiene una, 

prensa tiene una, administrativa tiene 3, secretaría de 

educación tiene 5, hacienda tiene 2, infraestructura 

probablemente la que más tiene, tiene 8 metas con 0 

cumplimiento, secretaría del interior tiene más que 

infraestructura, Metrolínea tiene una y así 

sucesivamente, el instituto municipal de cultura, pero 

quiero antes de que el tiempo se me termine, DADEP 
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tiene 2, quiero concentrarme y cerrar con esto 

concejales, secretarios, el sector rural, es triste 

decirlo, yo escuché la exposición del arquitecto Iván 

pero de igual manera probablemente no sé porque la 

información, no sé si porque está en desarrollo como ah 

pero eso sí quisiera como hoy no me lo van a responder 

yo esto lo voy a convertir en un derecho de petición 

sobre este seguimiento al plan de desarrollo; 

considerar que por ejemplo en salud y ambiente tenemos 

está meta, metan sector rural qué es con enfoque 

diferencial, todas estas metas están sin cumplir, 

desarrollo social aparte del acuerdo que se firmó a la 

altura del paro o de las marchas que se hicieron allá 

en Bosconia, adicional tenemos tres metas que no se han 

cumplido o que están en 0 en el sector rural, en 

infraestructura tenemos las 4 metas de infraestructura 

todas en cero, en la secretaría del interior hay una 

sola meta, pues no hay más metas dedicadas al campo, 

sin embargo está también se encuentra en cero, la 

secretaría de educación no tiene una meta específica, 

pero yo me quise referir a esta porque es con enfoque 

diferencial y quisiera saber en los rural que se ha 

cumplido, el metro lineal los corregimientos siguen sin 

rutas que pueda ser integradas al metro línea, el 

INDERBU. Presidente me puede regalar un minutico más 

para poder terminar. El INDERBU está muy bien en su 

cumplimiento de metas, quería simplemente hacerle una 

observación, no veo que exista una meta en el sector 

rural a pesar que el sector rural, en los 

corregimientos nosotros no tenemos escenarios 

deportivos, ni forma, es como si los niños del campo o 

como si los jóvenes y los habitantes de los 

corregimientos no tuviera el deporte también como una 

necesidad y una actividad dentro de ellos, sin embargo, 

entre está meta que encuentro en el INDERBU, considero 

que se pudiera realizar y cuando usted plantea estos 

temas, pues ahí tenemos a explora BGA y a 

ecoproductiva, cómo potenciales aliados para esta meta 

qué le recomiendo, se pudiera llegar a considerar. 

También en el IMEBU, estos 4000 empresas y 

emprendimientos, no hay cumplimiento para el sector 

rural, el INVISBU, el mejoramiento de la vivienda y el 

entorno barrial en el sector rural como también 

quisiera conocer el porcentaje. Cierro con decirle 

señor es que quise ser muy propositiva entrar un 
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material de estudio, de análisis, pero la dinámica de 

hoy fue diferente como a sin embargo creo que todos 

debemos tomarlo con el beneficio de sumar, de agregar 

en el beneficio de los ciudadanos. Gracias presidente. 

PRESIDENTE: Continuemos señor secretario por favor. 

SECRETARIO: Listo señor presidente, entonces después de 

la intervención del concejal Marina, como usted lo 

había indicado, se agota el orden del día. 

 

 El Presidente:  

 

 

                        ÉDISON FABIÁN OVIEDO PINZÓN 

 

El Secretario:     
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